
Сколько бы мы ни призывали вла-
сти к сокращению налоговой базы в 
стране, она знай себе увеличивает-
ся. Вот президент подписал закон 
о введении в РФ разового налога на 
сверхприбыль прошлых лет. Такая 
дополнительная плата даст нашему 
дефицитному бюджету (по первому 
полугодию он составляет 2,6 трил-
лиона рублей) 300 миллиардов. В 
бизнес-среде уже говорят, что в Рос-
сии нет ничего более постоянного, 
чем разовое.

Закон вступает в силу с 1 января 2024 
года. Под уплату попадают крупные рос-
сийские компании, чья средняя прибыль 
за период 2021–22 годов превышает на 1 
миллиард рублей ту прибыль, которую они 
получили в 2018–19 годах.

Все, что выше миллиарда рублей, уже 
сверхприбыль, и с нее придется заплатить 
в казну разовый налог в размере 10%. Обо-
значен срок таких расчетов — до 28 января 
2024 года. 

Впрочем, сумму налога можно сокра-
тить вдвое (до эффективной ставки 5%), 

если налогоплательщик перечислит обе-
спечительный платеж с 1 октября до 30 
ноября нынешнего года.

Как мы уже сказали, по расчетам фи-
нансового блока правительства, такая 
плата принесет бюджету дополнительно 
300 миллиардов рублей.

Эксперты полагают, что очередное 
«ощипывание» реального сектора эконо-
мики коснется прежде всего компаний 
в сфере добычи твердых полезных ис-
копаемых, производителей минеральных 
удобрений, металлургического комплекса, 
предприятий оптовой и розничной тор-
говли, а также организаций банковской 
сферы.

Читайте 2-ю стр.
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«ШТОРМОВАЯ» ЭКЗЕКУЦИЯ
По самолетам и складам авиабазы ВСУ били 

«Кинжалы», «Калибры» и «Герани»
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В ночь на 6 августа Российская 
армия нанесла массированный 
комплексный удар по военным объ-
ектам в глубине территории Украи-
ны. Несколько волн авиационных 
и морских ракет и ударных беспи-
лотников пришлось по военному 

аэродрому «Староконстантинов» 
в Хмельницкой области. «МК» раз-
бирался, почему именно эта цель 
стала приоритетной для россий-
ского Генштаба.

Читайте 3-ю стр.

РОССИИ 
ПРЕДЛАГАЮТ 
БЕЛЫЙ ФЛАГ
Иногда нелишне напоминать, что стоит 

на кону в украинском конфликте. Иногда это 
делает противник. Что на самом деле хорошо 
— лучше доходит. Сейчас вот об этом в пред-
дверии проведенной в Саудовской Аравии 
«мирной конференции» откровенно вещал 
президент Украины, заявляя, что «путь к миру» 
лежит через полное поражение России. На 
днях речью разразился и советник его Офи-
са Подоляк. А до него — жена Зеленского и 
госсекретарь США Энтони Блинкен.

Блинкен выдал эталон двойных стандар-
тов: «Если мы позволим России безнаказан-
но продолжать делать то, что она делает на 
Украине, откроется ящик Пандоры, и каж-
дый потенциальный агрессор по всему миру 
скажет: «Если это сходит с рук россиянам, 
то и мне это сойдет с рук». Это рецепт для 
мира, охваченного конфликтом». А что скажет 
«каждый потенциальный агрессор», глядя на 
то, что делают США по всему миру (почти в 
десятке стран только в этом веке Америка 
насаждала свои порядки), и на то, как это 
американцам сходит с рук? Это рецепт для 
мира без конфликтов?

Зеленская повторила почти слово в сло-
во: «Если Россия выиграет, это будет означать, 
что глобальные сдерживающие факторы не 
работают. 

Читайте 3-ю стр.

БЕСПЛОДНЫЕ УСИЛИЯ В ДЖИДДЕ
Зачем Киеву понадобилась «мирная 
конференция» в Саудовской Аравии

ПРАВИЛА ПРИЛИЧИЯ 
РАСТАЯЛИ НА СОЛНЦЕ

Московская жара 
не сдает позиции — 
в воскресенье, 6 ав-
густа, температура 
кое-где поднялась до 
+35. Результат пред-
сказуем: кто мог, те 
сбежали на дачи, а 
кто не может, те ищут 
способы спасения в 
городе. Немногочис-
ленные столичные 
пляжи переполне-
ны, в аквапарках и 
бассейнах выстраи-
вается длинная оче-
редь на вход, а самые 
отчаянные готовы 
загорать даже на 
газоне около своей 
много-этажки. Под 
знойным августов-
ским солнцем могут 
растаять даже базо-
вые представления о 
приличиях и стыдли-
вости — и москвич(к)
и вовсю раздевают-
ся. Насколько это до-
пустимо, разбирался 
«МК».

Читайте 2-ю стр. 

Жара оголила москвичей

После очередного удара на военном аэродроме ВСУ в Хмельницкой 
области начался пожар и сдетонировали авиационные боеприпасы.

В саудовской 
Джидде состоя-
л и с ь с т ра н н ы е 
переговоры о том, 
как положить ко-
нец российско-
украинскому кон-
фликту. Участвуя 
в так называемой 
«мирной конфе-
ренции», Киев ищет 
поддержки у при-
держивающихся 
нейтральной пози-
ции стран, а Москва 
заявляет, что будет 
внимательно «сле-
дить» за встречей, 
от которой даже ее 
устроители не ждут 
больших успехов.

Читайте 3-ю стр.

Саудовский 
кронпринц 

Мухаммед бин 
Салман затеял 

встречу в Джидде 
ради поднятия 

международного 
престижа.
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СВЕРХПРИБЫЛЬЮ ДЕЛИТЬСЯ НАДО!
В России введен налог с доходов прошлых лет

Певица Лада Дэнс попала 
в тяжелое ДТП

«НАДЕЕМСЯ 
НА САМЫЙ 

ЛУЧШИЙ 
ИСХОД»
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Дежурная бригада: Мария УСОВА, 
Светлана РЕПИНА, Августин СЕВЕРИН, 

Елена АПРЕЛЬСКАЯ и др.

ОЖОГ ОТ ПАДЕНИЯ 
БЕСПИЛОТНИКА ТАКСИСТ 

ПРИНЯЛ ЗА ПЯТНЫШКО
Житель Подольского 

района пострадал 6 авгу-
ста в результате падения 
обломков сбитого бес-
пилотника. У мужчины 
диагностировали терми-
ческий ожог руки, однако 
госпитализация не потре-
бовалась.

Как стало известно 
«МК», беспилотник был 
уничтожен около 12.00 в 
поселке Сельхозтехника, 
примерно над детской 
площадкой. При паде-
нии обломков произошел 
взрыв. К счастью, детей 
на площадке не было. Од-
нако от частей дрона не 
смог укрыться 46-летний 
таксист, который живет в 
доме напротив площадки. 
Он стоял на улице рядом с 
машиной. Прикрывшись от 
падающих деталей, граж-
данин получил травму ле-
вой руки. В этот момент 
его соседка, мама двоих 

детей (6 и 2 лет), собира-
лась с ними погулять на 
площадке. Как только она 
услышала громкий взрыв, 
то выбежала на улицу 
одна. Увидев произошед-
шее, она вызвала «скорую 
помощь». Медицинские 
работники приехали бы-
стро. 

Со слов мужчины, ему 
поставили диагноз терми-
ческий ожог 1-й степени 
области плечевого пояса. 
Таксист охарактеризовал 
травму как несерьезную: 
«Пятнышко на руке». Чув-
ствует он себя хорошо, в 
госпитализации не нуж-
дается. После опроса по-
лицейских он ушел домой 
к жене и детям 6 и 12 лет 
от роду. 

В результате инци-
дента оказались выбиты 
окна в некоторых домах, 
близко построенных 
к площадке.

ЛЕЧИТЬ ВОСПАЛЕНИЯ ПОМОЖЕТ ЛОХ СО СПИРТОМ

Ценное изобретение 
запатентовали на днях 
ученые Астраханского 
государственного меди-
цинского университета 
Минздрава России. Они 
нашли способ бороться с 
воспалениями с помощью 
лоха узколистного.

По данным исследова-
телей, более тридцати 
миллионов человек в мире 
ежедневно принимают 
противовоспалительные 
препараты, при этом 40% 
этих людей старше 60 лет. 
По мере старения населе-
ния в развитых странах по-
жилых людей становится 

все больше, а значит, и по-
требность в лекарствах, 
способных снять воспале-
ние, увеличится. Это под-
талкивает ученых к поис-
ку новых препаратов. Их 
создание, подчеркивают 
изобретатели, имеет не 
только медицинское, но и 
большое социальное зна-
чение, так как заболевания, 
вызывающие воспаления, 
приводят к длительной по-
тере трудоспособности, а 
иногда и к инвалидности. 
Они отмечают, что практи-
чески у всех применяемых 
сегодня противовоспали-
тельных лекарств на расти-
тельной основе (ромашка, 
календула и т. п.) есть не-
достатки. Они, к примеру, 
могут вызвать аллергию 
или воздействуют лишь 
на отдельные органы и 
системы организма. Как 
выяснилось, у лоха таких 
недостатков нет.

Изобретенное астрахан-
цами средство довольно 
просто в изготовлении: 
это экстракт листьев 

и плодов лоха узколист-
ного, выделенный с по-
мощью 40-градусного 
водно-спиртового рас-
твора методом паровой 
дистилляции. В результате 
получается жидкость, не 
раздражающая желудок 
и не вызывающая аллер-
гическую реакцию. Препа-
рат проверили на крысах-
самцах. Для этого группу 
грызунов разделили на 
две части, каждой особи 
в задние лапы вкололи ве-
щество, вызывающее вос-
паление. Половину из них 
поили экстрактом, другую 
— нет. Те, что пили «настой-
ку» из лоха, довольно бы-
стро оправились, через 
несколько дней отек спал, 
их анализы были намного 
лучше, чем у тех, кого не 
лечили. Теперь лекарство 
можно будет испытать и 
на людях. Правда, зара-
жать их преднамеренно не 
планируют, будут лечить 
тех, кто в этом нуждается 
и согласится на участие в 
эксперименте.

ДЛЯ ЖИТЕЛЯ ПОДМОСКОВЬЯ ПЕРВЫЙ ГРИБ 
ВЫШЕЛ КОМОМ

Первый в жизни 46-
летнего жителя подмо-
сковных Бронниц поход 
за грибами обернулся 
для него тяжелыми по-
следствиями — с силь-
нейшим отравлением он 
оказался на больничной 
койке. Медики считают, 
что вместе с благород-
ными грибами мужчина 
ненароком положил в 
свою корзину поганку, 
которая в итоге попала 
к нему в желудок.

Как стало известно 
«МК», бедняга был го-
спитализирован в чет-
верг утром с признаками 
интоксикации: рвотой, 
диареей и тремором в 
руках. Докторам пациент 
пояснил, что накануне 
впервые в жизни пошел 
с друзьями за грибами, 
а вечером приготовил 
их «по всем правилам» 

и съел. Примечательно, 
что пострадавший со-
вершенно не разбирался 
в дарах леса. На какие 
грибы ему показыва-
ли, такие он и срезал. 
С одобрения приятелей 
мужчина набрал множе-
ство грибов с коричне-
выми шляпками и тол-
стыми ножками. Дома 
он три раза отварил их 
в воде, а потом бросил 
на сковородку и пожа-
рил. Ночью его начало 
мутить, и он понял, что 
сам не справится с не-
домоганием. Врачи 
уверены, что мужчине 
довелось полакомить-
ся поганкой, а точнее, 
галериной окаймленной 
— только этот ядовитый 
гриб способен вызвать 
столь сильное отравле-
ние даже после много-
часовой варки.
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 3-летний маль-
чик отравился 
силикагелем, 
который про-
глотил в обу-

вном магазине, и был 
госпитализирован 
в Одинцовском городском 
округе 4 августа. Утром 
мама с сыном отправи-
лась в TЦ, чтобы купить 
обувь. Пока дама распла-
чивалась на кассе, малыш 
взял из обувной коробки 
маленький пакетик с ша-
риками для поглощения 
влаги. Шалун раскрыл 
его, насыпал в рот содер-
жимое и проглотил. Маль-
чик почти сразу же начал 
просить воды и показал 
раскрытый пустой паке-
тик. Испугавшись, жен-
щина вызвала «скорую 
помощь». Медики отвез-
ли маленького пациента 
с мамой в больницу. 

ДРУЖИННИКАМ ПРЕДЛОЖИЛИ ЗАНЯТЬСЯ 
СОБАЧЬИМИ ЭКСКРЕМЕНТАМИ

В столице могут сформи-
ровать наряд дружинников, 
которые будут контролиро-
вать, правильно ли граж-
дане выгуливают своих 
собак. С таким предложе-
нием выступили активисты 
Российской общественной 
инициативы. 

Как выяснил «МК», 
в обязанности бригад 
предложили включить 
контроль за правильно-
стью выгула домашних 
питомцев. Ак тивные 
граждане ссылаются на 
Федеральный закон 498 

«Об ответственном обра-
щении с животными». В 
документе четко прописа-
ны правила выгула собак, 
однако в реальности они 
практически не соблюда-
ются владельцами. Со-
баки выгуливаются без 
повадка и намордника. 
Также хозяева не убирают 
фекалии за своими лю-
бимцами, что приводит к 
антисанитарным послед-
ствиям: во дворах, пар-
ках, на детских площад-
ках лежат кучи отходов 
жизнедеятельности. 

Народные эксперты 
считают, что инициатива 
поможет реализовать вы-
полнение установленных 
законом правил. Наряды 
дружинников могут про-
водить рейды по районам 
городов и крупных сел, вы-
являть нарушения и при-
влекать нерадивых хозяев 
к ответственности. Если 
подобные рейды будут осу-
ществляться хотя бы в те-
чение пары часов несколь-
ко раз в неделю, любители 
живности задумаются о 
своем безответственном 

поведении. Осознание, 
что за нарушение правил 
выгула можно получить 
штраф, подстегнет многих 
владельцев собак выгули-
вать питомцев на поводке 
и убирать нечистоты за 
своими шариками и боби-
ками. 

Более того, создание 
дружин обеспечит безо-
пасность граждан, которые 
могут пострадать от напа-
дении собаки на свободном 
выгуле. А общественные 
пространства не будут за-
пачканы экскрементами. 

ПЕНСИОНЕР ЗАСУДИЛ 
ЛЖЕЮРИСТОВ НА МИЛЛИОН 

ЗА ОБМАН
Более 1 млн 300 тысяч 

рублей отсудил пенсио-
нер у юридической ком-
пании, которая обещала 
ему помочь добиться 
прибавки к скромной пен-
сии. За свои услуги горе-
юристы получили 430 000 
рублей, а потом исчезли 
с горизонта.

Как узнал «МК», некото-
рое время назад в Управ-
ление Роспотребнадзора 
по Москве обратился пен-
сионер Владимир Ивано-
вич (имя изменено), кото-
рый рассказал о том, что 
с помощью обмана некая 
юридическая фирма вы-
манила у него большую 
сумму денег. Сегодня в 
Интернете много объ-
явлений от сомнитель-
ных контор, которые 
предлагают бесплатные 
консультации пожилым 
людям и помощь по уве-
личению размера пен-
сии. Лжеспециалисты 
убеждают граждан, что 
им положен перерасчет 
пособий, о котором пока 
знают немногие. Обещая 
старикам золотые горы, 
за оформление доку-
ментов сотрудники про-
сят солидные суммы. В 
такую ловушку попал и 
Владимир Иванович. Во 
время бесплатной юри-
дической консультации 
сотрудники одной из по-
добных компаний смогли 
убедить клиента, что ему 
необходимо срочно на-
править жалобу в Фонд 
пенсионного и соцстра-
хования. Якобы в дей-
ствующий порядок начис-
ления пенсии закралась 
ошибка, препятствующая 
получению «специальной 
надбавки». Юристы так-
же заверили пожилого 
мужчину, что, если не 
получится решить спор 

в добровольном порядке, 
нужно будет обратиться 
в суд. Причем в суде со-
трудники гарантирова-
ли положительный ре-
зультат в любом случае. 
Юридическую помощь 
компания оценила в 430 
000 рублей — эту сумму 
пенсионер заплатил в 
день заключения дого-
вора. Обман вскрылся 
довольно скоро. Увы, на 
отправленную жалобу 
из Фонда пенсионного и 
соцстрахования пришел 
неутешительный ответ. 
Из него прямо следовало, 
что какие-либо надбав-
ки Владимиру Ивановичу 
не положены, так как он 
является работающим 
пенсионером. Мужчина 
понял, что юристы вве-
ли его в заблуждение и 
достижение положитель-
ного результата было из-
начально невозможно. Он 
отослал в адрес компании 
претензии с требованием 
вернуть деньги. Однако 
письма остались без от-
вета, и средства фирма не 
вернула. Тогда пенсионер 
обратился за помощью в 
Роспотребнадзор. Отдел 
Управления по г. Москве в 
ЦАО направил в Железно-
дорожный городской суд 
иск в защиту нарушенных 
прав потребителя. Суд в 
полном объеме удовлет-
ворил требования и вы-
нес решение: взыскать с 
юридической компании в 
пользу пенсионера 1 335 
000 рублей. В эту сумму 
входят уплаченные по до-
говору 430 000 рублей, 
неустойка — 430 000 ру-
блей, штраф — 430 000 
рублей, 25 000 рублей в 
счет понесенных убыт-
ков и компенсация мо-
рального вреда — 20 000 
рублей.

ЮНЫЙ ВОДИТЕЛЬ ОТПРАВИЛ 
НА ТОТ СВЕТ И СВОЮ ДЕВУШКУ, 

И ЛОСЯ
15-летняя 

девушка по-
гибла в ДТП 
в Чеховском 
районе, ког-
да вместе с 
друзьями-
ровесниками 
возвраща-
лась на ма-
шине домой. 
17-летний во-
дитель вре-
зался в выбе-
жавшего на трассу лося, 
в результате автомобиль 
съехал в кювет.

Как стало известно 
«МК», 5 августа пятеро 
подростков (две девуш-
ки и три юноши от 15–18 
лет) ехали на иномарке 
Mitsubishi Outlander. Ма-
шина, по словам одного из 
пострадавших, двигалась 
со скоростью 80 киломе-
тров в час. Около 22.00 в 
районе села Троицкое на 
дорогу из темноты резко 
выбежал лось. Юноша 
не справился с управ-
лением. Машина сбила 
животное, которое скон-
чалось на месте, после 
чего автомобиль съехал 
в кювет и перевернулся. 
Четверо подростков, вы-
бравшись из машины, вы-
звали «скорую помощь». 

Одна из пострадавших, 
жительница Чеховского 
района, была в салоне без 
сознания. Напуганным мо-
лодым людям медицин-
ский работник запретил 
трогать девушку. Позже 
выяснилось, что пасса-
жирка погибла. Кстати, 
управлял машиной ее па-
рень, с которым она встре-
чалась полгода. По словам 
матери погибшей, дочь 
окончила девять классов 
школы, хотела поступать 
в подмосковный колледж. 
Ранее выпускница уже ка-
талась на машине со сво-
им молодым человеком, 
не имеющим прав (этот 
автомобиль юноша ино-
гда брал у подруги мате-
ри). Узнав об этом, мать 
строго запретила ездить 
с друзьями, но дочь ослу-
шалась наказа.

telegram:@mk_srochno
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Из-за событий в Нигере мало 
не покажется никому
Западноафриканский блок ЭКОВАС 
готовится к военным действиям в 
Нигере по мере истекания в воскре-
сенье крайнего срока ультиматума, 
предъявленного лидерам переворота 
в этой африканской стране с требо-
ванием восстановить избранного 
президента в должности.

Руководители оборонных ведомств За-
падной Африки разработали план военных 
действий, если государственный переворот 
в Нигере не будет отменен к воскресенью, 
заявил региональный блок ЭКОВАС, после 
того как посреднические усилия потерпели 
неудачу в кризисе, который угрожает регио-
нальной безопасности и в который вовлечены 
мировые державы.

Как отмечает Reuters, Экономическое 
сообщество Западноафриканских государств 
(ЭКОВАС) дало лидерам государственного 

переворота в Нигере время до вечера вос-
кресенья, чтобы уйти в отставку и восста-
новить в должности избранного президента 
Мохаммеда Базума.

Согласно плану вмешательства реше-
ние о том, когда и где нанести удар, будет 
приниматься главами государств и не бу-
дет разглашаться организаторам перево-
рота, заявил Абдель-Фатау Муса, комиссар 
ЭКОВАС по политическим вопросам, миру и 
безопасности. «Здесь были проработаны все 
элементы, которые войдут в состав любого 
возможного вмешательства, включая не-
обходимые ресурсы, то, как и когда мы со-
бираемся развернуть силы», — сказал он по 
завершении трехдневной встречи в столице 
Нигерии Абудже.

Президент заправляющей ныне в ЭКОВАС 
Нигерии Бола Тинубу в письме, зачитанном 
сенату страны в пятницу, призвал свое прави-
тельство подготовиться к разным вариантам, 
включая развертывание военного персонала 
в Нигере. Сенегал также заявил, что направит 
войска в охваченную переворотом страну.

Как признает африканский корреспон-
дент издания The Guardian Джейсон Берк, ста-
бильность Нигера имеет решающее значение 
для будущего Сахеля, а будущее последнего 
имеет решающее значение для будущего 
всего континента. За полтора десятилетия 
африканский регион Сахель превратился 
из бедного, но относительно стабильного в 
горнило политического хаоса, человеческих 
страданий, преступной торговли людьми и 
экстремистского насилия. Повсюду проис-
ходят массовые перемещения населения, 
острый экономический кризис, сильное демо-
графическое давление и ухудшение состоя-
ния окружающей среды. Многие из наиболее 
серьезных проблем Сахеля усугубляются 
или вызваны климатическим кризисом, и 
представители гуманитарных организаций 
описали регион как «канарейку в угольной 
шахте нашей нагревающейся планеты». Про-
блемы в Сахеле также оказывают гораздо 
более широкое воздействие, затрагивая, в 
частности, такие страны, как Ливия, Алжир и 
Египет. Опасность экстремистского насилия, 
исходящего из Сахеля, но осуществляемо-
го в Европе, вполне реальна. Тем более что 
новый кризис может спровоцировать волну 
беженцев в европейские страны.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.
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Жара в Москве продержится еще 
минимум два дня: по прогнозам 
синоптиков, в понедельник, 7 
августа, нас ждет +31 градус, во 

вторник будет +28, а вот в среду можно будет 
выдохнуть — обещают комфортную летнюю 
погоду вроде +23–25 градусов. Однако все 
это еще впереди — а вот воскресенье было 
жарким. 

Чтобы полюбоваться загорающими мо-
сквичами, не обязательно ехать на пляж куда-
нибудь в Серебряный Бор или на Мещерские 
пруды — когда жара переваливает за +30 
градусов, горожане преспокойно укладыва-
ются загорать где придется. Полуобнаженные 
тела, прикрытые лишь купальниками, можно 
увидеть в парках и скверах, на бульварах 
и даже на небольших газонах в спальных 
районах. 

Может быть, так даже комфортнее: на 
пляжах около водоемов толпа, яблоку негде 
упасть, а в ближайшем к дому сквере вроде 
немноголюдно. Тем более что почти на всех 
пляжах Москвы сейчас запрещено купаться, 
так что разницы никакой: там загорать или 
около дома. Выручают горожан также сухие 
(бьющие из-под земли, без чаши) фонтаны, 
которые сейчас появились повсюду. И около 
таких фонтанов, даже в спальных районах, 
тоже обязательно прыгают дети и взрослые 
в купальниках.

Ну а наблюдающие делятся на две груп-
пы: первые кричат «что за бесстыдство!», а 
вторые возражают, мол, лучше сгорать от 
стыда, чем плавиться от жары! 

Если пройти утром по парку Декабрь-
ского восстания, раскинувшемуся напро-
тив здания редакции «МК», почти наверняка 
наткнешься на загорающих. Вот, пожалуйста: 
на траве вольготно развалилась дама, на 
которой из одежды — только малозаметные 
трусики (правда, дама лежит на животе, так 
что хотя бы видимость приличий соблюдена). 
Пройдем еще несколько метров — увидим 
мужчину в пляжных плавках, загорающего 
на скамейке. Еще дальше — молодая семья 
расстелила на траве покрывало и выпустила 

ползать годовалого ребенка, не отягощенного 
одеждой. 

Конечно, современные представления о 
границах приличий довольно лукавы. Поэтому 
публично раздеться до трусов и бюстгальтера 
считается заведомо непристойным — а вот 
если до точно такого же комплекта, но из 
яркой синтетики, и деликатно названного 
«плавками» и «верхом купальника», то вполне 
нормально. Или наоборот: в купальнике по 
городу ходить нельзя, а в микрошортиках в 
сочетании с укороченным открытым топиком 
на тонких бретельках — вроде бы допустимо. 
То же самое актуально для мужчин: валяться 
на травке в трусах-боксерах — плохо-плохо, а 
вот в эластичных ярких плавках или купальных 

шортах — как будто в самый раз. 
Как рассказала в беседе с корреспон-

дентом «МК» репетитор по современному 
этикету Екатерина Монакова, ответ на вопрос 
о допустимости пляжной одежды в городе 
упирается в понятие уместности, и заключен 
он в самом слове.

— По-моему, здесь все очевидно: купаль-
ник — это пляжная одежда, а пляжная одежда 
уместна только на пляже. Соответственно, 
загорать в бикини в центре Москвы — мове-
тон. Мужчинам тоже недопустимо ходить по 
городу с голым торсом. Это касается даже 
приморских городов, не говоря уже о столице! 
Жара не отменяет определенного дресс-
кода, и речь не только о посещении театра, 

офиса или государственного учреждения. Го-
ворить о дискомфорте избыточно. Отдохнуть 
на природе можно в свободном хлопковом или 
льняном костюме или платье, в них никогда 
не будет жарко. Ну а если хочется загорать, 
надо поехать на пляж. 

Эксперт напомнила также о других спор-
ных предметах одежды — коротких шортах 
и чрезмерно открытых сарафанах (особен-
но надетых без бюстгальтера). По словам 
Монаковой, все снова упирается в вопрос 
уместности.

— Для прогулки по городу такая одежда 
приемлема, но если вы идете в музей или в 
ресторан, стоит вспомнить правила хорошего 
тона. Кстати, хороший вариант — носить с 
собой в жару тонкий шелковый палантин. Он 
поможет и декольте замаскировать, и при-
крыть голову от солнца. 

Однако этикет этикетом, а раздетые люди 
на улицах Москвы все еще встречаются. С 
точки зрения закона здесь все в порядке — 
как ни парадоксально. Запрета валяться в 
купальниках на скамейках в центре Москвы 
не существует. Единственное, что можно 
притянуть — статью «Хулиганство» УК РФ, 
содержащую слова «поведение, выражаю-
щее явное неуважение к обществу». Вот если 
сочтут дефиле в купальнике неуважением к 
обществу — тогда да! Дискуссионный вопрос: 
есть ли неуважение к обществу в вываливании 
обнаженной натуры на всеобщее обозрение 
в абсолютно не предназначенном для этого 
месте?

Впрочем, кое-где с этим начали строго 
бороться. В Барселоне, приморском городе, в 
2023 году появилась очень четкая градация: в 
купальниках приемлемо находиться на пляже 
— и точка! На набережной, находящейся в 100 
метрах от пляжа, уже неприемлемо. Точнее, 
наказуемо — нарушителя ждет штраф. Такой 
простой принцип легко можно экстраполиро-
вать на любой прибрежный город в России 
— хоть Светлогорск или Зеленоградск, хоть 
Сочи, хоть Самару (не зря ее считают волж-
ским курортом!). Однако пока что наказание за 
прогулки по городу в чрезмерно откровенном 
виде введено только в Алтайском крае, ну а 
в остальных местах остается рассчитывать 
только на сознательность и врожденное чув-
ство уместности у людей.

Дарья ТЮКОВА.

СВЕРХПРИБЫЛЬЮ 
ДЕЛИТЬСЯ НАДО!
c 1-й стр.

Чаша уплаты налога не обойдет 
стороной и иностранные ком-
пании, ведущие свою деятель-
ность в России через предста-

вительства. Эти организации, признанные 
налоговыми резидентами РФ, приравнива-
ются к российским.

По оценке Минфина, всего «под раздачу» 
попадет около 2,5 тысячи плательщиков на-
лога, то есть менее 3% от общего количества 
компаний в стране. 

Почему в обществе настороженно 

принимают новый, хотя и разовый, как декла-
рируется, налог? На всех важных совещаниях 
промышленники просят от правительства 
предсказуемости, стабильности в налоговой 
базе. А иначе как планировать развитие, если 
постоянно меняются правила игры? 

Власти обещают, но не делают. Чтобы на-
логи не фигурировали как собственно налоги, 
великий и могучий русский язык нашел им 
многочисленные синонимы: сборы, взносы, ак-
цизы, пошлины... Слова разные, но смысл один: 
уплатить определенную копейку в бюджет. 

— С точки зрения методологии и прак-
тики налогообложения у меня есть вопросы, 
— говорит финансовый аналитик, кандидат 
экономических наук Михаил Беляев. — В 
частности, если это справедливый разовый 
налог, то с какой стати плательщикам пред-
лагается альтернатива: платишь сейчас 5% 
или в начале будущего года 10%? Больше 
напоминает штраф за неправильную езду на 

автомобиле. До 30 числа месяца 50%, а после 
30-го — 100%. Получается, что за хорошую 
работу тебя штрафуют?.. 

Смущают и ранее звучавшие заявления 
об индивидуальном подходе к компаниям, 
которым предстоит поделиться своей сверх-
прибылью. То есть кто-то может получить от 
налога освобождение, хотя перед законом, 
как мы знаем, все равны.

— Само введение налога задним 
числом вызывает в обществе большие 
дискуссии...

— Отчасти я с ним согласен. Речь идет не 
о получении сверхприбыли бизнесом, а о до-
полнительной прибыли вследствие благопри-
ятной деловой конъюнктуры. Она заработана 
честно, открыто, без искажения отчетности 
и без давления на рынок. Наша налоговая 
служба идет по легкому пути. Всем известна 
история российской блогерши, которая не 
заплатила 900 миллионов рублей налогов 

— именно налогов! — и скрылась за границей. 
Вот с нее государство не может ничего по-
лучить, а с предпринимателей, работающих 
открыто, — пожалуйста. 

— Но бюджет пополнится 300 мил-
лиардами рублей, которые сейчас не 
лишние...

— Слов нет, это поддержка федераль-
ного бюджета. Однако он выигрывает здесь 
и сейчас, но теряет в перспективе, отбивая 
у людей желание наращивать производство, 
развиваться и импортозамещаться. Лучше 
покрывать дефицит другими экономическими 
способами.

Дополнительный налог в 10% для пред-
приятий весьма ощутим. Некоторые поли-
тики призывают частный сектор ежегодно 
индексировать зарплаты своим сотрудникам. 
Каким образом это делать, если государство 
изымает часть прибыли?

Владимир ЧУПРИН.

ВОПРОСЫ ВЕРЫ
Верить в народ и верить народу — две раз-

ные вещи. Первая произносится с трибун, вто-
рая — это такое сакральное свойство, которое, в 
идеале, должно быть у государственных мужей. 
Если оно есть — начинается процветание, если 
нет — начинаются стенания (у либералов не пре-
кращались никогда) про «не тот народ». Сейчас, 
когда идет СВО, мы видим, как это свойство все 
больше становится необходимым условием 
существования власти. Со скрипом, но пере-
мены идут.

«Сегодня около 11 часов была попытка 
прорыва на Москву беспилотника. На подлете 
силами ПВО он был уничтожен», — сообщил в 
воскресенье, 6 августа, Сергей Собянин. Вы, 
кстати, помните, что в начале прошлой недели 
тоже был налет на Москву? Или, может, пом-
ните, что в ночь на 3 августа над Калужской 
областью, как сообщило Минобороны, была 
«пресечена попытка киевского режима осуще-
ствить террористическую атаку беспилотными 
летательными аппаратами. Средствами ПВО 
уничтожены шесть БПЛА»? Западная пресса 
стращает, что это прощупывание системы ПВО, 
и Украина готовит массированный удар БПЛА 
по нашей столице. В принципе, это ожидаемо 
— киевскому режиму надо предъявлять хоть 
какие-то «перемоги» своим спонсорам. Хотя 
бы просто пиаровские победы. Потому что 
военного смысла в этих налетах около ноля. 
Психологически надавить на русских тоже не 
выйдет. Я не просто так спросил — помните ли 
вы об этих налетах. Ну, что — помните? Вот то-то. 
Напугать «россиян» можно, только ударив куда-

нибудь за Верхний Ларс — все напуганные там 
обитают. Но главное во всем этом — скорость 
и правдивость в подаче информации от власти 
народу. Да, до сих пор без косяков не обходится, 
но по сравнению с ситуацией годичной давности 
прогресс налицо. Практика подтвердила, что 
говорить народу правду — не страшно и весьма 
полезно. Можно верить народу.

Очень показательно в этом смысле удивле-
ние Дмитрия Сергеевича Пескова, который на 
неделе заявил, что Россия «вышла из кризиса, 
и у нас есть перспективы начать достаточно 
быстрое развитие», а главное — еще предстоит 
изучать, «как так произошло и откуда взялись 
такие силы у нашей страны, у нашего народа». 
Чудо, надо полагать, случилось. Ну, что же — 
вера укрепилась.

Всемирный банк на неделе опубликовал 
статистику за 2022 год и сообщил, что Россия 
вышла на 5-е место среди экономик мира по 
паритету покупательной способности, обогнав 
Германию. Теперь у нас самый сильный пока-
затель в Европе. Дмитрий Медведев написал, 
что это произошло «несмотря на безумные 
санкции и объявленную нам гибридную войну». 
А ведь на самом деле можно посмотреть и 
по-другому: не вопреки санкциям, а благо-
даря им.

Вот один из простых примеров. Влади-
мир Путин на днях заявил: «Министерства, 
ведомства, управление делами обратились с 
просьбой закупки продолжить: сделать упор 
на автомобили иностранного производства, 
продолжить такую практику. Я сказал, что это 

должно быть абсолютно исключено, и все чи-
новники страны должны ездить на отечествен-
ных автомобилях». Сам-то народу верит, верит, 
что сами всё можем, и чиновников хочет за-
ставить. Но не так уж это просто, насильно мил 
не будешь... Это же шок. А потому мгновенно 
пошел вброс через подконтрольные государ-
ству СМИ со ссылкой на «источник, знакомый 
с ситуацией»: мол, российский автопром пока 
не обладает достаточными мощностями, что-
бы сделать большую закупку машин для рос-
сийских чиновников. А вот промышленность, 
автомобили выпускающая, отреагировала 
противоположным образом. И один, самый 
известный автогигант заявил, что «обладает не-
обходимым инженерным потенциалом и произ-
водственными мощностями, чтобы обеспечить 
поставки автомобилей в рамках госзаказа для 
аппарата чиновников в необходимых объемах», 
и другой, недавно возрожденный, сообщил, 
что «способен удовлетворить спрос на авто-
мобили для нужд государственного сектора». 
Так санкции мешают автопрому развиваться 
или наши же бюрократы, предпочитающие 
обеспечивать заказами зарубежные компании? 
Спикер Госдумы Вячеслав Володин, кстати, 
подал хороший пример, сообщив, что с руково-
дителями фракций нижней палаты парламента 
договорился о том, что с сентября депутаты 
будут использовать автомобили «Москвич», 
«Лада» и «Аурус». Мало того, уже скоро начнется 
выпуск автомобилей «Волга», которые также 
пригодятся для перевозки парламентариев. 
А теперь представьте, как все рванет вперед, 
если чиновники и депутаты будут прикреплены 
к районным поликлиникам, жить должны будут в 
домах массовой застройки, а их дети — учиться 
в обычных российских школах и вузах. Список 
пожеланий, кстати, можно продолжить.

А ведь помимо чисто экономических выгод 
подобные шаги могли бы укрепить и веру народа 
власти. Верить во власть и верить власти — две 
разные вещи...

ДЕНЬГИ
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Владимир Путин на встрече с руководителями российских предприятий 
обрабатывающей промышленности предложил пересадить чиновников на 
отечественные авто.

ПРАВИЛА ПРИЛИЧИЯ РАСТАЯЛИ НА СОЛНЦЕ

Подготовил Дмитрий ПОПОВNON-STOP

Лидер Северной Кореи 
Ким Чен Ын лично опро-
бовал производящееся в 
стране стрелковое оружие. 
Как сообщило государ-
ственное информационное 
агентство КНДР, «уважае-
мый товарищ Ким Чен Ын 
с 3 по 5 августа руководил 
на месте делами завода по 
производству снарядов ре-
активных орудий крупных 
калибров и других глав-
ных военных заводов». Он 
«выдвинул программные 
задачи по производству 
стрелкового оружия новой 
формы и новых калибров, 
которое соответствует осо-
бенностям телосложения 
наших воинов и удовлет-
воряет их боевую способ-
ность».

В Киеве на памятник «Родина-мать» установили трезубец вместо герба 
СССР. Все работы планируется завершить до конца августа, когда на Украине 

будут отмечаться День государственного флага и День независимости. День независи-
мости Украины — это их государственный праздник, отмечаемый ежегодно 24 августа в 
честь принятия Верховным советом УССР постановления и Акта провозглашения неза-
висимости Украины, что принято считать датой образования государства Украина в со-
временном виде. Проще говоря, СССР был родиной Украины. Больше у них нет родины.

КАДР

ФОТОФАКТ

ИХ НРАВЫ

КУЛЬТУРА

ПРОЩАНИЕ С ЛЬВОМ КОЛОДНЫМ СОСТОИТСЯ 10 АВГУСТА

ТОЛСТЫМ БРИТАНЦАМ 
ОТКАЗЫВАЮТ В СТРАХОВКЕ ЖИЗНИ
«Более миллиона человек слишком 
тучные для страховки»: в Британии 
толстым отказывают в страховании 
жизни и ипотеке, пишет The Telegraph. 
Как указывается в статье: «Страховщики 
жизни отказывают клиентам с индексом 
массы тела 38 и более. Даже если стра-
ховщик соглашается, владельцам полисов, 
страдающим ожирением, приходится 
платить в 2,5 раза больше. По данным на-
циональной системы здравоохранения, по-
казатели ожирения в Британии неуклонно 
росли за последнее десятилетие. Обсле-
дование состояния здоровья в 2021 году 
показало, что 25% взрослого населения 
Англии страдали ожирением, это примерно 
17 млн человек. И более миллиона человек, 
вероятно, столкнутся с трудностями при 
страховании жизни, что часто обязательно 
для ипотеки».

В России решено соз-
дать новый реестр объ-
ектов нематериального 
этнокультурного достоя-
ния. В него войдут сказки, 
былины, танцы, ремесла, 
традиции, обряды и обычаи. 
Информация о происхожде-
нии объекта, местности 
его бытования, носителях 
и хранителях самобытной 
традиционной культуры — 
все это будет содержаться 
в создаваемом реестре. 
Этот информационный 
ресурс позволит упростить 
изучение, использование, 
сохранение, а также по-
пуляризацию нематери-

ального этнокультурного 
достояния. Оператором 

нового реестра определен 
Минкульт РФ.

КУЛЬТУРА

ВВ РРоссии решено соз-
дать новый реестр объ-
ектов нематериального

В РОССИИ ПОЯВИТСЯ СКАЗОЧНЫЙ РЕЕСТР

НАГРАДА

ОТВАЖНЫЙ ТАНКОВЫЙ ЭКИПАЖ ПРЕДСТАВЛЕН К ЗВАНИЮ ГЕРОЕВ

Экипаж танка Т-80, кото-
рый в начале июня сумел 
остановить выдвижение 
колонны бронетехники ВСУ 
на Запорожском направ-
лении и о котором «МК» 
написал одним из первых, 
представлен к присвоению 
звания Героев России. Об 

этом сообщило Минобороны, 
назвав поименно отважных 
танкистов. До этого военных 
называли по позывным: 
«Ласка», «Леха» и «Монолит». 
Вот имена героев: командир 
танка — лейтенант Александр 
Леваков («Ласка»), заняв-
ший место выбывшего из-за 

ранения механика-водителя, 
старший лейтенант Расим 
Баксиков («Монолит») и 
наводчик-оператор Алексей 
Неустроев («Леха»). Бой, 
о котором стало широко 
известно благодаря видео, 
снятому оператором дрона, 
разворачивался так. Наши 
танкисты обнаружили колон-
ну ВСУ, в которой были два 
танка и шесть БТР; командир 
принял решение вступить 
в бой с превосходящими 
силами противника. Метким 
огнем оператор-наводчик 
Алексей Неустроев уни-
чтожил оба танка Т-72Б 
противника. В следующие 30 
минут были уничтожены один 
бронетранспортер М-113 и 
пять бронетранспортеров 
«MaxxPro». Общие потери 
противника составили более 
100 боевиков убитыми и 
ранеными.

Дмитрий Песков, пресс-секретарь Президента России:

«Мы лишь хотим контролировать все территории, которые 
в настоящее время прописаны в нашей Конституции как наши».

Песков заявил об этом в интервью газете The New York Times. На вопрос 
журналиста, собирается ли Россия присоединять дополнительные территории 
Украины, он ответил отрицательно.

ЦИТАТА

Прощание с Львом Ефимовичем Колодным состоится 10 августа в ритуальном ком-
плексе ФГБУ ЦКБ (ул. Маршала Тимошенко, 25). Церемония пройдет в зале №1 с 14 до 
15 часов. Вход свободный. Журналист, москвовед, биограф, исследователь и писатель 
Лев Колодный скончался 2 августа. Больше 20 лет он писал для газеты «Московский 
комсомолец».

ЗА БУГРОМ

Японский премьер 
Фумио Кисида и мэр 
Хиросимы Кадзуми 
Мацуи на церемо-
нии по случаю 78-й 
годовщины атомной 
бомбардировки не 

упомянули, что за это ответственны 
США. В то же время в своей речи Кисида 
обвинил Россию в том, что она якобы 
угрожает ядерным оружием. При этом 
единственная страна в истории человече-
ства, нанесшая удар такими боеприпаса-
ми, — США. Также о стране, разбомбив-
шей город, ни разу не упомянул в своей 
речи Антониу Гутерриш — Генеральный 
секретарь ООН.

О ТОМ, КТО БОМБИЛ 
ХИРОСИМУ, 
ВСПОМИНАТЬ 
НЕ ПОЛОЖЕНО
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Генерал Чиани, один из лидеров 
переворота в Нигере.
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В Саудовской Аравии прошли пере-
говоры о мирном урегулировании 
украинского кризиса. Как сообща-
ет Reuters, Украина и ее союзники 

надеялись, что на проведенной в выходные 
встрече советников по национальной безопас-
ности и других высокопоставленных чиновников 
примерно из нескольких десятков стран — среди 
них нет России! — будет достигнуто соглашение 
о принципах прекращения конфликта.

В портовый город Джидда на Красном море 
пригласили представителей примерно от 40 
правительств — помимо Соединенных Штатов 
и европейских стран среди известных участни-
ков оказались Китай, Индия, Бразилия, Южная 
Африка и некоторые богатые нефтью страны 
Персидского залива, которые пытались поддер-
живать хорошие отношения как с Украиной, так и 
с Россией на всем протяжении конфликта.

Россия не участвует в форуме, но Кремль 
заявил, что будет «следить» за ходом встречи. 
Китай заявил, что направит на переговоры своего 
специального посланника по евразийским делам 
Ли Хуэя. Как отмечает «Аль-Джазира», особенное 
значение имеет присутствие на конференции в 
Джидде представителя Китая, верного союзника 
России. «На что Украина действительно надеет-
ся, так это на то, что Китай поддержит мирный 
план Зеленского», — отмечает корреспондент 
арабского канала.

Ранее занимавший должность посла КНР в 
Москве Ли Хуэй заявил: «У нас много разногласий, 
и мы слышали разные позиции, но важно, чтобы 
наши принципы были общими».

А представитель китайского министерства 
иностранных дел Ван Вэньбинь заявил, что: 
«Китай готов сотрудничать с международным 
сообществом, чтобы продолжать играть кон-
структивную роль в продвижении политического 
урегулирования кризиса на Украине».

После того как Китай отказался от аналогич-
ной встречи в июне в Копенгагене, он все-таки 
принял участие во встрече в Саудовской Аравии, 

что может отражать его углубляющиеся связи 
с принимающей страной, отмечает «Нью-Йорк 
Таймс».

Встреча в Джидде состоялась после пере-
говоров, организованных Украиной в Копенгагене 
в июне, которые были задуманы как неофициаль-
ные и не привели к официальному заявлению. 
Собственно, практически все — и участники 
конфликта, и наблюдатели — признают, что на 
данный момент нет перспектив прямых мирных 
переговоров между Украиной и Россией.

Но у Киева есть помимо этого еще за-
дача — он стремится, прежде всего, создать 
более широкую коалицию дипломатической 
поддержки за пределами своих основных за-
падных покровителей, обратившись к странам 
глобального юга, таким как Индия, Бразилия и 
Южная Африка, многие из которых публично 
придерживаются нейтральной позиции в рамках 
украинского кризиса. Как отмечает The New York 
Times, «это начало более широкой кампании в 
предстоящие месяцы по наращиванию дипло-
матической мощи для изоляции и ослабления 
России».

Однако, признает американское издание, 
многие из стран, объявивших о своем нейтрали-
тете, вряд ли изменят свою позицию, а некоторые 
отвергают саму концепцию выбора сторон, пред-
ставляя украинский конфликт как столкновение 
между сверхдержавами, в котором они не хотят 
принимать участия. «Это не только конфликт 
между Россией и Украиной, — заявил Селсу 
Аморим, советник по международным делам 
президента Бразилии Луиса Инасиу Лулы да Сил-
вы, в речи, которую он произнес практически во 
время переговоров. — Это также глава в давнем 
соперничестве между Россией и Западом».

Неслучайно Зеленский попытался в пред-
дверии саммита в Джидде педалировать тему 
воздействия украинского конфликта на разви-
вающиеся страны: «Это очень важно, потому что в 
таких вопросах, как продовольственная безопас-
ность, судьба миллионов людей в Африке, Азии 

и других частях света напрямую зависит от того, 
насколько быстро мир продвигается к реализа-
ции мирной формулы».

А в среду Владимир Зеленский собрал своих 
послов на экстренное стратегическое совещание 
о том, как донести послание Киева до всего мира. 
Он сказал послам, что они должны использовать 
все имеющиеся в их распоряжении инструменты 
— «официальные и неофициальные, институцио-
нальные и медийные, культурную дипломатию и 
силу обычной человеческой искренности», — что-
бы убедить как стойких союзников, так и страны, 
которые в основном сохраняли нейтралитет, 
что единственный путь к прочному миру — это 
полное поражение России.

Президент Украины Владимир Зеленский 
заявил, что надеется, что инициатива приведет 
к «мирному саммиту» мировых лидеров этой 
осенью, чтобы одобрить принципы, основанные 
на его собственной формуле урегулирования из 
10 пунктов. Москва отвергла так называемую 
«мирную формулу» Зеленского, содержащую аб-
солютно неприемлемые пункты, главный смысл 
которых сводится все к тому же лелеемому им и 
его западными патронами «полному поражению 
России».

Встреча была закрыта для СМИ, что корре-
спондент саудовского государственного телеви-
дения объяснил «деликатностью» переговоров. 
«Это, — пишет The New York Times, — подчеркнуло 
туго натянутый канат, по которому Саудовская 
Аравия и многие другие страны пытаются пройти, 
чтобы избежать отчуждения Москвы и проблем, с 
которыми столкнется Украина, пытаясь привлечь 
их на свою сторону».

Саудовская Аравия заявила, что нынешние 
переговоры подчеркнули «готовность Эр-Рияда 
оказать свои добрые услуги, чтобы способство-
вать достижению решения, которое приведет к 
постоянному миру». Королевство, считающееся 
крупнейшим в мире экспортером сырой неф-
ти, тесно сотрудничает с Россией в вопросах 
нефтяной политики и рекламирует свои связи 
как с Москвой, так и с Киевом, позиционируя 
себя как возможного посредника в украинском 
конфликте.

Согласно местным СМИ, Эр-Рияд ожидает, 
что встреча в Джидде укрепит «диалог и со-
трудничество... для обеспечения разрешения 
кризиса политическими и дипломатическими 
средствами».

Наследный принц Мухаммед бен Салман, 
фактический правитель королевства, был изо-
лирован после убийства в 2018 году оппозицион-
ного журналиста Джамаля Хашогги в консульстве 
Саудовской Аравии в Стамбуле. Но энергетиче-
ский кризис, вызванный конфликтом на Украине, 
повысил глобальное значение Саудовской Ара-
вии, способствуя ее «реабилитации» в глазах 
мирового сообщества.

Для 38-летнего принца Мухаммеда перего-
воры в Джидде, как отмечает «Нью-Йорк Таймс», 
дали еще один шанс попытаться позициони-
ровать себя как мирового лидера, имеющего 
влияние далеко за пределами своего региона, и 
как посредника, который может усадить могуще-
ственные страны за стол переговоров, притом что 
он изо всех сил пытается положить конец участию 
своей собственной страны в разрушительной 
гражданской войне в Йемене.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

«ШТОРМОВАЯ» 
ЭКЗЕКУЦИЯ
c 1-й стр.

Аэродром в Староконстантинове 
известен тем, что на нем бази-
руются фронтовые бомбарди-
ровщики Су-24, которые доста-

лись Украине после развала СССР. Машина 
хоть и старая, но надежная. К тому же Украине 
с помощью Британии и Франции удалось 
серьезно усилить огневую мощь этих само-
летов. Лондон и Париж передали Украине 
авиационные крылатые ракеты большой даль-
ности Storm Shadow и SCALP и помогли пре-
вратить Су-24 в носители этих ракет.

Дальность франко-британских ракет — 
до 500 километров. Это позволяет самолетам 
Су-24 пускать их, не входя в зону поражения 
наших комплексов ПВО. Именно эти ракеты 
били уже несколько раз по Чонгарскому мо-
сту в Крыму, а также по важным объектам 
в Луганске и Мариуполе, до которых ранее 
ВСУ дотянуться не могли. Ясно, что для рос-
сийского Генштаба эти ракеты, их носите-
ли и места базирования Су-24 становятся 
первоочередной целью.

По аэродрому «Староконстантинов» и 
ранее уже наносили удары. Но экзекуцию 
пришлось повторить, и тому есть причины. 

Дело в том, что большинство военных аэро-
дромов на территории бывшей Украинской 
ССР относились к первой категории и ввиду 
близости к границам с НАТО на них боевые 
самолеты не стояли на открытых площадках, 
для них строились закрытые железобетонные 
укрытия.

Точно такие укрытия возводились, кста-
ти, для наших воздушных армий, которые 
базировались на территории ГДР, Польши, 
Чехословакии. А вот в глубоком тылу, на терри-
тории Российской Федерации, такие укрытия 
практически не строились. А жаль.

Уничтожить рассредоточенные по бетон-
ным укрытиям самолеты — сложная задача. 
Но, похоже, в этот раз нам удалось ее решить 
на авиабазе «Староконстантинов» под Хмель-
ницким, где таких бетонных укрытий порядка 
40. По аэродрому в общей сложности этой 
ночью было нанесено три серии ракетных 
ударов. Вначале авиационными ракетами 
«Кинжал», затем беспилотниками «Герань-2» и 
ракетами морского базирования «Калибр».

Позже прилетели крылатые ракеты воз-
душного базирования Х-101, носителями ко-
торых являются стратегические самолеты 

Ту-95МС. Пишут, что в общей сложности по 
военному аэродрому было не менее 15 при-
летов. Это самая массированная ракетная 
атака по одной авиабазе за все время СВО, 
утверждает канал «Военно-политическая 
аналитика».

В свою очередь, канал «Военная хроника» 
со ссылкой на украинские источники сообща-
ет, что после повторного удара на аэродроме 
в Староконстантинове взрывы не смолкали 
минут 40. «Судя по всему, попали в склад с 
боеприпасами или взрывчаткой — слышны 
мощные повторные детонации», делает вы-
вод информресурс.

Примечательно, что удар по военной 
авиационной базе нанесен именно в ночь на 6 
августа, то есть в День ВВС Украины. К этому 
«празднику» в Киеве выпустили почтовую 
марку, на которой изображены американские 
истребители F-16 — эдакая «фата моргана», 
несбыточная мечта киевских властей. 

Президент Зеленский «поздравил» свои 
ВВС тем, что забрал своим указом у одной 
из авиационных частей имя трижды Героя 
Советского Союза летчика-аса Александра 
Покрышкина. Теперь эта часть или то, что 
от нее осталось, будет безымянной. Взамен 
Покрышкина другого украинского «хероя» не 
нашлось. Разве что присвоить части имя «сби-
тых летчиков» — Бандеры или Шухевича.

Зато «подарок» украинским ВВС от Рос-
сийской армии куда более ощутимый. Как 
говорится, носите на здоровье.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

В своем большом 
контрнаступлении ВСУ 
потеряли целую армию
С большим украинским «контрнасту-
плением» произошла очередная транс-
формация. Как сообщила американ-
ская The Washington Post со ссылкой 
на военные источники в Пентагоне, 
началась уже третья фаза наступления 
ВСУ, которая уж точно даст результат.

Стоит напомнить, как решительный «на-
ступ» постепенно превращался в «многофаз-
ную» операцию. Большое наступление, когда 
ВСУ бросили в бой стратегические резервы, 
началось 4 июня. Основные сражения развер-
нулись на Запорожском направлении, однако 
они принесли ВСУ лишь огромные потери — в 
Интернете разошлось многочисленное видео 
с десятками сожженных и подорванных на ми-
нах немецких «Леопардов» и американских 
«Брэдли».

На Западе и в Киеве неудачу списали на 
«коварных русских», которые неожиданно стойко 
обороняются, и на их ужасные минные поля. По-
сле этого объявили о начале второй фазы. Она 
началась 26 июля, но пошла с тем же результа-
том, что и первая. И вот теперь новая корректи-
ровка планов — объявлена третья фаза. 

Благодаря намеренным информационным 
вбросам в западных СМИ о планах большого 
украинского наступления было известно еще 
полгода назад. О нем начали писать еще в ян-
варе, анонсируя его начало сперва в апреле, 
потом в мае. НАТО не скрывало, сколько техники 
поставил Альянс для двух новых украинских 
армейских корпусов — 9-го и 10-го, сформи-
рованных специально для того, чтобы за трое 

суток прорвать нашу оборону, выйти к Крыму 
и Азовскому морю, по пути взяв Мелитополь, 
Бердянск и Мариуполь.

Киев получил от стран НАТО под это на-
ступление 250 танков, включая «Леопарды», 
английские «Челленджеры», французские AMX-
10 и польские аналоги советских Т-72, а также 
порядка 1000 боевых бронированных машин 
разной масти. Были переданы гаубицы, само-
ходки, комплексы ПВО, реактивные системы.

Но с исполнением плана вышла незадача. 
Хотя с главным направлением наступления 
источники американских СМИ не обманули: 
поход к Крыму и Азовскому морю до сих пор 
остается главной целью «наступа». Очевидно, 
в штабах НАТО полагают — что в случае успеха 
ВСУ Россия это поражение не переживет и за-
просит мира на любых условиях. 

О том, какую цену ВСУ уже заплатили за 
достижение этой иллюзорной цели, рассказало 
4 августа российское Минобороны. Согласно 
его данным, ВСУ с 4 июня потеряли 43 тыс. 
военнослужащих. Потери техники составили 
4900 единиц различного вооружения: 26 само-
летов, 9 вертолетов, 1831 танк и другие боевые 
бронированные машины, включая 25 танков 
Leopard, 7 французских колесных танков AMX, 21 
американская БМП Bradley. Потеряны также 747 
орудий и минометов, включая 76 американских 
гаубиц М777, а также 84 самоходки из Польши, 
США, Франции и Германии.

Как можно оценить эти потери? Ну вот, на-
пример, официальные данные МИД Украины о 
количестве вооружений ВСУ на 1 января 2022 
года. Тогда в ВСУ насчитывалось 1970 танков, 
3575 бронетранспортеров, 2376 БМП, 3182 
орудия, 488 боевых самолетов, 102 ударных 
вертолета, 215 тыс. военнослужащих. К началу 
2023 года почти вся та военная техника была 
«демилитаризована» благодаря нашей СВО.

Получается, только за два месяца ВСУ по-
теряли в запорожских полях целую армию, ко-
торую ей полгода помогали оснащать и обучать 
три десятка стран НАТО. Вопрос: сколько вре-
мени потребуется Украине, чтобы восполнить 
эти потери и может ли Киев рассчитывать на 
такую же помощь НАТО при практически полном 
отсутствии результата на поле боя.

Оценивая очередную трансформацию на-
ступления ВСУ, командир батальона «Восток» 
Александр Ходаковский в своем канале назвал 
его ползучим, «которое сложно было даже от-
фиксировать — так мало это начало отличалось 
от рядового всплеска активности».

«Стратегия (ВСУ) сейчас вполне линейная 
и построена на принципе «вода камень точит», 
— сделал вывод Александр Ходаковский.

По его мнению, главная задача ВСУ се-
годня — постоянными атаками сковать наши 
силы на разных участках фронта, чтобы мы 
не имели возможности перебросить силы на 
главное направление — Южное, или иначе — 
Запорожское. «Почему-то мне кажется, что 
если на юге противник сможет поставить нас 
в критическое положение — где-то начнется 
серьезная операция. А может, она начнется и 
по каким-то своим причинам — мы все втайне 

на это надеемся», — заключил комбат.
За реализацию этих надежд отвечает рос-

сийский Генштаб. Он точно знает направление 
нашего удара. Не исключено, что им станет 
тот участок линии боевого соприкосновения, 
который на днях посетил министр обороны 
Сергей Шойгу. Он побывал в штабе группировки 
«Центр» и заслушал доклад командующего груп-
пировкой генерал-лейтенанта Андрея Мордви-
чева. Эта группировка успешно действует на 
Краснолиманском направлении.

Генерал Мордвичев был назначен команду-
ющим войсками Центрального военного округа 
и одновременно командующим группировкой 
«Центр» в зоне СВО в феврале. Генерал несколь-
ко раз был командирован в Сирию, в ходе СВО 
руководил войсками при штурме «Азовстали» 
в Мариуполе.

В июле в интервью «Соловьев Live» генерал 
дал такой прогноз относительно наступления 
ВСУ: «Для «наступа» у них хватит до конца авгу-
ста времени, …сильно такого ничего не достиг-
нут, …к весне, я думаю, это все закончится».

Если прогноз генерала верен, то скоро 
многофазному украинскому наступлению 
придет-таки конец.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

Хлопочу об установке в Москве памят-
ника Янушу Корчаку. Всех перипетий опи-
сывать не буду, скажу лишь, что у многих 
ответственных людей возникает вопрос: «А 
кто это вообще такой?». Что же, приведем 
только обнаженные факты.

Нет, Генрик Гольдшмидт, известный все-
му миру как Януш Корчак, не был карасем-
идеалистом. Это был достаточно жесткий 
человек, военврач, прошедший три войны. 
Книга «Как любить ребенка» писалась не в 
тиши кабинета и не в интернате, где его лю-
бовно облепляли детишки. 

Поразительно, но книгу «Как любить ре-
бенка» он набрасывал в короткие моменты 
передышек между хирургическими операция-
ми под стоны раненых и разрывы снарядов в 
прифронтовой полосе. Нашел время и место 
для педагогического творчества. 

Первая в его жизни война — Русско-
японская. Задумывалась как маленькая по-
бедоносная, а обернулась началом краха 
империи. Второй фронтовой опыт Корчак 
приобрел в годы Первой мировой войны, 
где врачи были поражены бессилием и мо-
ральным разложением царской санитарной 
службы. 

В 1915 году ему 35 лет! К этому време-
ни он уже достаточно известный писатель 
и педагог. Писательская цепкость глаза и 
литературный дар лишь помогали находить 
отточенные формулировки. К ежедневной 
письменной фиксации наблюдений за деть-
ми Я.Корчак призывал как родителей, так и 
педагогов, объясняя последним, что «иначе 
их жизнь будет промотана зря». 

Поразительно, Корчак, впрочем, как и 
Макаренко, никогда не писал строго научных 
трудов. Однако на их книгах защищены сотни, 
если не тысячи диссертаций. 

Его педагогическая мысль отливалась не 
только в литературную форму. Я.Корчак об-
ладал редким даром материализации педа-
гогических идей, поскольку был, как сказали 
бы сегодня, блистательным менеджером 
образования, способным в сжатые сроки 
четко организовать работу детского учреж-
дения с невероятно сложным контингентом 
воспитанников. 

Он был педагогическим реалистом и от-
давал себе отчет в том, что школа стоит не на 
луне и его воспитанникам предстоит жить в 
реальном мире. А «мир уродлив, и люди груст-
ны», как сказал замечательный американский 
поэт Уоллес Стивенс. Из этого не следует, что 
бесполезно учить детей правде и прививать 
им вечные нравственные ценности. Но есть 
одно но: «Да разве может обойтись любовь 
к правде без знания дорог, которыми ходит 
кривда? Разве ты желаешь, чтобы отрезвле-
ние пришло внезапно, когда жизнь кулаком 
сама смажет по нашим идеалам? Разве, уви-
дев тогда твою первую ложь, не перестанет 
твой воспитанник сразу верить во все твои 
правды? Если жизнь требует клыков, разве 
вправе мы вооружать детей одним румянцем 
стыда да тихими вздохами? Твоя обязанность 
воспитать детей, а не овечек, работников, не 
проповедников: в здоровом теле — здоровых 
дух. А здоровый дух не сентиментален и не 
любит быть жертвой. Я желаю, чтобы лице-
мерие обвинило меня в безнравственности!» 
Задиристая фраза.

Лицемерие взрослых — проклятие вос-
питания во все эпохи. 

Самодовольные взрослые, в массе своей 
демонстрируя небезупречный образ жизни, 
проповедуют детям идеальный способ су-
ществования, не допуская мысли, что взрос-
леющие дети кожей ощущают и болезненно 
переносят фальшь: дистанцию между словом 
и делом. Но наступают времена, когда этот 
разрыв зашкаливает. Именно лицемерие ка-
зенных идеологов диктует государственную 
стратегию воспитания, основанную исклю-
чительно на положительных примерах, при-
званных прививать детям любовь к родному 
пепелищу. А о путях кривды — ни слова. И 
это в условиях свободного доступа к любой 
информации на просторах Интернета. 

Именно лицемерие обвиняет в без-
нравственности, в отсутствии патриотизма 
и прочих смертных грехах тех воспитате-
лей, которые рискуют обсуждать со своими 
питомцами «грехи нашей родины вечной» 
(Б.Окуджава).

Именно лицемерие приводит к тому, что 
ученик, однажды внезапно уличивший вос-
питателя в лукавстве, перестает верить во 
все его правды. А в результате становится 
циником или стихийным бунтарем, чей про-
тест выплескивается на улицы. 

Задиристое желание Корчака, чтобы 
лицемерие обвинило его в безнравствен-
ности, сбывается на глазах. Старый Доктор 
открыто смеялся, глядя на ханжество, спо-
собное выражать лишь праведный гнев и 
ничего более. 

При всем том он не был диссидентом и 
ради блага детей был готов играть в разные 
игры с сильными мира сего, прекрасно по-
нимая, что власти всегда будут с подозре-
нием относиться к независимо мыслящим 
людям.

Он безбоязненно шел на компромис-
сы, не оглядываясь на мнения со стороны 
принципиальных (за чужой счет) диванных 
политиков. (На современном жаргоне они 
называются фейсбучными хомячками.)

Так, после майского переворота 1926 года 
Ю.Пилсудского, который не был бескровным, 

Корчак воспользовался симпатией к его ли-
тературному творчеству со стороны супруги 
диктатора. Она давала спонсорские средства 
на содержание двух детских домов. 

Он внимательно наблюдал за политикой, 
считал, что дети должны знать, как устроено 
государство, но при этом упрямо реализовы-
вал на практике закрытую модель детского 
учреждения, создавая для своих воспитан-
ников дом, в котором царит нравственное 
и психическое благополучие. Концепция, 
уязвимая со всех сторон. Его легко было упре-
кнуть (и упрекали) в утопизме и непоследо-
вательности. В этом, на мой взгляд, мнимом 
противоречии имеет смысл разобраться. Да, 
он считал, что детей надо готовить к жизни, не 
утаивая от них суровых неприглядных сторон. 
Но одно дело — готовить к жизни, и совсем 
другое — бросить их в этот бушующий океан, 
предварительно не научив плавать. Корчак 
считал, что столкновение с миром должно 
наступить лишь тогда, когда дети окрепнут. А 
на этапе взросления он делал все возможное 
для сохранения их физического и психиче-
ского здоровья, а главное — прививал детям 
чувство собственной ценности и тем самым 
укреплял их собственное достоинство. Этим 
целям был подчинен весь уклад жизни дет-
ского дома.

По отношению к детям Доктор занимал 
единственно верную охранительную пози-
цию. Такая позиция особенно близка педа-
гогам, осуществляющим воспитание детей 
в переломные эпохи. 

Революционер в педагогике, он тем не 
менее всегда предостерегал, выступая на 
рабочих собраниях: «Нельзя устраивать ре-
волюцию, не подумав о ребенке». В одном 
из своих писем он замечает: «Легче всего 
умереть за идею. Такой красивый фильм: 
падает с простреленной грудью — струй-
ка крови на песке, — и могила, утопающая 
в цветах. Труднее всего изо дня в день, из 
года в год жить ради идеи». Как писал, так 
и жил, полагая, что по-настоящему преоб-
разовать мир возможно, лишь преобразовав 
воспитание.

Отдельная горячая проблема — фор-
мирование религиозной, национальной и 
культурой идентичности. Корчак всю жизнь 
творил педагогику в раздираемой внутрен-
ними противоречиями Польше, обществен-
ная атмосфера которой не была спокойной 
и благостной, но насыщенной страхами и 
предрассудками. 

На него нападали все. Ортодоксальные 
евреи — за то, что он полонизирует детей. 
Поляки и ассимилированные евреи — за то, 
что без надобности прививает воспитанникам 
чувство еврейского самосознания, затрудняя 
их интеграцию в польское общество. Сио-
нисты — за то, что не убеждал детей ехать в 
Палестину. Коммунисты — за то, что не при-
зывал их бороться с капитализмом. «На каком 
фонаре ты меня повесишь, когда устроишь 
свою революцию?» — спросил он одного из 
своих бывших воспитанников.

Корчак был далек от узкоконфессио-
нального подхода, но при этом признавал 
за каждым ребенком право на выбор своего 
пути к Богу в соответствии с его семейными 
традициями. Отсюда его заметки «Наедине 
с Господом Богом», подзаголовок: «Молитвы 
тех, кто не молится».

«Догмой могут быть земля, костел, от-
чизна, добродетель и грех, могут быть наука, 
общественно-политическая работа, богат-
ство, борьба, а также Бог как герой, божок 
или кукла. Не во что, а как веришь». 

Последнее для педагога важнее все-
го. Корчак продолжает: «Я полагаю, корни 
многих неприятных сюрпризов в том, что 
одному дают десять высеченных на камне 
заповедей, когда он хочет сам выжечь их 
жаром своего сердца в своей груди, а другого 
неволят искать истины, которые он должен 
получить готовыми. Не видеть этого можно, 
если подходить к ребенку не с «я из тебя 
сделаю человека», а с пытливым «каким ты 
можешь быть человеком?»

С позиции ортодокса, которых немало 
среди неофитов последних лет, такой под-
ход недопустим. В поисках свободы Корчак, 
пользуясь его же выражением, «не потерял в 
давке Бога». Ему в одинаковой степени были 
чужды и мещанское преувеличенное понятие 
о человеческой мощи, и властные речения 
прислужников, посредников, толкователей: 
«Приди ко мне, ибо только мой Бог настоя-
щий». Доктор слишком хорошо понимал, что 
«есть разные истины: твоя, моя, его. Наши ис-
тины неодинаковы вчера и сегодня. А завтра 
и твоя, и моя истина будут другими».

Вот почему эсхатологические предчув-
ствия, которыми наполнены его книги, никог-
да не убивали в Корчаке веселья и бодрости 
духа. Личность педагога такого масштаба не 
пригнешь к земле, но и не оторвешь от нее. 
Пересечение же земли и неба, как известно, 
открывает линию горизонта в любой дея-
тельности, включая и наше педагогическое 
поприще.

Жизнь, судьба и книги Корчака, а в пер-
вую очередь книга «Как любить ребенка», 
постоянно подталкивают к аллюзиям, парал-
лелям с современностью. Что вполне есте-
ственно, ибо эта книга вечная. Она никогда 
не потеряет своей актуальности. Читая и 
перечитывая ее долгие годы, даря молодым 
учителям, я не устаю поражаться мудрости и 
педагогической прозорливости автора.

ДЛЯ ЧЕГО НАМ НУЖЕН ЯНУШ КОРЧАК
Личность педагога такого масштаба не пригнешь к земле, 

но и не оторвешь от нее
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Это будет означать, что лю-
бой, кто обладает властью, 
силой и достаточными фи-
нансовыми возможностями, 

может делать все, что захочет». Одной-
единственной стране в мире можно «де-
лать все, что захочет», потому что только 
она одна знает, как должен жить весь 
мир.

Кто этому мешает? Точнее так — кто 
способен помешать? Россия и Китай. Сей-
час на первом плане Россия (хотя часть вы-
деленных на вооружение Украины средств 
Байден уже намерен передать Тайваню). 
Но с Россией надо разобраться.

И вот тут уже стоит послушать, что 
говорит Подоляк: «Россию нужно будет 
подвергнуть ребрендингу. Они должны 
придумать себе какое-то другое название. 
Они должны уменьшиться в размерах. 
Они должны изменить риторику, пойти 
на судебные процессы и так далее. У них 
будет белый флаг». То есть мы должны 
развалиться на мелкие ничтожные го-
сударства (скорее — территориальные 
образования), платить и каяться. Попро-
буйте, кстати, найти отличия этих слов 
нашего врага от программы российской 
либеральной интеллигенции.

Сейчас у ВСУ провал в наступлении. 
Поэтому, но в большей степени из-за 
начала предвыборной гонки в США, за-
падное общественное мнение готовят к 
перемирию. И на это же перемирие будут 
продавливать Россию.

Но перемирие — это всего лишь вре-
менное состояние.

Подоляк заявляет: «Я хочу, чтобы мы 
с вами сознательно понимали то, какая у 
нас ключевая задача, почему нельзя оста-
новиться на середине пути, уже понимая, 
какую цену мы платим за то, что сегодня 
можно окончательно решить этот вопрос с 
Россией. Если сегодня не решить вопрос 
о том, в каком виде будет Россия, — это 
будет означать, что до конца существо-
вания человечества она будет в таком 
крайне агрессивном виде».

Из его слов понятно, что перемирие 
нужно будет только для перегруппировки и 
наращивания сил. Украине их взять внутри 
себя неоткуда. Только Запад будет решать 
— продолжать использовать Украину как 
средство достижения своей цели или уже 
нет. Если вспомнить слова Блинкена, то 
понятно, какое будет решение. Впрочем, 
использовать Украину Запад не сможет, 
если использовать будет нечего.

Когда и внутри России начнутся раз-
говоры о необходимости перемирия, сто-
ит помнить, что стоит на кону.

Дмитрий ПОПОВ.

Евгений ЯМБУРГ, заслуженный учитель РФ

БЕСПЛОДНЫЕ УСИЛИЯ В ДЖИДДЕ
Зеленский еще в мае пытался 
склонить на свою сторону 
Саудовскую Аравию и другие 
арабские страны.
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«Оружие»
Sako 90 — концепция новинки от знаменитой финской 
оружейной компании.
Релоад-2023: итоги первой пятилетки — современ-
ные реалии самостоятельного снаряжения патронов в 
России.

«Природа»
Экстрим и выживание — трудные ситуации, которые 
поджидают охотников в разных уголках земного шара.
«Скорая» в рюкзаке — медикаменты для оказания 
первой помощи в лесу.

«Трофеи»
Водные процедуры: выбираем лодочный мотор 
— выбираем водный движок для небольших рыбацких 
лодок.

«Рыбалка»
Кольский полуостров — тонкости ловли лососевых в 
Мурманской области.

www.ohotniki.ru
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НОВИНКА ОТ SAKO

ПО СЛЕДУ БУЙВОЛА

КОСУЛЯ НА ПОТРАВАХ

ИЮЛЬ-АВГУСТ 2023

ЗОЛОТО КОРИФЕНЫ

МИР ДИКОЙ ПРИРОДЫ И ОХОТНИЧЬИХ ПРИКЛЮЧЕНИЙ

АНОНС ЖУРНАЛА «ОХОТА И РЫБАЛКА ХХI ВЕК», №7–8 (июль–август) 2023 г. 

Этот шведский танк уцелел и стал 
трофеем Российской армии. 
От сотен других западных боевых 
машин остались сгоревшие остовы.
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— Объясните нашим читателям, так 
сказать, на пальцах, без сложных опреде-
лений, что такое цифровой рубль.

Антипов: — Цифровой 
рубль — это следующая 
форма эволюции безна-
личной формы оплаты. 
Виртуальная валюта — 
это то, что замкнуто ис-
ключительно внутри си-
с т е м ы  с а м о г о 
Центробанка. Выглядит 

это следующим образом. Например, суще-
ствует табличка, и в ней есть запись «Иван 
Петров получил 300 рублей», «потратил 200 
на подковы», «получил еще 500 за урожай» и 
так далее. То есть в Центробанке будет некая 
база данных, распределенная по многим раз-
ным серверам в нескольких городах, в которых 
есть такая запись, везде одинаковая, в которую 
просто добавляются новые-новые-новые за-
писи. Вот это по сути своей криптокошелек с 
цифровым рублем. Никакой связи с негатив-
ными криптоисториями и даркнетом тут нет.

— Получается, цифровой рубль — это 
строчка с вашей транзакцией, которая 
хранится на серверах ЦБ?

Антипов: — Если очень упрощать, то 
да, это так.

Главина: — Я бы сказала 
проще: рядовой пользо-
ватель не заметит раз-
ницы в использовании 
обычного рубля, который 
существует в электрон-
ной банковской форме, 
и рубля цифрового. Про-
сто появится новый фор-

мат приложения.
— А как же все-таки им пользоваться? 

Есть ли какая-то пошаговая инструкция 
для потребителя, который слышит термин 
«цифровой рубль», но понятия не имеет, 
что это такое?

Антипов: — Для пользователя все будет 
максимально просто, удобно и понятно, по-
тому что Центробанк понимает, что денежной 
инфраструктурой пользуются обычные люди, 
которые не разбираются в IT. Например, для 
того чтобы открыть цифровой счет, можно 
будет обратиться в любой банк (из тех, кото-
рые будут подключены к цифровому рублю) 
и сказать: «Я хочу себе открыть цифровой 
счет». Появится мобильное приложение. Все 
будет работать точно так же, как и сейчас с 
безналичным рублем. Просто пользователь 
будет выбирать у себя в приложении не без-
наличный счет, а цифровой. Теперь что каса-
ется прохождения денег между различными 
цифровыми счетами. Соответственно, если у 
организации открыт цифровой счет, то с по-
мощью QR-кода вы сможете оплатить любую 
услугу или товар (как сейчас через систему 
быстрых платежей). Получается, вы сможете 
перевести средства на счет другого физлица. 
Но это будет возможно только между цифро-
выми счетами. Вот и вся разница.

Некрасов: — Сейчас 
сложно об этом гово-
рить. Но я думаю, что это 
будет выглядеть не 
сложнее, чем банков-
ские приложения, кото-
рыми мы пользуемся 
сейчас. Скорее всего, 
появится отдельное 

приложение или дополнительная кнопка в 
существующем мобильном приложении бан-
ка либо на сайте ЦБ, где потребитель после 
подтверждения своей личности сможет от-
крыть счет в цифровых рублях. И, что немало-
важно, этот счет будет виден во всех ваших 

банковских приложениях, потому что он мо-
жет быть только один.

Главина: — Тут есть несколько момен-
тов, которые вызывают вопросы. Например, 
согласно заявлениям Центрального банка, 
пользоваться цифровым рублем можно будет 
офлайн. Отсюда возникает вопрос: как именно 
мы будем им пользоваться, если речь зача-
стую идет о мобильном приложении банка, 
которое должно быть привязано к Интернету? 
Второй пункт, который вызывает вопросы: это 
необходимость проходить аутентификацию на 
Госуслугах и получать электронную подпись. 
Соответственно, это тоже будет вызывать 
ограничение для пользователей, поскольку 
требует дополнительных действий, несколько 
усложняющих процесс. В принципе большин-
ство экспертов на рынке сейчас сходятся во 
мнении, что пользование цифровым рублем 
будет соизмеримо с использованием системы 
быстрых платежей (СБП). Что касается самих 
платежей, то где и за что потребители смо-
гут расплачиваться цифровым рублем, мы 
узнаем ближе к 2025–2027 гг., когда пройдет 

тестирование и банки объявят о своем реше-
нии. Может быть, будет анонсировано какое-
то обучение пользователей, потому что они 
будут коммуницировать не напрямую с Цен-
тральным банком, а с некими провайдерами 
— коммерческими банками.

— Получатся, только через несколько 
лет мы получим какую-то расшифровку от 
банков с информацией, как пользоваться 
цифровым рублем?

Главина: — На сегодняшний день из-
вестно, что тестирование цифрового рубля 
будет поэтапным. Сейчас мы на первом этапе, 
когда в систему вошли 13 банков, которые его 
тестируют. Само тестирование будет длиться 
до 2025–2027 гг. У нас нет какой-то конкретной 
даты, когда оно будет завершено. Вполне 
возможно, что оно завершится раньше. Но 
пока сроки такие.

★ ★ ★ 

— Недавно ЦБ объявил, что начнет 
тестирование операций с цифровым ру-
блем уже в августе. В испытаниях будут 

участвовать 13 банков, которые прошли 
технические стадии подготовки. Между 
тем представители многих банков рас-
сказали «МК», что толком не готовы к 
эксперименту по внедрению в обиход 
обычных граждан виртуальной валюты. В 
чем же причина? Начнутся ли испытания 
в августе или тестирование отложат в 
долгий ящик?

Антипов: — Приведу пример. Многие люди, 
когда берут какое-то лекарство и читают к нему 
инструкцию, видят в ней кучу возможных по-
бочек и противопоказаний. Они пугаются этого 
лекарства, потому что думают, что оно вредное. 
На самом деле если почитать инструкцию вни-
мательно, то в ней указана частота побочных 
случаев: один к миллиону, один к ста тысячам и 
так далее. Получается, что наличие большого ко-
личества побочек говорит о том, что лекарство 
хорошо исследовано, а не о том, что оно сырое 
или плохое. Для банков внедрение цифрового 
рубля — это, конечно же, вмешательство в их 
профессиональную сферу жизни. Поэтому они 
очень внимательно к этому относятся. Банки 
будут прорабатывать каждую мелочь вместе 
с ЦБ. Ничего удивительного, что банки сильно 
переживают по этому поводу. У них пострадает 
собственный бизнес, потому что с цифровым 
рублем будут невозможны, например, опера-
ции кредитования. Еще Сергей Королев, когда 
проектировал свои ракеты, сказал: «Если вы 
сделаете быстро, но плохо, люди забудут, что 
вы сделали быстро, но запомнят, что вы сделали 
плохо. А если вы сделаете медленно, но хорошо, 
люди забудут, что вы сделали медленно, но 
запомнят, что вы сделали хорошо». Для такого 
важного элемента государства, как валюта, это 
в полной мере верно.

Некрасов: — На самом деле банки лу-
кавят банально потому, что не существует 
какой-то внятной инструкции и порядка рабо-
ты с этим цифровым рублем. Вся сложность 
именно в том, чтобы сейчас интегрировать 
цифровой рубль в существующие банковские 
приложения и существующую инфраструк-
туру. И как разработчик скажу, что сроки по-
стоянно могут сдвигаться. Какую-то четкую 
дату сложно будет сказать и предугадать. 
Поэтому слегка сроки размыты.

Главина: — Коммерческие банки боятся 
цифровых валют. Виртуальный рубль несет 
большие риски для их существования, так как 
все регулирующие функции переходят к Цен-
тробанку. В принципе при некоторых ситуациях 
возможно полное исчезновение коммерческого 
банка. Другой парадокс в самой системе — 
не совсем понятно, зачем вообще рядовому 
пользователю цифровой рубль. Если мы поль-
зуемся обычными электронными деньгами, то 
коммерческий банк имеет право предостав-
лять нам возможность получения кешбэка или 
проценты по вкладам. Между тем цифровой 
рубль в принципе не дает этой возможности. 
Непонятно, зачем рядовым пользователям, 
например, хранить какие-то свои сбережения 
в цифровом рубле? Или зачем им делать пере-
воды для оплаты цифровым рублем?

Некрасов: — Банки никуда не денутся в 
любом случае. Но значительную часть прибы-
ли они могут потерять. Уже сейчас, по оценкам 
некоторых специалистов, это от $50 до 250 
млрд долларов в год (боюсь ошибиться). Это 
существенный кусок пирога, который, воз-
можно, перейдет к ЦБ.

— Начнут ли в цифровых деньгах вы-
давать пенсии, зарплаты и если это слу-
чится, то когда? 

Антипов: — Здесь все сильно зависит 
от того, как пройдет внедрение цифрового 
рубля. Это непредсказуемая вещь. В целом 
да, почему нет. Государству проще, быстрее 
и удобнее перечислять начисления «цифрой». 

Но надо понимать, что любой гражданин в 
любой момент может из цифровой формы 
перевести средства в безналичную. Это де-
лается таким же переводом с одного счета 
себе на другой счет. То же самое, что прийти 
в банкомат и снять деньги, получив их в бу-
мажной форме. Это даже не перевод денег 
как таковой, а получение их в определенной 
форме: цифровой, безналичной, бумажной. 
Вопрос удобства. Сейчас ЦБ заявляет, что 
никакого давления в адрес граждан по поводу 
пользования цифрового рубля не будет.

Главина: — Я бы, наверное, поаккуратнее 
этот вопрос комментировала. Потому что 
здесь есть два пункта. Первый: насколько во-
обще ЦБ сможет справиться с таким объемом 
пользователей, поскольку на него ложатся те 
функции, которые раньше ложились на боль-
шее количество коммерческих банков. И вто-
рой пункт. Можно вспомнить, как внедрялась 
система «Мир». Сначала на нее перевели все 
пенсии, затем государственные организации 
стали перечислять зарплату на «Мир». Это 
было обязательно. С другой стороны, непо-
нятно, по какому пути пойдет государство, 
используя цифровой рубль: станет ли вир-
туальная валюта инструментом для решения 
трансграничных платежей в международных 
отношениях или это будет больше использо-
ваться как внутренний инструмент?

★ ★ ★ 

— Интересны плюсы и минусы для 
обычных россиян от перехода на цифро-
вой рубль. К минусам, очевидно, можно 
отнести отсутствие кешбэка и процентов 
по вкладам. А есть ли какие-то плюсы — 
например, отсутствие комиссии за со-
вершенные операции?

Антипов: — Так как деньги хранятся 
только в ЦБ, то за стабильность этого счета 
отвечает непосредственно сам Банк России, 
то есть государство, а не какой-то частный 
банк. Если вы приходите в частный банк и 
отдаете ему свои деньги на хранение, то 
надо не забывать, что он может лопнуть и 
тогда ваши деньги пропадут. Вы потеряете 
не сами средства, а доступ к ним на то вре-
мя, пока агентство по страхованию вкладов 
не разберется с ситуацией. Но это может 
длиться долго — месяцы, а то и годы. Если 
говорить о рисках, связанных с использо-
ванием цифрового рубля, то тут уже речь 
идет о рисках в отношении всей финансовой 
системы государства. Существуют ли они? 
Мы живем в реальном мире, где государство 
— это мощная, стабильная, но все же соз-
данная система, у которой могут быть свои 
потребности и ограничения. Да, государство 
может начать как-то регулировать, менять фи-
нансовую систему. Но если это произойдет, 
первыми попадут под удар частные банки. 
При жестком финансовом контроле первый, 
кто пострадает, это коммерческий банк, а 
следовательно, средства его клиентов. С 
государством другая история. Центробанк — 
это регулятор. Пока он не является игроком на 
рынке банковских услуг и не предоставляет 
их. Цифровой рубль — это просто форма 
хранения валюты. Нельзя положить на циф-
ровой счет деньги и сделать вклад и получить 
с него прибыль. Это невозможно. Между тем 
для простого россиянина обслуживание чего 
угодно в цифровых рублях будет дешевле, но 
механизмы использования цифрового рубля 
ограничены. При этом средства будут под 
защитой на уровне государства.

Некрасов: — При пользовании цифровым 
рублем будут отсутствовать комиссии для 
физлиц и в принципе, наверное, решится либо 
упростится вопрос оплаты каких-то покупок за 
границей. Больше разницы мы не видим.

— За счет чего платить цифровым рублем 
в других странах может стать проще?

Некрасов: — За счет интеграции нашей 
валюты в какие-то локальные точки продав-
цов. Могу только предполагать, что какой-то 
магазин сможет интегрировать этот рубль 
гораздо проще.

— Давайте представим: человек при-
езжает в другую страну (например, в Ка-
захстан), там сможет без проблем рас-
платиться цифровым рублем?

Некрасов: — Потенциально да, будет 
проще оплатить покупку этим рублем в тор-
говых точках, в которых на текущий момент 
оплата не проходит. Сейчас не везде прини-
мают карты «Мир». Думаю, продавцы смогут 
интегрировать этот цифровой рубль с более 
низким порогом входа.

— А если брать страны Европы? Там 
тоже можно будет расплатиться цифро-
вым рублем?

Некрасов: — Сложно сказать, потому 
что это уже риск вторичных санкций. Будем 
смотреть по обстановке в мире.

— Давайте поговорим о рисках. Могут 
ли россияне быть уверены в защите сво-
их виртуальных сбережений? Цифровой 
рубль можно украсть или потерять?

Главина: — Это очень тонкий вопрос. ЦБ 
его не комментирует. Это скорее вопрос про-
зрачности системы, а не какой-то безопасности 
конкретного пользователя. И другой нюанс: 
как только появляется новая финансовая тех-
нология, буквально следом за ней появляются 
новые схемы мошенничества, которые могут 
навредить пользователям. Комментировать 
вопрос с точки зрения безопасности сложно. 
Сама технология достаточно молодая. В мире 
она используется всего на протяжении по-
следних 10 лет. Реальные живые проекты по 
пальцам одной руки можно пересчитать.

— В сельской местности не везде 
даже обычной банковской картой можно 
оплатить покупку, так как нет сети. Зачем 
вводить что-то новое?

Некрасов: — Сложный вопрос. Цифровой 
рубль предполагает оплату товаров без нали-
чия сети. Такие технологии уже сейчас суще-
ствуют, и с помощью блокчейна можно оплатить 
покупку офлайн. Но как это будет реализовано 
в цифровом рубле, сложно предполагать.

— Можно ли будет перевести цифро-
вой рубль в наличные?

Главина: — Да, с этим не будет проблем. 
Единственное, у нас не будет возможности 
подойти к банкомату и снять цифровые рубли. 
Будет переход: бумажные рубли — в электрон-
ные рубли — в цифровые рубли. И обратно 
— в таком же порядке. Это и плюс, и минус 
одновременно.

— Получается, порядок получения на-
личных денег усложнится?

Главина: — Для потребителя однозначно.
— Может ли человек отказаться от ис-

пользования цифрового рубля?
Некрасов: — На своем сайте ЦБ дает сле-

дующее разъяснение: никаких принуждений 
к использованию цифрового рубля не будет. 
Однако я предположу, что могут быть какие-
то дополнительные бонусы или даже раздача 
некоторой суммы денег, чтобы стимулировать 
пользователей к переходу на цифровой рубль. 
Такие случаи уже есть, например, в Китае: там 
пользователям начисляли на счет небольшую 
сумму (20 или 30 долларов), чтобы можно было 
испробовать новую форму денег.

Главина: — Не думаю, что будет что-то, 
кроме стимулирующих мер. Единственная 
угроза — это начисление пенсий, стипендий 
и всевозможных пособий может перейти в 
обязательный формат цифрового рубля.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

★ ★ ★ 

Надежда на скорое вступление Швеции в 
альянс безопасности НАТО начала угасать 10 
июля, когда президент Реджеп Тайип Эрдоган 
в последнюю минуту поставил препятствие, 
связав свое одобрение заявки Стокгольма с 
долгожданным вступлением Турции в Европей-
ский союз. Хотя Турция формально и считается 
кандидатом на членство в Европейском союзе 
аж с 1999 года, переговоры о вступлении под 
сень общеевропейского дома заморожены с 
2018 года. Анкара также подчеркивает важ-
ность смягчения визовых правил и обновления 
соглашений о таможенном союзе.

А надо сказать, что ЕС и НАТО, несмотря 
на то что эти две организации тесно связаны 
между собой, все-таки не идентичны друг другу. 
И с учетом хитровымученной брюссельской 
бюрократии торг из-за шведского членства 
в натовских рядах выглядел бы процессом 
длинным, нудным и малоперспективным. 

Да еще вопрос: членство в Евросоюзе с его 
агрессивно-либеральной повесткой и диктатом 
Брюсселя по любому мало-мальски важному 
аспекту — оно консерватору и религиозному 
националисту Эрдогану вообще надо? 

Словом, когда турецкий лидер озвучил 
свои требования, возникло ощущение, что 
Эрдоган просто еще выше поднимает ставки 
в своем торге по шведской заявке. 

Но, как отмечает CNN, всего несколько 
часов спустя турецкий президент совершил 
неожиданный разворот, отказавшись от свое-
го противодействия шведскому членству в 
Североатлантическом альянсе, тем самым 
проложив для НАТО путь к расширению своих 
позиций против России.

Кроме того, Анкара и Стокгольм дого-
ворились о заключении нового двусторон-
него соглашения по безопасности, при этом 
Стокгольм представил дорожную карту своих 
текущих усилий по борьбе с терроризмом. 

НАТО также создаст специального коорди-
натора по борьбе с терроризмом в рамках 
Североатлантического союза.

На Западе шаг Эрдогана навстречу рас-
ширению альянса вызвал мощную похвалу 
— даже традиционно недолюбливающие его 
либеральные СМИ не скупились на компли-
менты турецкому лидеру. Тут нашлось место 
и восхвалению ведущейся Анкарой «тонкой 
игры» с балансированием между Россией и 
НАТО, которая обеспечила Турции уникальное 
положение единственной натовской страны, к 
которой прислушивается Россия. 

В Вильнюсе, где состоялся саммит Севе-
роатлантического блока, президент США Джо 
Байден и другие члены организации расхвали-
вали беспрецедентное единство внутри альянса 
перед лицом конфликта с Россией, восхваляя 
Эрдогана за его решение. Уже через несколько 
часов после объявления о том, что турки шведам 
включили «зеленый свет», Вашингтон заявил, 
что намерен продвигаться вперед по вопросу 
о передаче истребителей F-16, чего Турция 
требовала в течение многих лет.

Для Анкары имеет ключевой приоритет 
модернизация ее парка истребителей F-16, 
запрошенная Эрдоганом в октябре 2021 года 
в рамках сделки стоимостью 6 миллиардов 
долларов, которая предусматривает продажу 
40 реактивных самолетов, а также комплек-
тов для модернизации 79 турецких военных 
самолетов.

Аналитик по Ближнему Востоку и Северной 
Африке Райан Бол считает, что предпринятый 
Турцией перед вильнюсским саммитом шаг 
будет хорошо воспринят в Вашингтоне и повы-
сит вероятность того, что Белый дом направит 
законопроект о продаже реактивных самолетов 
F-16 в Конгресс. «Там по-прежнему будут воз-
никать препятствия из-за обеспокоенности 
некоторых конгрессменов положением в об-
ласти прав человека в Турции, но Белый дом, 
вероятно, приложит все свое влияние, чтобы 
со временем преодолеть это», — добавил экс-
перт, которого цитирует Arab News.

Председатель комитета по международ-
ным отношениям Сената США Боб Менендес 
сообщил, что переговоры между Турцией и 
администрацией Байдена относительно при-
остановки потенциальной продажи истре-
бителей F-16 Анкаре продолжаются, указав, 

что решение может быть принято в скором 
времени. Белый дом также подает позитивные 
сигналы по этому поводу, а Байден «ясно и 
недвусмысленно» заявил об отправке истре-
бителей F-16 в Турцию, заявил советник пре-
зидента США по национальной безопасности 
Джейк Салливан во время пресс-конференции 
в Вильнюсе: «В наших национальных интересах, 
это в интересах НАТО, чтобы Турция получила 
такой потенциал».

Политолог Рич Аутзен, комментируя эту 
проблему для CNN, отметил, что сделка по 
F-16 является «большой выгодой» для Турции, 
добавив, что в более широком смысле украин-
ский конфликт «напомнил Западу о важности 
географии, твердой военной мощи и союзни-
ческих обязательствах — и, следовательно, о 
ценности Турции».

Аналитик подчеркнул — и с этим нельзя не 
согласиться, — что не было никаких сомнений 
в том, что Турция в конечном счете одобрит 
заявку Швеции. Вопросом оставалось, как 
далеко зайдут требования Эрдогана. Понятно, 
что во время жесткой предвыборной кампании, 
завершившейся его победой, действующий ту-
рецкий президент активно разыгрывал нацио-
налистическую карту — и тогда его оппозиция 
шведским поползновениям насчет вступления 
в НАТО выглядела прямо-таки козырем в глазах 
немалой части электората. Сейчас выборный 
запал иссяк, и Эрдогану надо решать насущные 
проблемы в стране, переживающей серьезный 
социально-экономический кризис. И на этом 
фоне «срубить» по максимуму с Запада за, в 
общем-то, мало что значащее по гамбургскому 
счету для турок членство далекой скандинав-
ской страны в НАТО — самое то. Возможно, 
восстановление отношений Анкары с США и 
Европой также укрепит турецкую экономику, 
помогая ей привлекать иностранные инве-
стиции и поддерживая резервы центрального 
банка. Не исключено, что в знак благодарности 
за «зеленый свет» шведы помогут туркам по 
экономической линии.

★ ★ ★ 

Важно помнить, что, удерживая Шве-
цию на расстоянии от входных дверей в 
Североатлантический альянс и выдвигая к 
законолюбивым скандинавам практически 
невыполнимые требования, Эрдоган дей-
ствовал не в интересах России. И не с тем, 
чтобы насолить своим западным партнерам, 
которые остались в дураках, когда турки не 
стали ратифицировать шведскую заявку. Он 
действовал исходя из формулы «хорошо то, 
что хорошо для Турции». Что предполагает 
получение выгодных для его страны предло-
жений в обмен на благосклонность по поводу 
расширения НАТО на севере Европы.

Понятно, что «сюрпризерное» решение 
Турции совершить разворот и удовлетворить 
мечты Стокгольма не было плодом сиюминут-
ного переворота в мозгах Эрдогана. Как отме-
чает Си-эн-эн, это было завершением месяцев 
закулисной дипломатии, направленной на то, 

чтобы заставить Анкару продвинуться вперед 
со вступлением Швеции в НАТО.

Издание Middle East Eye, ссылаясь на осве-
домленные источники, утверждает, что были два 
основных события, которые убедили Эрдогана. 
Во-первых, администрация Байдена реши-
ла «поиграть в мяч» с Анкарой после майских 
выборов в Турции, которые закрепили власть 
турецкого президента еще на пять лет. После 
поздравительного телефонного разговора с 
Эрдоганом по итогам выборов Байден открыто 
заявил СМИ, что он мог бы удовлетворить за-
прос Турции на поставку истребителей F-16 на 
сумму 20 миллиардов долларов, если Анкара 
одобрит заявку Швеции на вступление в НАТО. 
И ряд телефонных звонков и встреч между вы-
сокопоставленными турецкими официальными 
лицами и их американскими коллегами, включая 
министров иностранных дел, главных советни-
ков и руководителей разведслужб, позволили 
достичь взаимопонимания по запросу F-16.

Вторым вопросом, который убедил Эр-
догана, по версии источников Middle East Eye, 
оказалось согласие Канады отменить эмбарго 
на поставки оружия Турции. Первоначально 
Оттава ввела эмбарго в ответ на военное на-
ступление Турции на севере Сирии в 2019 году 
против курдских отрядов. В июне 2020 года 
Страна кленового листа частично отменила 
это решение и одобрила продажу оптики для 
беспилотников после переговоров на высоком 
уровне с Анкарой. Однако Канада приоста-
новила военный экспорт после того, как ви-
деозапись показала использование оптики 
Wescam канадского производства в беспи-
лотных летательных аппаратах в Нагорном 
Карабахе в октябре 2020 года. Ранее Турция 
в значительной степени полагалась на пере-
довую оптику для беспилотных летательных 
аппаратов канадского производства.

★ ★ ★ 

Но вот на что стоит обратить внимание. В 
лучших традициях торга на восточном базаре 
Эрдоган оставил место для маневра. То есть 
теоретически предполагается, что турецкому 
парламенту вскоре будет представлен про-
токол о присоединении Швеции, что Великое 
национальное собрание проголосовало за 
его одобрение. Однако практически никаких 
конкретных сроков немедленного вступления 
Швеции в НАТО объявлено не было, а парла-
мент Турции, который в основном контролиру-
ется коалицией во главе с партией Эрдогана, 
как раз собрался на летние каникулы. Откуда 
возвращается только осенью, а уж что до той 
поры произойти может — бог весть. Тем бо-
лее что сомнительно, что шведы возьмут и 
депортируют в Турцию членов Рабочей партии 
Курдистана. А это, как ни крути, нарушение вы-
двинутых ранее Анкарой требований (впрочем, 
насчет обязательств в турецкой политике дело 
обстоит тоже как на базаре, обещать можно с 
три короба, а там хоть трава не расти).

А научный сотрудник базирующегося в 
Великобритании Центра внешней политики 

Эмре Калискан считает, что происходящее — 
типичный пример лидерства Эрдогана, для 
которого процесс всегда важнее результата: 
«Его цель — показать, что Турция является не-
отъемлемой частью западной системы, но в то 
же время дать понять, что мы вам не сдадимся. 
Поступая таким образом, он вынудил западных 
лидеров, которые ранее отказывались встре-
чаться с ним, звонить ему раз в неделю».

В то же время западные аналитики говорят, 
что на третьем десятилетии своего пребывания 
у власти и в последний срок пребывания на пре-
зидентском посту турецкий лидер, возможно, 
встанет на путь примирения с Западом.

Поддержав заявку Швеции на вступление 
в НАТО, Анкара сигнализирует о пересмотре 
отношений с Западом, которые уже некоторое 
время были напряженными, — такую точку 
зрения, высказанную Меметом Челиком, коор-
динатором редакции проправительственной 
ежедневной газеты Sabah, приводит Си-эн-эн: 
«В некотором смысле это уравновешивающий 
шаг для позиции Турции между Западом и 
Россией».

Другой турецкий политолог, Синан Ульген, 
бывший турецкий дипломат и председатель 
базирующегося в Стамбуле аналитического 
центра EDAM, считает, что после переизбрания 
Эрдогана еще на пять лет произошли измене-
ния в том, как Турция балансирует, становясь 
более открыто «проукраинской»: «Турция сей-
час чувствует себя более уверенно и считает, 
что у нее больше пространства для маневра, 
учитывая, что Россия изолирована и нуждает-
ся в Турции как в единственной стране НАТО, 
которая не ввела санкции».

Но, по мнению аналитиков, этот расчет 
может в большей степени свидетельствовать 
о прагматичном стиле Эрдогана, чем о смене 
политического курса.

«Связи с Россией — хороший пример. Они 
расходятся во мнениях по многим вопросам, но 
там, где их интересы совпадают, они способ-
ны двигаться вперед, — подчеркивает Мемет 
Челик. — Западу не хватает таких отношений с 
Турцией, и я думаю, что это упущенная возмож-
ность. Турция ближе к западной оси, но Запад 
не хочет принимать равноправное партнерство 
с Турцией, что заставляет Анкару повышать 
планку для защиты своих интересов».

Несмотря на внешнеполитические вы-
крутасы Эрдогана (а это не только шведская 
история, но и вызвавшая недоумение в Москве 
передача Украине боевиков запрещенного в 
РФ террористического «Азова»), отношения 
Анкары с Россией, скорее всего, существенно 
не пострадают, считают аналитики. Однако 
Турция, вероятно, по-прежнему будет иметь 
значение как для России, так и для Запада.

«Благодаря близости, мощи и отношениям 
как с Киевом, так и с Москвой Турция будет 
ключевым игроком в разрешении конфликта 
и любом мирном соглашении, которое в ко-
нечном итоге будет заключено», — считает 
политолог Рич Аутзен.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

ИГРЫ ПАТРИОТОВ

ПРАВИЛА ВОСТОЧНОГО БАЗАРА
«Неожиданные» внешнеполитические решения 
Эрдогана оказались не такими уж неожиданными

Банк России объявил о том, что начнет тестирование операций 
с цифровым рублем в августе 2023-го. В эксперименте будут 
участвовать 13 банков, которые прошли технические стадии 
подготовки, и торговые точки в разных городах страны. С 

одной стороны, введение цифровых денег — мощный шаг навстречу 
цифровизации общества и модернизации финансовой системы России. 
С другой, многие граждане просто не понимают, как, где и при каких 
условиях пользоваться цифровым рублем. Непонимание же рождает 
страхи и слухи о чуть ли не насильственном изъятии обычных денег из 
оборота. Как на самом деле функционирует цифровой рубль? Где и 
за что им можно будет расплачиваться? Скоро ли в цифровых деньгах 
начнут выдавать пенсии и зарплаты? Ответы на эти вопросы в ходе 
онлайн-конференции в «МК» искали кандидат экономических наук, 
руководитель программы «Цифровая экономика» ИМЭБ РУДН Софья 
Главина, исполнительный директор «ДиСи Инжиниринг» Глеб Антипов и 
эксперт в области ЦФА и децентрализованных сервисов Роман Некрасов.

Недавний резкий разворот Турции, которая долгое время мурыжила Швецию в 
ожидании своего согласия на прием в НАТО, а потом за день до открытия виль-
нюсского саммита альянса пообещала включить Стокгольму «зеленый свет», 
для многих оказался шоком. Для кого-то приятным, для кого-то не очень. Что 
стоит за внешнеполитическими движениями Эрдогана? Попытка сблизиться 
с Западом? Охлаждение отношений с Россией? Или желание получить макси-
мальную для себя выгоду?

ПРИШЕСТВИЕ 
ЦИФРОВОГО
РУБЛЯ

Эрдоган на саммите 
НАТО в Вильнюсе.
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Группа западных военных аналити-
ков побывала в зоне боевых действий 
на Украине. Они имели возможность 
лично убедиться в том, как действуют 
украинские войска на Запорожском 
и Донецком направлениях, и сделать 
свои выводы о недостаточных темпах 
большого наступления ВСУ. Их доклад 
под названием «Отрезвляющий фрон-
товой анализ украинского контрна-
ступления» разместил американский 
веб-ресурс The Drive. Центр анализа 
стратегий и технологий (ЦАСТ) изучил 
зарубежную военную аналитику. 

Один из авторов доклада — старший 
научный сотрудник британского Международ-
ного института стратегических исследований 
(IISS) и Центра новой американской безопас-
ности (CNAS) Франц-Стефан Гади поделился 
своими наблюдениями после поездки в зону 
боевых действий на Украине.

По его словам, ему «стало ясно, что эта 
страна (Украина) мучается с тем, как исполь-
зовать свои силы». В числе проблем ВСУ, 
которые, в частности, стали причиной низких 
темпов наступления, аналитик назвал сле-
дующие: плохая тактика; отсутствие коор-
динации между подразделениями; глубоко 
укоренившаяся военная бюрократия; распри; 
постоянная опора на «мышление в советском 
стиле».

Вот лишь несколько главных выводов 
Гади. ВСУ используют тактику пехотного боя 
малыми силами — отделение, взвод, рота — 
при поддержке артиллерии. Бронетехника 
массированно не используется. Потому про-
движение измеряется ярдами, а не милями, 
из-за ограничений мобильности.

Механизированные соединения с 
танками, боевыми машинами пехоты и 

бронетранспортерами вводятся в бой ред-
ко из-за нехватки средств обеспечения их 
маневра, включая недостаточное количество 
средств разминирования, комплексов ПВО и 
противотанковых средств.

Вывод аналитика: украинские силы до 
сих пор не освоили общевойсковой бой в 
масштабе. Им не хватает межвидовой синхро-
низации. «Это создает различные проблемы 
в наступлении и, на мой взгляд, является 
основной причиной медленного прогрес-
са», — делает вывод Гади. Главный минус 
ВСУ — неспособность проводить сложные 
общевойсковые операции в масштабе. 

Эксперт считает, что ВСУ перешли 
к «стратегии истощения», полагаясь на 

последовательный огонь, а не на маневр. 
По мнению Гади, именно поэтому Украине 
нужны кассетные боеприпасы. Они позволят 
ослабить русскую оборону до степени, по-
зволяющей маневрировать частям ВСУ.

Оценивая перспективы боевых действий 
на Украине, аналитик отмечает: «Я подо-
зреваю, что в отсутствие внезапного краха 
русской обороны это останется кровавой 
борьбой на истощение с постепенным под-
брасыванием резервных частей в ближайшие 
недели и месяцы».

Еще один вывод западного эксперта: 
дополнительный приток систем воору-
жения (например, ракет ATACMS, систем 
ПВО, танков, БМП и т.д.) «хотя и важен для 

поддержания военных действий, скорее 
всего, не окажет решающего тактического 
воздействия без адаптации и более эффек-
тивной интеграции».

Аналитик признал, что спутниковая 
связь Starlink «остается абсолютно ключе-
вым средством для украинского управления 
и контроля».

Что касается качества личного состава 
ВСУ, то Гади отметил проблемы, «возникаю-
щие в связи с призывом на службу все менее 
трудоспособных и пожилых мужчин».

Аналитик напомнил, что США и их союз-
ники в общей сложности обучили 17 бригад-
ных боевых групп ВСУ — 63 тыс. украинских 
военнослужащих. Но при этом у Украины воз-
никают проблемы на поле боя с выполнением 
скоординированных крупномасштабных дей-
ствий из-за сжатых сроков обучения, когда 
она сталкивается с «одной из самых мощных 
армий мира».

Одно из признаний Гади: ни одна армия 
мира, за исключением США, не способна 
«проводить такого рода общевойсковые 
действия в больших масштабах». «Но даже 
вооруженным силам Соединенных Штатов 
будет очень трудно прорваться через эти 
оборонительные слои, потому что ни у одной 
западной армии в мире в настоящее время 
нет опыта прорыва такой глубоко эшело-
нированной обороны, которую построили 
русские на юге и востоке Украины», — сделал 
вывод эксперт.

А на днях и немецкие военные впервые 
раскритиковали действия вооруженных сил 
Украины в ходе наступления. Главные пре-
тензии немцев, изложенные в публикации 
Bild, касаются тактики, которую используют 
ВСУ, и «необучаемости» украинцев, которые 
плохо осваивают западную технику. 

Как рассказал «МК» военный эксперт 
Владислав Шурыгин, претензии западных 
учителей к украинской армии свидетель-
ствуют о кризисе прежде всего западной 
военной концепции, а также о том, что НАТО 
не удалось перестроить армию Украины на 
западный манер.

В распоряжении издания Bild оказался 
внутренний документ бундесвера с крайне 
нелицеприятной критикой ВСУ по поводу того, 
как украинцы используют в контрнаступле-
нии полученные на Западе технику и навыки. 
Причем украинская армия удостоилась столь 
ярой критики от своих учителей впервые за 
все время СВО.

В частности, немцы считают, что Украина 
ошибочно дробит обученных в Европе сол-
дат (обучение прошли порядка 20–30 тысяч 
бойцов) и атакует российские позиции порой 
слишком малыми силами — по 10–30 человек. 
Это не позволяет применить «общее боевое 
руководство». Кроме того, такая тактика уве-
личивает «риск огня по своим». В то же время 
в направлении главного удара не хватает 
маневренных подразделений на бронетех-
нике, чтобы переломить ситуацию, прорвать 
оборону и двинуться вперед.

Досталось и тем офицерам младшего 
и среднего звена, которые давно служат в 
украинской армии. Оказалось, что «слепить» 
из них командиров западного образца нере-
ально, так как они хуже усваивают западную 
тактику, чем новобранцы.

«Боевой опыт» не означает, что сержант 
или младший офицер является «хорошим 
командиром в бою», в частности, говорится 
в документе. Молодые курсанты, по мнению 
западных военных, более обучаемы и лучше 
понимают «принципы применения в бою огня 
и движения». Однако как только обученный 

молодняк возвращается в ВСУ и попадает на 
фронт, все полученные навыки, что называет-
ся, идут коту под хвост: бывалые украинские 
командиры просто игнорируют западные 
принципы управления.

По словам военного эксперта Владис-
лава Шурыгина, украинский «наступ» пе-
решел в стадию, когда начинается поиск 
виноватых.

— Старая военная поговорка о том, что у 
победы сто отцов, а поражение всегда сирота, 
в данном случае выходит еще и на между-
народный уровень. НАТО и Запад отводят 
себе роль «учителя года», но у которого есть 
плохой ученик, который не хочет усваивать 
уроки. Украина при этом считает себя геро-
ем, который сражается за весь Запад, но тот 
лукаво обводит ее вокруг пальца и не дает 
все то, что у него просят. 

Стадия совершенно очевидная, харак-
терная для ситуации, когда все идет не по 
плану. Очевидно, что огромные потери, кото-
рые понесла Украина в обмен на мизерный ре-
зультат, свидетельствуют о том, что наступил 
кризис системы. И это кризис прежде всего 
всей западной военной концепции, которая 
в течение почти восьми месяцев перестраи-
вала армию Украины на западный манер. И 
перестроили так, что в итоге не получается 
вообще ничего.

С другой стороны, налицо, конечно, и 
кризис Украины, которая сама себя обманула, 
обнадеживая всех, что у нее точно получится 
разгромить этих «русских орков» и, соот-
ветственно, снискать себе всемирную славу, 
которая когда-то оказалась не по зубам ни 
Наполеону, ни Гитлеру. В итоге сегодня мы 
видим то, что мы видим.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО, 
Дарья ФЕДОТОВА.

Специальная военная операция, по-
мимо всего прочего, помогла опре-
делить наиболее уязвимые места в 
военной машине НАТО. Это касает-
ся, например, западных комплек-
сов противоракетной и противовоз-
душной обороны, которыми США и 
другие страны НАТО поделились с 
Киевом. На деле вышло, что все эти 
дорогие американские Patriot, не-
мецкие Iris-T, норвежские NASAMS 
беспомощны против современных 
российских ракет. Об этом объявили 
сами украинцы.

Так, украинские военные выпустили оче-
редной бюллетень о количестве и составе 
ракет и беспилотников, которые Россия ис-
пользовала для ударов по военным объектам 
на Украине в июле. По их подсчетам, всего 
Россия за месяц выпустила 415 ракет и бар-
ражирующих боеприпасов «Герань-2». Сооб-
щается, что процент сбитых ракет и дронов 
составляет 70%. Приврали, наверное, как во-
дится. Но по поводу ракет «Оникс» украинские 
военные врать не стали — из 20 ракет Р-800 
«Оникс» ни одна не была сбита.

Причем «Ониксы», которые запускают 
береговые ракетные комплексы «Бастион», 
фигурируют как «несбиваемые» из сводки 
в сводку. К примеру, запускают из Крыма 7 
«Ониксов» — все они долетают до цели.

Летом представитель ВВС Украины Юрий 

Игнат называл и другие виды российских ра-
кет, против которых украинская ПВО вместе 
со всеми натовскими комплексами бессиль-
на. В этом списке, например, ракета 9М723; 
снаряды «Смерча»; авиационная ракета Х-22;  
«Кинжал».

Сверхзвуковые «Ониксы», к примеру, обы-
грывают ПВО благодаря высокой скорости и 
низкому профилю полета.

Кстати, украинские военные сообщают, 
что Россия стала использовать в послед-
нее время модернизированные «Ониксы» с 

улучшенными характеристиками дальности 
и точности.

Что известно о комплексах «Бастион» и 
ракетах «Оникс»? Сегодня они прикрывают 
стратегические направления на Тихом океане, 
в Крыму и Калининградской области. Их глав-
ное предназначение — уничтожение кораблей 
противника. Поскольку флота Украина давно 
лишилась, ракеты используют для уничтоже-
ния наземных целей. 

Батарея «Бастиона» состоит из четырех 
пусковых установок с двумя ракетами П-800 
«Оникс» на каждой. Экипаж установки — три 
человека. Время подготовки мобильной пу-
сковой установки к пуску ракет с марша не 
превышает пяти минут. Масса ракеты — 4 тон-
ны. Масса боевой части — 300 килограммов. 
Ракета разгоняется до скорости, в 2,5 раза 
превышающей скорость звука. Дальность 
ракеты — до 600 километров.

Надо понимать, что этот конкретный 
опыт специальной военной операции отно-
сительно наиболее эффективных видов ракет 
анализируется и нашими военными НИИ, и 
российскими оборонными предприятиями. 
А потому стоит ожидать кратного увеличения 
производства несбиваемых ракет «Оникс». 
Это будет правильно.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

Прапорщик Артур Галеев родом из 
Уфы. Начал службу по контракту в 
армии еще до начала специальной 
военной операции и одним из пер-
вых оказался на передовой. Его под-
разделение сражалось под Киевом, 
потом участвовало в освобождении 
населенных пунктов Луганской на-
родной республики — Сватова, Севе-
родонецка, Лисичанска. При штурме 
города Красный Лиман потерял руку 
и теперь вернулся домой навсегда. 

Вообще-то, как объясняет Артур, он с дет-
ства мечтал стать пожарным. Но туда не брали 
без службы в армии. Контракт с Минобороны 
он подписал в октябре 2021 года.

— Ни разу не пожалел, — признается 
многое повидавший 21-летний парень, у кото-
рого глаза 40-летнего мужчины. — Я же был на 
фронте. Самому сложно оценить, что во мне 
изменилось. Характер, думаю, немножко по-
менялся, серьезности прибавилось, что ли. 

Рассказывает, что после возвращения 
из госпиталей дома не сидит.

— Недавно ездил с друзьями на Нугуш-
ское водохранилище, — говорит он, — наравне 
со всеми ставил палатки. Даже плаваю заме-
чательно. Есть какие-то трудности, но это все 
преодолимо. Привыкаю. Стараюсь все делать 
одной рукой, учусь со всем управляться. Мою 
полы и могу помыть посуду. Моя девушка 
Виолетта мне помогает. Я ей тоже — на кухне 
она вилкой держит мясо, а я режу.

Есть проблема — не могу на автомобиле 
с механической коробкой передач ездить, там 
правая рука нужна — скорости переключать. 
А с автоматической коробкой передач — вожу 
машину.

Артур признается, что оторванная рука 
ему не снится.

— Было один раз в госпитале — мне при-
снилось, что у меня две руки, — вспоминает 
он. — Это был очень счастливый сон. А больше 
не снится.

Руку Артур потерял в бою, когда бросился 
подбивать вражеский танк.

— На одной из улиц, когда мы зачищали 
Красный Лиман от нацистов, нас кошмарил 
украинский танк Т-62, он не давал нам пройти, 
— вспоминает парень. — Я сказал командиру, 
что взорву его. Взял боекомплект и пошел на 
него. Мне нужно было уничтожить танк, что-
бы спасти своих парней. Почему это решил 
сделать я? Странный вопрос, я так решил. 
Мой внутренний голос сказал: «Если ты не 
сделаешь это для наших ребят, то кто же?»

В момент, когда Артур прополз метров 
сто и находился за домом, где разъезжал танк, 
нацисты выстрелили прямо в это здание.

— Я только начал заряжать ручной проти-
вотанковый гранатомет, танк ударил прямо в 
тот дом, за которым я стоял, — рассказывает 
Артур. — Осколками мне отсекло правую руку. 
Я мог умереть, если бы началось артериаль-
ное кровотечение. Но, слава богу, артерию 
не перебило.

Сначала я был в шоке, приготовился уми-
рать и лежал так, наверное, несколько минут. 
А потом вдруг подумал о своем младшем 
братишке, ведь если я умру и моих родителей 
не станет, он останется один. И тогда нашел в 
себе силы левой рукой наложить жгут и про-
ползти около двухсот метров до своих. Все 
время был в сознании. Санитары похвалили 
за мужество, за то, что не растерялся и успел 
сам себе оказать первую помощь.

Потом была операция под наркозом. Поз-
же ребята подшучивали надо мной, потому 

что в полевом госпитале, куда меня в итоге 
доставили, были еще и украинские пленные, и 
я, еще одурманенный после ампутации, одной 
рукой нашел рядом чей-то шлем и кинул в них 
со словами: «Слава России! Я еще вернусь!» 
Это парни запомнили и до сих пор с шутками 
вспоминают.

Артур Галеев признается, что в армии 
не пришлось обучаться самовыживанию. 
Эти знания ему дали еще на уроках ОБЖ в 
уфимском колледже электроники, который 
он окончил.

— Я когда вернулся домой, то первым 
делом поехал к своей учительнице по ОБЖ, 
обнял ее и сказал ей спасибо, — говорит он 
с улыбкой. — Благодаря ее урокам я спас не 
только свою жизнь, но и помог выжить не-
скольким своим товарищам. Так что хорошо, 
что никогда не прогуливал уроки ОБЖ!

Орден Мужества Артур Галеев получил 
за спасение своего командира. Он не толь-
ко вытащил его из-под вражеского огня, но 
и наложил жгут на ногу, когда тот истекал 
кровью.

— Это при штурме было — нас человек 
пятнадцать, а украинцев — около двухсот, — 
вспоминает прапорщик. — Во время стрелко-
вого боя нас было всего четверо, и командира 
батальона зацепило. Я пробежал метров со-
рок, схватил его, на себе донес до подвала и 
понял, что ему нужно срочно оказать первую 
медицинскую помощь. Я полностью ему об-
работал ногу, затянул жгут и потащил его еще 
3,5 километра...

Слушаю рассказ Артура и понимаю, что 
передо мной человек с железной выдержкой, 
удивительным хладнокровием и самообла-
данием. Но он признается, что не сразу стал 
таким.

— В начале спецоперации, в марте про-
шлого года, первый раз, когда случилась си-
туация, связанная с риском для жизни, если 
честно, я растерялся, был в шоке, — вспоми-
нает он. — Я тогда только увидел и узнал, что 
такое смерть. И я был в прострации. Ничего не 
мог с собой сделать. Меня просто трясло. А 
потом к этому привыкаешь и к любым обстоя-
тельствам адаптируешься. Кроме, конечно, 
тех случаев, когда погибают товарищи, — вот 
к этому привыкнуть нельзя. То есть ты с ним 
только что был рядом, он буквально час назад 
был жив, а сейчас его нет или он смертельно 
ранен и ты начинаешь спасать его жизнь.

Артур уверен, что на фронте всем 
бывает страшно, и в этом нет ничего 
удивительного.

— Это нормально, — говорит он. — Ты 
понимаешь, что там каждый вздох и каждый 
день могут быть последними. Но характер у 
всех моих товарищей стойкий, боевой. Ни-
кто там не плакал, не ныл. Я таких случаев не 
знаю. А страшно бывает всем, потому человек 
и побеждает самого себя.

Дед Артура Галеева воевал в Великую 
Отечественную войну. Отец парня служил в 
«горячей точке», на Северном Кавказе.

— Поэтому я папе сказал правду, куда нас 
отправляют, — объясняет Галеев. — Родители, 
конечно, сильно переживали. Когда нас нена-
долго вывели из зоны СВО, я отцу сказал, что 
иду на второй заход. Он это понял и принял. 
А маме сказал, что еду на режимный объект 
и там долго не будет связи. Потом она узнала 
правду, конечно. Но родители стойко к этому 
отнеслись. Никогда не отговаривали. Они гор-
дились мной и знали, что я вернусь живой.

Сегодня Артур Галеев — кавалер орде-
на Мужества. Награжден орденом Генерала 
Шаймуратова — государственной наградой 
Республики Башкортостан, учрежденной в 
честь командира 112-й Башкирской кавале-
рийской дивизии, воевавшего в годы Великой 
Отечественной войны.

Работает волонтером, помогает соби-
рать гуманитарную помощь для отправки в 
зону СВО.

— Я там объясняю ребятам, в чем больше 
всего нуждаются на передовой, — говорит 
он. — Сладкое там в ходу, после боя хочется 
попить чаю со сладостями. Но вообще, наши 
волонтеры очень подготовленные, их хоть 
сейчас отправляй на фронт, они все знают 
и все умеют.
Вера БЕЛОВА, «МК в Башкортостане».

В социальных сетях появились первые 
фото модернизированного вертолета 
Ка-52М, сделанные в зоне специаль-
ной военной операции. Его предше-
ственник, вертолет Ка-52 «Аллигатор» 
(по западной классификации — Hokum, 
«Обманщик»), поддерживает наши во-
йска с самого начала СВО. Эксперты 
назвали главные отличия модернизи-
рованного вертолета.

О появлении улучшенной версии вер-
толета соосной схемы в зоне спецоперации 
рассказало специализированное издание The 
Drive. Фото вертолета Ка-52М разместил канал 
Fighterbomber. Машина имеет новую заводскую 
окраску, что выдает в ней новинку.

Модернизированный вертолет получил 
усовершенствованный комплекс вооружения. 
Он теперь включает легкую многоцелевую 
управляемую ракету ЛМУР («Изделие 305»). 
Это высокоточная ракета класса «воздух–
поверхность». Она способна поражать броне-
технику противника на дальности до 14,5 км.

Находить цели помогает оптико-
электронная станция целеуказания ГОЭС-
451М. В составе комплекса тепловизионная и 
телевизионная камеры, лазерный дальномер-
целеуказатель, лазерная лучевая система на-
ведения для противотанковых ракет, а также 
лазерный прицел.

Аппаратура обеспечивает обнаружение 
танка на дальности 15 км по телевизионному 

каналу и 20 км — по тепловизи-
онному. Дальность распозна-
вания целей — 12 км и 8 км 
соответственно.

Вертолет получил так-
же обновленный бортовой 
комплекс связи БКС-50М и 
новую систему управления 
оружием СУО-806ПМ.

Эксперты отмечают 
также, что лопасти несущих 
винтов Ка-52М получили бо-
лее мощные обогревающие 
элементы, что расширило диа-
пазон применения вертолета зимой 
и в условиях Крайнего Севера. Шасси 
оснащено колесами повышенной нагрузки и 
износостойкости.

Максимальная взлетная масса Ка-52М — 
12,3 тонны. Максимальная скорость — 300 км/ч. 
Максимальная высота полета — 5500 метров. 
Дальность — 480 км.

Как и предшественник, Ка-52М имеет 
бортовой комплекс обороны Л370П2 «Ви-
тебск». Четыре датчика, расположенные по 
бокам носовой части фюзеляжа и хвостовой 

балки, дают охват на все 360 гра-
дусов и предупреждают экипаж 

о ракетной атаке. Специаль-
ная аппаратура генерирует 

инфракрасное и ультра-
фиолетовое излучение для 
подавления инфракрасных 
головок самонаведения ра-
кет класса «воздух–воздух» 
и «поверхность–воздух».

По оценке экспертов, 
Ка-52М мог получить новую 

радиолокационную станцию 
В006 «Резец». Такой радар спо-

собен обнаружить группу танков 
на дальности 40 км или истребитель на 

дальности до 50 км.
На днях министр обороны Сергей Шой-

гу сообщил, что производство вертолетов 
Ка-52 в 2023 году удвоилось по сравнению с 
2022 годом. В год производится порядка 30 
вертолетов.

По мнению аналитиков, вертолеты Ка-52 
и Ка-52М останутся ключевым комплексом 
вооружения ВКС России в ходе СВО.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

Полмесяца назад завершилась весен-
няя призывная кампания. В этом году 
для военкоматов она выдалась непро-
стой. Но вслед за «страдой» начина-
ется не менее ответственный период 
— подготовка к осеннему призыву. О 
работе Останкинского райвоенкомата 
Москвы «МК» рассказал военный ко-
миссар РВК Дмитрий Чебурахтин.

— В какие войска обычно просятся при-
зывники вашего района?

— Пожелания у ребят всегда разные, но 
в основном они больше всего хотят служить 
в Воздушно-десантных войсках и Военно-
морском флоте.

— Идет ли военкомат им навстречу?
— Решение о призыве гражданина на во-

енную службу принимает призывная комис-
сия. Это коллегиальный орган. Председатель 
комиссии — глава местной администрации, 
а заместитель председателя — военный ко-
миссар района. Также в призывную комиссию 
входят представители органов полиции района, 
местной исполнительной власти, органов об-
разования, соцзащиты и так далее.

Решение о выборе вида Вооруженных сил, 
рода войск и конкретного воинского форми-
рования, в котором будет служить призыв-
ник, принимается коллегиально. Пожелание 
гражданина, конечно, учитывается, но только 
если он подходит по состоянию здоровья и 
профессионально-деловым качествам для 
службы в определенном роде и виде войск. 
Ведь везде своя специфика, разные физиче-
ские нагрузки.

Так, спортсмены и наиболее крепкие при-
зывники чаще всего направляются в спецназ, 
ВДВ и ВМФ. Те, кто имеет техническое об-
разование, — в Ракетные войска стратегиче-
ского назначения или Воздушно-космические 
силы. А большинство призывников с высшим 
образованием отправляют в учебные части 
для подготовки младших командиров. Причем 
около трети призывников направляются в дру-
гие ведомства, где есть военная служба, — в 
Росгвардию или МЧС.

— Можете привести примеры рас-
пределения ребят в этом весеннем 
призыве?

— Был такой случай: один юноша окончил 
кинологический колледж и стал специалистом 
по дрессировке собак. На призывной комиссии 
он рассказал нам, что очень любит собак и хочет 
проходить службу кинологом. По состоянию 
здоровья парень был годен в этот род войск, 
образование тоже позволяло. Вот так он и от-
правился в армию — дрессировать собак для 
военных нужд.

— Часто ли обращаются в военкомат 
родители призывников? Какие вопросы 
больше всего их волнуют?

— Знаете, на самом деле подобные случаи 
происходят регулярно. Иногда получается так, 
что мамы больше заинтересованы в судьбе 
призывника, чем он сам! Больше всего ро-
дителей волнует, где будет служить их сын. 
Многие, конечно, хотят, чтобы он проходил 
службу недалеко от дома — чуть ли не на со-
седней улице. Сами понимаете, что все такие 
просьбы удовлетворить невозможно. Тем более 
когда нет достаточного обоснования.

— Встречались ли с вами родители 
призывников?

— Мы никогда не отворачиваемся от 
просьб родителей, всегда стараемся их вы-
слушать и решать подобные вопросы.

— Просьбы матерей могут учитываться 
призывной комиссией?

— Конечно.
— Берут ли студенты академические 

отпуска, чтобы отслужить в армии, или 
стараются отучиться без перерыва?

— Да, некоторые студенты это делают. У 
нас есть категория граждан, которая сейчас 
оканчивает 11-й класс, поступает в университет 
на первый курс, чтобы «застолбить» место, за-
тем берет академический отпуск и проходит 
военную службу по призыву. Через год они 
возвращаются в университет и продолжают 
учебу.

Есть ребята, которые по разным причинам 
прямо посреди учебы решают отслужить в 
армии: если у парня есть какие-то трудности с 
учебой, он может взять паузу в обучении, чтобы 
разобраться в своих мыслях. Такая тенденция 
действительно есть.

— Вам приходилось прибегать к на-
ложению ответственности на уклонистов 
этой весной? 

— Нет. Все спокойно к нам идут, никаких 
проблем у нашего военкомата нет.

Стоит заметить, кстати, что после погаше-
ния судимости гражданин также подлежит при-
зыву на военную службу. Некоторые уклонисты 
думают: мол, если у меня будет судимость, то 
в армию меня не возьмут. Ничего подобного! 

Когда судимость будет погашена, призывник 
все равно будет подлежать призыву на во-
енную службу.

— Много ли желающих заключить кон-
тракт с Минобороны?

— В Москве мэр Сергей Собянин открыл 
новый пункт набора граждан на контрактную 
службу. Это комфортный, автоматизирован-
ный и оформленный по последнему слову 
техники пункт, который находится по адресу 
улица Яблочкова, дом 5, строение 1. Любой 
гражданин, изъявивший желание поступить 
на военную службу по контракту, может туда 
прийти.

Логистика в этом центре налажена таким 
образом, что все работают в режиме «одного 
окна». Благодаря этому при желании гражданин 
в тот же день может отправиться в Вооружен-
ные силы. Некоторые призывники обращались 
с просьбой заменить военную службу по при-
зыву на военную службу по контракту.

— Сколько человек обращается в месяц 
в ваш военкомат?

— Могу сказать, что желающих много.
— Как рекламируется военная служба 

по контракту? 
— Какой бы телевизионный канал вы ни 

включили — развлекательный или новостной, 
— всегда во время перерыва на рекламу идет 
ролик о военной службе по контракту. Если 
выйти на улицу, практически каждый второй ре-
кламный щит — на эту же тему, пойдешь к метро 
— там стоят волонтеры и рассказывают всем 
желающим про военную службу. В магазинах 
и других общественных местах расположены 
информационные стенды о преимуществах 
службы в армии. Так что задействованы все 
формы агитации.

— Что больше всего привлекает 
кандидатов в заключении контракта с 
Минобороны?

— Я думаю, что это сознательный поступок 
самого гражданина, потому что сейчас мы все 
понимаем, что заключение контракта с Мини-
стерством обороны идет именно для защиты 
интересов нашего государства. Кроме этого у 
военнослужащего по контракту очень хорошие 
социальные гарантии и заработная плата. 

— Какие основные требования предъ-
являются к кандидатам?

— Годность по состоянию здоровья и от-
сутствие судимости.

Роман ТЮКАВКИН.

«ПРОСЬБЫ 
ПРИЗЫВНИКОВ 
СТАРАЕМСЯ 
УЧИТЫВАТЬ»
Военком Останкинского 
РВК рассказал 
об особенностях работы 
в 2023 году

Кавалер ордена 
Мужества уфимец 
Артур Галеев рассказал 
о своем последнем бое 
в зоне СВО
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Артур Галеев (справа) 
после возвращения 

из госпиталя.



Таких, как академик Михаил Маров, впору 
называть людьми из будущего, хоть и было 
это «будущее» больше полувека назад. Он 
из тех, кто впервые в мире сажал косми-
ческие аппараты на Луну, Марс и Венеру. 
Могут ли осуществить это современные 
спецы по космосу? Скоро узнаем — ведь так 
получилось, что они как будто специально 
подгадали к юбилею корифея космонавти-
ки запуск лунного аппарата «Луна-25». Он 
должен состояться 11 августа. Встретив-
шись с Михаилом Яковлевичем накануне 
дня рождения в его рабочем кабинете в 
ГЕОХИ (Институте геохимии и аналитиче-
ской химии им. В.И.Вернадского РАН), мы 
поговорили о самом важном: о настоящей 
дружбе и преданности любимому делу, об 
отношении к стукачам, к Богу и тем, кто 
сейчас сбегает из родной страны.

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

Михаил Яковлевич Маров — вы-
дающийся советский и россий-
ский ученый в области механики 
и физики космоса, астрофизики 
и планетных исследований. Он 
является академиком РАН, лау-

реатом Ленинской премии и Государственной 
премии СССР, Демидовской премии, Между-
народной Галаберовской премии по астронав-
тике и др., обладателем диплома NASA за ли-
дирующую роль в исследовании Солнечной 
системы. Ученый награжден орденами Трудо-
вого Красного Знамени, Почета, Дружбы, Алек-
сандра Невского и многими медалями, включая 
Золотую медаль им. М.В.Келдыша РАН.

Михаил Маров родился в Москве 28 июля 
1933 года. Отец, Яков Семенович Маров, был 
комсомольским вожаком и партийным работ-
ником. Мама, Мария Ивановна Игнатова, была 
преподавателем физкультуры, чемпионкой 
Москвы 1930-х годов по спортивной гимнасти-
ке. Во время Великой Отечественной войны, 
пока отец воевал на фронте, Михаил с мамой 
и бабушкой находились в эвакуации. После 
все снова вернулись в Москву, где Михаил 
Яковлевич окончил с золотой медалью школу 
№330.

 Для дальнейшего образования он выбрал 
механику, в частности, сложные проблемы 
нелинейных колебаний, которые постигал в 
знаменитой Бауманке. С 1958-го по 1962 год 
Маров работал в атомной, а затем в ракетно-
космической отраслях. В 1962 году по пригла-
шению президента АН СССР Мстислава Кел-
дыша перешел в академическую систему — до 
2007 года он работал завотделом в Институте 
прикладной математики, будучи одновремен-
но ученым секретарем Межведомственного 
научно-технического совета по космическим 
исследованиям. С 2007 года и по сей день 
Михаил Маров заведует отделом планетных 
исследований и космохимии ГЕОХИ РАН.

— Я дожил до солидного возраста, когда 
пора подводить итоги жизни, — начинает разго-
вор юбиляр. — Забегая вперед, я могу сказать, 
что я очень счастливый человек. Помимо всего 
прочего потому, что я не делал недостойных 
вещей, не причинял никому вреда. Как-то уже 
в постперестроечный период я пытался объ-
яснить это одному американскому коллеге 
— Биллу Хартманну, профессору Аризонского 
университета, а он никак не мог меня понять. 

— Что же здесь непонятного, ведь это 
из разряда общечеловеческого?

— Он не знал нашей сложной истории, а я 
рассказывал ему о доносах на ближних, на ко-
торых некоторые строили карьеру. В середине 
1990-х годов раскрыли архив КГБ, и некоторые 
люди дрожали, потому что стали всплывать 
доносы, которые они писали на своих коллег. 
В сентябре предстоят Циолковские чтения, 
которые я опять буду проводить в Калуге. На 
пленарное заседание я поставил доклад чело-
века, который много времени и сил отдал тому, 
что связано с исторической правдой в нашей 
ракетно-космической отрасли. В частности, 
нам обязательно надо восстановить светлое 
имя советского ученого Георгия Лангемака 
— создателя реактивных снарядов для знаме-
нитой «Катюши». Он пострадал от подобного 
доноса, рано ушел из жизни. Его реабилити-
ровали, но этого мало.

— Надеюсь, вас эта страшная тема не 
коснулась?

— Коснулась! В начале 70-х годов я пере-
жил очень тяжелый период своей жизни, когда 
донос написали и на меня. Это сделал чело-
век, которого иначе, как подонком, я назвать 
не могу. Во всех зарубежных командировках, 
которых у нас, ученых, было много, делегацию 
сопровождал так называемый «Иван Иванович» 
— сотрудник КГБ. Его задача была наблюдать. 
Помню, незадолго до одной поездки он как-
то обратился ко мне и попросил, чтобы я на-
блюдал за своими. Я это резко отверг, сказав: 
«Это не моя специальность!». Он это запомнил, 

видимо, затаил злость. Она вы-
плеснулась в 1972 году после 
нашей очередной совместной 
поездки в Америку на большой 
научный конгресс. Вы пони-
маете, на таких конгрессах 
кроме научных встреч бывает 
много дружеских, фуршеты. И 
вот на одном из фуршетов мой 
коллега, американец, передал мне 
совершенно ничего не значащую коро-
бочку с запонками и заколкой для галстука. 
Приятный сувенир золотого цвета. Но «Иван 
Иванович» по возвращении в Москву накатал 
на меня «телегу». Мне инкриминировались 
излишне дружеские связи с американцами... 
У меня хороший английский, я совершенно 
свободно на нем общаюсь, позволяя себе и 
юмор, и всякого рода сравнения... Так вот этот 
товарищ написал: «М.Маров, свободно обща-
ясь, выдает наши секреты (это было абсолютно 
голословное утверждение. — М.М.) и за это 
получил в подарок золотые запонки». 

— Они действительно были золотые?
— Нет, конечно! Их потом забрали у меня, 

проверили: обычный металл с каким-то галь-
ваническим покрытием. 

— Вернули?
— Да, они сейчас у меня, сохранил как 

сувенир.
— Но нервы потрепали изрядно, 

наверное?
— Вызывали на Лубянку. Нашлись коллеги, 

некоторые завистники, которых опросили, и 
они также выплеснули свое ко мне отноше-
ние на бумагу. Поэтому на меня набралась 
солидная папка. 

— Кто-то из тех людей жив еще? Мо-
жете назвать их имена?

— Нет уже никого. И я бы никогда не стал 
их называть. Зачем? Улеглось все года через 
полтора, в тот период меня перестали выпу-
скать за границу. А мой начальник Мстислав 
Келдыш поступил очень мудро. Конечно, ему 
ничего не стоило поднять «кремлевку» (теле-
фон для прямой связи с Кремлем. — Авт.), 
поговорить с заместителем председателя КГБ 
и сказать: «Кончайте вы эту бодягу!». Но он 
этого не сделал. В одном из разговоров сказал 
мне: «Михаил Яковлевич, вам надо потерпеть. 
Этот период пройдет — будет традиционное 
разбирательство, абсолютно ничего не найдут, 
и все закроется. А если я вмешаюсь, то будет 

считаться, что что-то было, а я вас взял под 
защиту».

О работе 

— Над чем вы работали в тот период?
— Над проблемами наших посадочных 

аппаратов на Луну, Марс, Венеру. Это была 
кульминация всей моей научной карьеры. Я, 
что называется, дневал и ночевал в НПО им. Ла-
вочкина. Достаточно сказать, что именно СССР 
первым посадил свои аппараты на поверхность 
всех названных тел Солнечной системы, пер-
вым автоматически вернул образцы лунного 
грунта на Землю. Большой вклад в дело освое-
ния Венеры внес Келдыш — он с самого начала 
говорил о том, что эта планета представляет 
исключительный интерес для планетных ис-
следований. С ней можно сравнивать причины 
возникновения природных условий на Земле 
и ее соседях. Мы не пропускали ни одного 
«пускового окна», когда расположение планет 

было оптимальным для запуска космического 
аппарата. Оно открывалось примерно 

раз в полтора года, и за это время 
каждый раз создавалось по ново-

му космическому аппарату. Воз-
главлявший в то время НПО им. 
Лавочкина Георгий Николаевич 
Бабакин сделал тогда то, что 
сейчас многим кажется чудом: 
за шесть лет — 16 космических 

аппаратов! Только представьте 
себе эту цифру на фоне того, что 

мы уже 47 лет не сажаем на других 
планетах своих роботов.

— Полагаю, работая над аппарата-
ми, вы отвлекались от грустных мыслей 
о доносе?

— Это так. А когда было особенно тяжко, 
писал книжки о планетах. 

О книгах

— Кстати, о книгах. Какие из них вы бы 
выделили как особо значимые?

— Двух лет жизни мне стоило написание 
книги под названием «Советские роботы в 
Солнечной системе. Технологии и открытия». 
В ней — история создания всех наших авто-
матических космических аппаратов. Причем 
абсолютно откровенная: без утайки аварий и 
технических проблем. Книга была написана в 
соавторстве с моим достаточно близким кол-
легой, бывшим помощником администратора 
NASA Уэсли Хантрессом. 

— Какой же вклад внес в этот труд Хан-
тресс, если все было посвящено нашим 
аппаратам? 

— Он дополнял мою информацию. NASA 
очень тщательно отслеживало всю нашу кос-
мическую программу, активно работали се-
кретные службы. Я иногда поражался, что у 
них имеется больше информации, чем в наших 
архивах, чем у меня. Но Хантресс сам предло-
жил опубликовать и их. Книжка вышла в 2011 
году в очень престижном издательстве Springer. 
Она получила первую премию Международной 
академии астронавтики, а в 2017 году была 
издана у нас в русском переводе, мгновенно 
разошлась...

— Но ведь там, насколько я понимаю, 
могли быть секретные данные о наших 
технологиях?

— Все, что там есть, в 70–80-х годах было 
секретным, и за любую информацию меня 
бы посадили или сослали. Но в 1990-х наше 
государство сняло с этих материалов гриф 
секретности.

 И это позволило мне представить многие 
материалы с фотографиями в нашей совмест-
ной книге. По предложению моего соавтора 
на ее обложку вынесены слова: «Первые на 
Луне, первые на Венере, первые на Марсе». 
Это оценка! Понимаете? И это внушает мне 
чувство огромного удовлетворения, потому 
что в этих достижениях есть и мой труд. 

 Второй по значимости книгой я бы на-
звал «Космос: от Солнечной системы вглубь 
Вселенной». В ней я изложил то, что сегодня 
известно о планетах, звездах, галактиках, но 
также коснулся и проблем происхождения и 
эволюции Вселенной. Книга выдержала уже 
три издания.

О развале СССР

— Кроме гласности, по поводу кото-
рой существуют разные точки зрения, у 
перестройки была и обратная сторона 
медали...

— То, что у нас произошло с начала так 
называемой перестройки, с развалом Совет-
ского Союза, стало одной из самых трагической 
страниц в нашей истории и в моей жизни. По-
гибла страна, которая дала мне все, которую 
я любил, в которой я черпал и вдохновение, и 
силы. Эта трагедия привела к тому, что мы об-
рубили очень многое в наших технологиях. Я 
как-то встретил данные, что в тот период были 
разрушены десятки тысяч предприятий! Была 
ложная концепция, что даже веники можно 
завозить из-за границы, не говоря уже о вы-
соких технологиях, а расплачиваться нефтью 
и газом. Эта глупейшая философия и привела 
нас к сегодняшней ситуации с большой техно-
логической зависимостью. Как итог — мы по-
теряли лидирующее положение в космосе. На 
некоторых производит ошеломляющее впечат-
ление, когда мы констатируем, что разучились 
садиться на Луну, на Венеру.

— Американцы, к примеру, тоже давно 
не садились...

— Да, но они не разрушили ничего своего, 
они сохранили технологии, а мы потеряли. В 
90-х у нас были полностью обрушены зарплаты, 
люди работали полуголодными — американцам 
это и не снилось. И в такой обстановке мы из 
последних сил создавали аппарат «Марс-96» 
— колоссального «монстра» с широким ком-
плексом научных задач. К сожалению, при его 
запуске уже на орбите не сработал разгонный 
блок, и весь наш грандиознейший труд ушел 
в океан.

— Знаю, что многие в 90-е годы просто 
уходили из отрасли.

— Очень много талантливейших специали-
стов либо ушли на какую-то шабашку, чтобы хоть 
что-то зарабатывать, а кто мог — слинял.

— Вы осуждаете тех, кто слинял? 
— Я не осуждаю тех, кто поменял страну, 

стремясь продолжать свою научную карьеру, 
тех, у кого здесь не было должного оборудо-
вания и возможностей для работы. Другое 
дело, когда отъезд мотивирован совершенно 
другими посылами — желанием пожирнее есть. 
Этим людям можно только посочувствовать. 
Но тут напрашивается упрек и в адрес нашей 
власти: как вы можете допускать отток мозгов? 
Уезжают-то не худшие, а наиболее талантливые, 
востребованные, и какими-то эпизодическим 
грантами их обратно не вернешь, должна быть 
долговременная политика в стране. 

О национальном 
самосознании

— Не могу не спросить вас, как вы отно-
ситесь к тем, кто оставляет страну сейчас, 
в сложный период, связанный со спецопе-
рацией на Украине?

— Вопрос очень непростой. Многие люди 
из тех, о ком вы говорите, абсолютно неадек-
ватным образом мотивированы. Они не дают 
себе труда задуматься над будущим страны, 
над тем раскладом, который происходит в 
современном мире. Мне, например, не без-
различно, буду ли я жить в стране, у которой 
свои традиции, своя культура, в конце концов 
— свое видение будущего, или в стране, ко-
торая «легла» под гегемона и следует чуждым 
мне принципам. С этой точки зрения к тем 
людям, которые таким образом мотивированы, 
чем-то даже озлоблены, я отношусь весьма 
негативно. Это недальновидные люди. Вот я, 
например, не хотел бы, чтобы мои дети или 
внуки меняли пол, чтобы мною руководили 
сторонники однополых браков. Я помню, какое 
отвращение испытал, когда в Дании, в Копен-
гагене, придя на одну из улиц, увидел большое 
количество размалеванных мужиков, сидящих 
на коленях друг у друга. Я это никогда не смогу 
воспринять! Сегодня нас призывают просто 
относиться к этому толерантно, но завтра это 
станет образом жизни, потому что не будет 

другого выхода. Это внушает очень серьезное 
беспокойство.

— Откуда это берется, по-вашему? 
— Это то, что я отношу к перекосам ци-

вилизации. Не исключено, что особые идеи 
насаждаются целенаправленно.

— Чтобы уменьшить численность лю-
дей в перенаселенных США и Европе?

— Возможно.
— Граждане тех стран как-то спокойно 

воспринимают «перекосы».
— Многим европейцам и американцам 

свойственна аполитичность. Они увлечены 
своим очень узким мирком. Я встречался со 
многими своими коллегами за рубежом во 
времена моих многочисленных командировок, 
иногда по два-три раза в год летал в США, жил 
там в семьях у своих знакомых. Общение с ними 
привело меня к выводу о том, что наши и их 
переживания, представления о мире несопо-
ставимы по своему уровню. К примеру, многие 
обыватели в США считают трагедией, если у 
них кончился запас туалетной бумаги...

— Это справедливо даже для 
ученых?!

— Конечно. Их часто ничего не интере-
сует за пределами собственной профессии. 
Скажем, приходит мой коллега домой, готовит 
коктейль, закидывает ноги на пуфик и проводит 
таким образом время у телевизора, пока жена 
не пригласит на ужин. И ничего другого — день 
за днем одно и то же.

 В Северной Каролине у меня был шеф 
— декан факультета Фред де Жарнет. Вскоре 
после нашего знакомства он говорит мне с 
придыханием: «Михаил! Я достал билет на 
бейсбольный матч, играет известная команда!». 
Я отвечаю: «Фред, а меня это не интересует». 
— «Как?!». Я говорю: «Я бы лучше посидел пора-
ботал». — «Но это же выходные!» — изумляется 
он. Не забуду, какое у меня было отвращение к 
публике, без конца жующей на стадионе поп-
корн и пьющей газировку. 

— То есть на бейсбол вы все-таки 
пошли?

— Да, сдался. Но задумался еще больше 
о том, какие мы и они разные. Мы все-таки 
удивительная нация, которая может ценить 
нечто более важное в этой жизни, чем повсед-
невность и быт. Возможно, это потому, что мы 
как никто другой испытали за свою историю 
огромное количество социальных и полити-
ческих потрясений. 

О культуре

— Кстати, о попкорне — в России он 
также присутствует в кинотеатрах. 

— Мы с женой, если ходим в кино, то в Клуб 
Рязанова. Там его нет.

— Какое из искусств вам ближе?
— Наверное, в молодости я бы сказал — 

литература, но параллельно с этим, конечно, 
— музыка. Раньше я был завсегдатаем Консер-
ватории, Концертного зала им. Чайковского, 
сейчас, стыжусь, — нет ни времени, ни сил на 
такие походы.

— Кто ваши любимые композиторы?
— По духу мне ближе всего Рахманинов. 

Конечно, я с восторгом слушаю и Чайков-
ского, которого некоторые считают немного 
«легковатым», но я так не думаю. Что касается 
живописи, я значительно ближе приобщился к 
ней в гораздо более зрелые годы, когда стал 
выезжать за рубеж. Тогда я смог наслаждаться 
коллекциями Лувра, Прадо, Метрополитена. 
И знаете, это трудно отделить от искусства, 
с которым связана сама наука... Многое в 
моей душе оставила индийская культура. 
Я бывал в Индии шесть раз и имел возмож-
ность познакомиться со многими интерес-
ными людьми. 

— Какое зерно вы нашли для себя в 
индийской культуре?

— Связь реальности с фантазиями. Какой-
то другой мир, о котором я ничего не знаю. С 
ним связана индийская философия, о которой 
может гораздо больше рассказать моя жена 
Ольга. Она же является моим гидом, когда мы 
посещаем другие страны.

— Философия индусов тесно связана с 
религией. Как вы относитесь к этой сфере 
жизни?

— С уважением! Я много лет дружу с одним 
индийским ученым (мне доводилось бывать у 
него дома), который занимается передовыми 
направлениями теоретической физики и при 
этом каждое свое утро начинает с молебна и 
им заканчивает день, отходя ко сну. 

— Вы беседовали с ним об этом?
— Нет, эти люди очень скромны, не любят 

много говорить о своих чувствах. Может быть, 
я должен посетовать на то, что в моей жизни 
не случилось того же.

 — Тем не менее таких, как вы, кто к 
90 годам сохранил ясный ум, активность 
и желание жить, в мире единицы. Что-то 
вас все-таки поддерживает. Поделитесь, 
что?

— Очень простой ответ: прежде всего — 
надо правильно выбрать родителей, это — ис-
кусство. (Улыбается.) Второе: когда-то у Воль-
тера в «Кандиде» я прочитал очень короткие, но 
мудрые слова: «Умеренный — сам себе врач». 
Я никогда сильно не злоупотреблял тем, что как 
будто бы позволяла молодость. Третье — это 
выбор близких людей, которые тебя любят и 
не оставят в старости. Ну и, наконец, еще одна 
составляющая, которая дает цельную основу, 
— это творчество. Когда есть цель в жизни, 
именно она держит на поверхности. 

О Луне

— Все мы в ожидании старта «Луны-
25». Что, по-вашему, надо учесть вашим 
молодым коллегам, работающим над этой 
программой, обращаются ли они к вам за 
советами?

— Нашей новой лунной программой я за-
нимался все последние 20 лет. «Луна-25» как ее 
основа была предложена директором ГЕОХИ 
Эриком Михайловичем Галимовым и мною. 
Помимо посадочной станции она включала 
систему пенетраторов (ударных проникающих 
датчиков, внедряющихся в грунт. — Авт.), то 
есть должна была ответить на вопрос не только 
о природе места посадки, но и в глобальном 
масштабе — о внутреннем строении всего 
спутника. К сожалению, от того проекта, ко-
торый не случайно назывался «Луна-Глоб», 
сейчас мало что осталось. «Луна-25» в основ-
ном сосредоточена на том, чтобы научиться 
снова мягко садиться на Луну, и дай Бог нам 
эту задачу решить. 

 Кстати, не так давно по просьбе дирек-
тора Института космических исследований 
РАН Анатолия Петруковича я написал статью о 
работе по запускам автоматических аппаратов 
на Луну в академический журнал «Космические 
исследования». Надеюсь, она пригодится мо-
лодым ученым.

 Я желаю всяческих успехов прежде всего 
техническим специалистам, которые очень 
много сил отдали тому, чтобы аппарат мог до-
лететь и успешно отработать на Луне. Скажу 
вам по секрету (улыбается), когда я был в НПО 
им. Лавочкина, в цехе, где стояла «Луна-25», ее 
макет, мне очень хотелось его перекрестить, и 
я с трудом себя сдержал. Очень надеюсь, что 
удача нам будет сопутствовать. И втайне от 
всех в день запуска летного образца я все-таки 
перекрещусь. (Улыбается.)

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ
В Выборге открылся 31-й фестиваль 
российского кино. Все здесь как в преж-
ние годы, только ставшее привычным 
за тридцатилетие название «Окно в Ев-
ропу» исчезло. Наверное потому, что 
окно превратилось в форточку. Граница 
с Финляндией рядом, а преодолеть ее 
невозможно. Теперь фестиваль назы-
вается «Выборг», за что критики ругают 
его руководство. Спасибо, что он вообще 
проходит. Спасибо, что живой. Продюсер 
Екатерина Филиппова, представлявшая 
фильм открытия «Нина» Оксаны Бычковой, 
поблагодарила за возможность показать 
кино и возможность жить в непростые 
времена. 

Последние 23 года фестивалем руко-
водил блистательного ума человек, киновед 
милостью божией и экс-министр кинемато-
графии Армен Медведев. Год назад именно 
в Выборге он дал интервью «МК». В декабре 
прошлого года Армена Николаевича не стало, 
и его президентское кресло пока вакантно.

Когда-то на фестивале существовала 
полноценная программа фильмов, снятых в 

копродукции разных стран. Теперь их почти 
нет. «Нина», открывшая «Выборг», — редкое 
исключение. Она создана Россией совместно 
с Грузией. Мировая премьера состоялась на 
Шанхайском кинофестивале. Фильм также 
представлялся в индустриальной програм-
ме Международного кинофестиваля в Сан-
Себастьяне. Уже есть одноименная картина 
польского режиссера Ольги Хайдас, живущей 

в США. И она победила в 2018 году на Рот-
тердамском кинофестивале в конкурсе «The 
big Screen Award», где в 2014-м награду в 
той же секции получила Оксана Бычкова за 
«Еще один год». И это не единственное со-
впадение. У Хайдас героине ближе к сорока. 
Она учительница французского языка, и у нее 
своеобразные отношения с мужем. Нина у 
Оксаны Бычковой примерно того же возрас-
та, тоже занимается с детьми (она логопед), 
и муж у нее тоже особенный.

Нину сыграла Юлия Пересильд. На роль 
пробовались разные актрисы. Когда при-
шла Юлия и сделала все как надо, Оксана 
поняла, что нашла то, что искала. А нужна ей 
была «акварельная девушка», и это совсем 
не то, что Пересильд делала прежде. После 
съемок в «Нине» она улетела на Байконур, и 
вся российско-грузинская группа очень за 
нее переживала. 

У Нины как будто все хорошо, есть ма-
ленький сын и чуткий, понимающий муж 
(Кирилл Кяро). Он великодушно отпускает 
жену в Тбилиси на встречу с ее былым возлю-
бленным, который серьезно болен. Его зовут 
Руслан, и он, что называется, опустившийся 
джентльмен. Играет его Евгений Цыганов, 
снимавшийся и прежде у Оксаны Бычковой. 
Нина едет утешить и попрощаться туда, где 
они были счастливы когда-то, но ее путеше-
ствие в Грузию обернется для всех неожи-
данным финалом.

Сценарий написала Любовь Мульменко 
при участии Оксаны Бычковой. Некоторые 
диалоги очень хороши и забавны. Руслан гово-
рит Нине: «Почему я такой классный и никакого 
отклика?» А у нее возникнет занятный диалог с 
молодым грузином: «Как ты себя чувствуешь?» 
— «Как бабка. Ранняя бабка». Может, в отрыве 
от визуального ряда эти слова и не произво-
дят особого впечатления, но на экране звучат 

точно и иронично. Сама ситуация смущает. 
Но, как было сказано, для авторов это очень 
личная история. Возможно, и такое случается 
на белом свете. Происходящее в жизни иной 
раз выглядит в кино невероятным и даже 
фальшивым, становясь тем, во что вообще 
сложно поверить. 

Оксане Бычковой удаются экранные пу-
тешествия в другие города. Она снимала 
новеллу для альманаха «Петербург. Только по 
любви». Другие ее фильмы тоже можно атри-
бутировать по географии. Ее дебютный «Питер 
FМ» стал прогулкой по Санкт-Петербургу, 
а недавняя картина «Чего хочет Слава» — 
трип по вполне поэтической и романтичной 
Москве. «Нина» — путешествие по Тбилиси. 
Снимался фильм во время карантина и жест-
кого локдауна, когда в городе был введен 
комендантский час. Теперь, когда в Тбили-
си устремилось немало людей из России, 
появился незапланированный новый акцент. 
Русское кино — это грузины, красное вино… 
Почти как в одной советской пьесе, где герои-
ня вспоминает былые дни с терпким вкусом 
настоящей жизни. 

Екатерина Филиппова представляла 
картину в одиночестве. Актеры заняты на 
съемках и находятся в разных городах. Они 
приветствовали публику с экрана, заранее 
записав обращения. Оксана тоже работает 
над новым проектом по вселенной «Малыша-
риков», но послания не прислала. Выяснилось, 
что монтаж и звук делали без нее. В подобных 
случаях режиссеры даже снимают свое имя. 
Не единственная драматическая история в на-
шем кино. Екатерина Филиппова рассказала, 
как снимали в разгар ковида, когда все было 
закрыто, работали только морги, больницы, 
аптеки, одна стойка регистрации в аэропорту. 
Пустота города ощущается в кадре. Кино-
группа «Нины» была единственной, которая 

тогда работала, благодаря сопродюсеру с 
грузинской стороны, добившемуся разре-
шения на съемки. Добирались до Тбилиси 
через Стамбул и Амстердам, иногда через оба 
города. Но нет худа без добра. Как говорит 
Екатерина Филиппова, одни двери закрыва-
лись, но открывались другие. Приходилось 
проявлять изобретательность. 

Финала фильма многие не поняли, осо-
бенно мужчины. Он не самый выигрышный 
для большинства зрителей. Кому-то пришлось 
разъяснять, что речь идет о любви и нелюбви, 
ошибочности прежнего выбора. Оксана Быко-
ва всегда об этом и снимает. Жизнь хрупка и 
может в любой момент прерваться, а женщина 
очень уязвима. Один человек может забрать 
смерть другого.

«Еще один год» был инициирован Гос-
фильмофондом как ремейк фильма «С лю-
бимыми не расставайтесь» Павла Арсено-
ва, снятого по мотивам одноименной пьесы 
Александра Володина с Ириной Алферовой и 
Александром Абдуловым в главных ролях. И 
тут еще одно совпадение. Александр Абдулов, 
которому в этом году исполнилось бы 70 лет, 
стал лицом фестиваля. Ролик о нем сопрово-
ждает каждый показ. Он смотрит на нас с фа-
сада кинотеатра. У Оксаны Бычковой играли 
Алексей Филимонов и Надежда Лумпова. Их 
герои любили друг друга, но оказались со-
вершенно не способны дорожить чувствами, 
разрушали лучшее, что было в их жизни. И в 
других картинах Бычковой герои расстаются 
на фоне прекрасных городов, а теперь и стран. 
Оксана умеет передать их дух и атмосферу. Но 
Тбилиси оказался открыточным, увиденным 
глазами туриста. Актерам не всегда хватает 
психологических нюансов, тонкости, чтобы 
зритель мог пережить их боль как свою, а не 
оставался созерцателем. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

ЮЛИЯ ПЕРЕСИЛЬД ПОГРУЗИЛАСЬ 
В ГРУЗИНСКИЙ КОСМОС
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3 августа исполнилось сто 
лет со дня рождения поэта, 
драматурга, сценариста 
Вадима Коростылева 
(1923–1997). Комсомольцем 
он добровольно ушел на 
фронт в первые дни Великой 
Отечественной, пережил 
тяжелую контузию, поступил 
в Литинститут в военном 
1943-м, а после Победы 
отправился на Север и писал 
стихи об освоении безлюдных 
суровых территорий. Но 
это только первая глава 
биографии автора самой 
оптимистичной песни из 
фильма «Карнавальная ночь», 
той самой, где в припеве поется: 
«И хорошее настроение не 
покинет больше вас». Вадим 
Николаевич написал сценарий 
к фильму «Айболит-66», все 
песни из этой киноленты, 
придумал Вовку, побывавшего 
в Тридевятом царстве, и много 
других любимых несколькими 
поколениями персонажей, не 
переставая при этом создавать 
пьесы для отечественных 
театров. О сложной творческой 
судьбе выдающегося писателя 
корреспондент «МК» побеседовал 
с его дочерью Мариной 
Коростылевой. 

— Марина Вадимовна, ваш отец по-
ступил в Литературный институт им. 
Горького в переломном военном 1943 
году. Удивительно, что писательский 
вуз вообще работал в такое сложное для 
страны время. 

— Папа стал добровольцем в первые 
дни войны, их взвод не успели оформить, 
а он уже получил контузию. Их бросили на 
рытье траншей, враг атаковал, потом отец 
полтора года пролежал практически пара-
лизованный. Из-за того, что все это не было 
оформлено должным образом в неразберихе 
первых дней ВОВ, он не считался участни-
ком войны. Поступил в Литинститут, учил-
ся в поэтическом семинаре, главным его 
учителем, насколько я понимаю, был 
Илья Львович Сельвинский (яркий 
представитель русского авангарда, 
теоретик стиха. — И.В.). Еще среди 
педагогов был Осип Брик. Больше 
ничего толком не знаю, кроме того, 
что в какой-то момент в институт 
начали приходить молодые писа-
тели с фронтовой биографией. По-
нимая, что ему тоже нужен крутой 
жизненный опыт, Вадим Коростылев 
оставил учебу и завербовался на Се-
вер, возглавил Карскую экспедицию 
(по западной части Северного морско-
го пути), по итогам которой опубликовал 
две книжки стихотворений: «За Полярным 
кругом» и «Север — юг». И приехал в Москву 
на Всесоюзное совещание молодых писате-
лей уже как делегат Крайнего Севера.

— Региональные и всесоюзные со-
вещания молодых писателей, учитывая, 
сколько будущих классиков через них 
прошли, были эффективным «социаль-
ным лифтом» советской эпохи. 

— Да, безусловно. И то, что он был пред-
ставитель Крайнего Севера, а не мальчик с 
Гоголевского бульвара, было существенно. 
Хотя не скажу, что ему это дало конкретно, 
но, видимо, куда-то протолкнуло. Дальше 
его жизнь была связана с профессиональной 
драматургией, а не с поэзией.

— В разных источниках Вадима Ни-
колаевича называют продолжателем в 
детлите традиций Чуковского и Евгения 
Шварца.

— С именем Корнея Ивановича нужно 
быть аккуратным, потому что между ними был 
небольшой конфликт, который потом забыли. 
Отец скорее на Шварца ориентировался. И 
на Хармса, если говорить о детской лите-
ратуре. А что касается интереса к истории 
и взрослых пьес, то для него образцом был 
Юрий Николаевич Тынянов. Его фраза «Есть 
документы парадные, и они врут, как люди» 
была для отца ориентиром.

Сказочники 
тоже «ссорятся»

— Из-за чего случилась ссора с «де-
душкой Корнеем»?

— Фильм «Айболит-66» начинался с пье-
сы «О чем рассказали волшебники», которую 
в ТЮЗе в 1957 году поставил Ролан Быков (это 
был его режиссерский дебют). В спектакле 
по айболитовским мотивам Быков играл Бар-
малея, а Лилия Князева — обезьянку Чичи. 
А в самом начале на сцену выходил Айболит 
и пел песенку:

В английской сказке я Дулитл, а в рус-
ской — Айболит. 

Ведь вы не скажете «болитл», а скажете 
«болит». 

Теперь вам будет ясно вот, зачем был 
нужен перевод.

Потом Чуковскому пришлось признать, 
что его «Айболит» был вольным переводом 
сказок Хью Лофтинга. 

— В 1967 году, когда «Айболит-66» 
вышел на широкий экран, сколько вам 
было лет?

— Я училась в пятом классе.
— Экранизация пьесы — целиком за-

слуга Ролана Антоновича? 
— Быкову она очень нравилась, когда он 

пробился в кино, то стал соавтором сценария 
вместе с отцом. Но был написан в списке 
авторов вторым, хотя по алфавиту был пер-
вым, то есть мы понимаем, что он не главный 
человек в этом сценарии. Как бы там ни было, 
он очень многое привнес в картину и все это 
пробивал, везде подавал так, что его проект 
получалось снять.

— Хорошо рекламировал свои 
задумки?

— Скорее продвигал. Ролан Быков был 
гением: и артистом, и личностью.

Когда этот маленький человек показывал 
тебе белый лист бумаги и говорил, что это 
черный лист, через минуту уже ты был готов 
убить каждого, кто в этом усомнится.

— Получается, художественный фильм 
возник не на пустом месте, а опирался на 
прочную литературную основу? 

— Если вы о произведениях Чуковского, 
то у папы основные линии, обработка сю-
жета, взаимоотношения персонажей были 
совершенно иными.

А из пьесы в фильм 
перешел театральный ход 
с волшебниками, рассказы-
вающими эту сказку. Такой 
ход нравился Быкову, и отец 
стремился сделать именно 
театрализованное кино.

— Давайте вспомним о 
хитах «Айболита-66». Пес-
ни «Ты лети, моя акула» и 
«Нормальные герои всегда 
идут в обход» были в пьесе 
или писались специально 
под фильм?

— Под фильм. Пьеса была 
«поющей», но что-то вошло, 
что-то не вошло. «Мы больные 
обезьяны» вошло, но многое 
было дописано. Тем более что 
был другой композитор — Борис 
Чайковский.

— Песни Бармалея и дру-
гих героев сразу ушли в на-
род? Ваши школьные друзья, скажем, 
напевали их?

— Я такого не помню. Да и песни пошли 
в народ взрослый, а не детский. У отца же в 
произведениях, как и у Шварца, каждый воз-
раст «снимает свое». Фильм был интересен 
детям и взрослым, но тем и другим интересен 
по разным причинам.

Когда я пересмотрела «Айболита» че-
рез 20 лет после выхода, уже во взрослом 
состоянии, возникло ощущение, что я его 
никогда не видела.

— А насколько сильным было ваше 
детское впечатление? 

— Достаточно сильным. Мне нравились 
Айболит и Бармалей, его я уже не боялась, 
как при просмотре спектакля. Я уходила из 
зала каждый раз, когда злодей догонял Ай-
болита, вставала и говорила: «Мама, я сейчас 
не могу, мне надо домой». И тут же быстро 
шла по проходу, кто-то хватал меня за юбку 
и сажал обратно. Зажмурив глаза, смотрела 
дальше. А к фильму я была сознательная ба-
рышня, страшно не было, и я могла оценить 
все достоинства картины. 

— В первый раз смотрели в кино?
— Конечно. А где еще можно было его 

увидеть? 
— По телевизору. 
— Понимаете, фильм критики достаточно 

больно «били», как раз за театрализован-
ность. Так что популярным он стал значи-
тельно позже, по телевизору его довольно 
долго не показывали. 

Одна великолепная цитата

— А «Вовка в Тридевятом царстве» 
сразу «зашел» советским гражданам 
или понадобилось время на принятие 
зрителем? 

— «Вовка» как раз сразу пошел в народ. 
Потому что там много вещей, понятных и по-
лезных для детской аудитории, когда просто, 
незатейливо, с юмором идет речь об осно-
вополагающих жизненных вещах.

— Мультфильм о приключениях ма-
ленького лентяя подарил нам столько 
крылатых фраз: «И так сойдет», «Ничего 
вы не понимаете в царской жизни», «Хо-
чешь — пирожное, хочешь — мороже-
ное», «Вы что, и конфеты за меня есть 
будете?»… Не может быть, чтобы все они 
придумались так сразу. Был ли у вашего 
отца блокнот, куда он записывал удачные 

фразы, а потом использовал в 
работе?

— Нет. У него как у остро-
умного человека удачных фра-
зочек было с избытком. Тогда у 
писателей появилась такая игра: 
если кто удачно шутил, а рядом 
оказывался юморист, он произ-
носил: «Покупаю». Отец шутки 
«продавал» со страшной силой. 
Выдавливать афоризмы из себя 
ему не приходилось, хватало 
дарования, чтобы делать это 
легко.

— Давайте из 1965-го 
вернемся на девять лет 
назад — к шедевру 1956 
года «Карнавальная ночь». 
Есть ли возможность чет-
ко разделить, слова каких 
песен комедийного мю-
зикла написал Владимир 
Лифшиц, а каких — Вадим 
Коростылев? 

— Отец считал, что он 
в этом фильме только одну 
песню написал — «Хорошее 
настроение». Какие-то стро-
ки, кажется, он сочинил для 
«Танечки», но «Пять минут», 

«Песенка о влюбленном пареньке» — 
это все Лифшиц. 

— Как создавалось «Хорошее 
настроение»? 

— Существует целая история. Когда 
все песни уже были написаны, Эльдар 

Александрович Рязанов понял, что нуж-
на еще одна, где были бы слова про 
хорошее настроение. Он обратился 
к Лифшицу, но тот вдруг отказался: 
какой-то примитив, ну что за хоро-
шее настроение? 

И Рязанов пошел к своему при-
ятелю, моему отцу, зная, что тот пи-
шет какие-то песенки и стихи:

— Вадим, ты 
можешь напи-
сать такое? 

— Да, вооб-
ще не вопрос.

И они вме-
сте отправились 
к руководите-
лю «Мосфиль-
ма», тому само-
му «великому и 
ужасному» Ивану 
Пырьеву.

Рязанов ему гово-
рит, что нашел вполне при-
личного молодого человека, 
нагло утверждающего, что он может 
очень быстро (а нужно было именно так) все 
написать.

Пырьев спросил: 
— Что вам нужно, молодой человек, для 

этого?
— Стол, стул, бумага, перо, хороший 

крепкий чай с лимоном, приличные бутербро-
ды, и я часа за три-четыре все напишу.

Тот совершенно обалдел от наглости и 
переспросил:

— И что, это будет хорошо?
Мой отец ответил:
— Это будет самая популярная песня, 

все ее будут петь.
— И я буду петь?
— Да, и вы. 
— Этого не может быть, я никогда ничего 

не пою!
— Я здесь у вас видел бутылку коньяка, 

давайте на нее поспорим? 
Пырьев развеселился, сказал: «Давайте». 

Рязанов «разбил» руки. Спор состоялся.
В этот же день текст, действительно за-

вершенный за пару часов, отправили поездом 
в Ригу, где жил композитор Анатолий Лепин. 
Лепин за два-три дня написал музыку, при-
слал клавир (переложение для фортепиано 
оркестровых и симфонических произведений. 
— И.В.). Людмилу Гурченко пригласили на 
студию, она села к фортепиано, разобрала, 
спела — всем страшно понравилось.

Как гласит легенда, через какое-то вре-
мя отец шел по коридору киностудии, а на-
встречу ему из-за угла показался Пырьев, 
напевающий: «И хорошее настроение не 
покинет больше вас». Таким образом у нас 
в доме оказалась роскошная бутылка не-
виданного французского коньяка. 

Песня не строить, 
а жить помогает
 — Как относилась к песне Гурчен-

ко, тепло ли они общались с Вадимом 
Николаевичем, не мешал ли ее статус 
советской суперзвезды? 

— На тот момент она суперзвездой 
не была. Но в любом случае они общались 
хорошо, она о нем всегда с нежностью 
вспоминала. 

С одной стороны, конечно, эта песня ей 
поперек горла была, хотя и сделала ее в какой-
то степени знаменитой: но где бы она ни по-
являлась, ее просили петь именно «Хорошее 
настроение».

Остальные песни «Карнавальной ночи» 
были привязаны к Новому году, а эта песня 
общечеловеческая, поэтому зал всегда и 
везде подпевал Гурченко.

— В «Хорошем настроении» был огром-
ный заряд позитива, простого человече-
ского счастья, за которое не нужно было 
благодарить Сталина, партию и Советскую 
страну. В заглавной песне есть пропаган-
да: слова о хорошем пути «паренька, без 
пяти минут мастера», а у вашего отца мы 
видим полную свободу и оду радости. 
Причем это в самом начале оттепели.

— Как всякий одаренный человек, он 
хорошо чувствовал время. Да и сам был до-
статочно позитивным человеком.

— Юрий Ряшенцев хвастался, что за 
гонорар от песен к «Трем мушкетерам» 
купил первую машину.

— Он ее купил, видимо, не на сам гоно-
рар, а на отчисления от исполнения. Автомо-
биль появился и у нас благодаря «Хорошему 
настроению». А еще на своей площади в 
«коммуналке», где отец родился и вырос, 
наша семья выстроила крошечную кухню 

и ванную, у нас был только общий вход, а 
дальше все свое.

— Где Вадим Коростылев предпо-
читал творить: в московской квартире? 
На загородной даче?

— И в Москве, и на даче на Николиной 
Горе. Мы там домик сначала снимали, а потом 
купили. Он обожал Николину Гору, собирался 
с друзьями, читал им новые пьесы. Его посто-
янным слушателем был, например, академик 
Воробьев, гематолог с мировым именем. Там 
же было научное сообщество в основном, 
кооператив работников науки и искусства, 
из искусства одни композиторы: Прокофьев, 
Хренников, потом Пахмутова там поселилась. 
Это была не писательская скворечня.

Папа вообще отдельно от всего существо-
вал, мы прожили столько лет в коммунальной 
квартире, потому что он и мама не хотели 
категорически перебираться в писательские 
дома в районе метро «Аэропорт».

— С кем из современников-
литераторов ваш отец поддерживал те-
плые отношения?

— С Сергеем Михалковым они были 
хорошо знакомы, вместе ездили во Фран-
цию, но уже потом, не в пятидесятые годы. 
Могу назвать еще нескольких: Галич, Лео-
нид Данилович Агранович, папа Михаила и 
дедушка Алексея Аграновичей. И детский 
поэт Роман Сеф.

— Ваш папа был знаменитостью или 
оставался в тени? 

— Его никуда не приглашали как «не-
рекомендованного драматурга». Поясню, 
что значит эта формулировка Министер-
ства культуры. Свои главные пьесы отец 
начал создавать к концу оттепели. Первую 
удачно прошедшую пьесу «Бригантина», 
поставленную в 73 театрах, запретил цен-
зурный комитет. 

Когда она читалась цензорами «про 
себя», казалась вроде бы ничего, но когда 
слова стали со сцены произносить, стало 
понятно, что она не очень советская.

И дальше все взрослые произ-
ведения проходили с трудом, МХАТу 
позволили ставить «Дон Кихот ведет 
бой», но запретили другим театрам. В 

Театре Вахтангова «Шаги коман-
дора» удалось выпустить, но 

меньше чем через год пар-
тийные органы спектакль 

велели снять.
— Вашего отца 

можно назвать «ан-
тисоветчиком», 
человеком, со-
гласным с «гене-
ральной линией», 
или он, как мно-
гие, балансиро-
вал посередине?

— Он не был 
прямо оппозицио-

нером, хорошо по-
нимал все за и против. 

Но в доме всегда был са-
миздат, и с пятого класса, 

когда мне стали давать читать 
Солженицына и «Доктора Жива-

го», я знала, что об этом нигде нельзя 
упоминать.

И папа продолжал дружить с Галичем 
(когда тот из благополучного драматурга 
перешел в разряд гонимых властью), заклю-
чал договора на какие-то его песни на свое 
имя и отдавал ему деньги, когда Александр 
Аркадьевич бедствовал. Но это, к слову, не 
один отец делал.

Плюс ко всему он женился на дочери 
врага народа и все про это понимал задолго 
до XX съезда.

— Кроме Рязанова кто-нибудь пред-
лагал выступить в роли автора песен?

— Я сама относительно недавно узнала, 
что в фильме «Случай на шахте восемь» Вла-
димира Басова звучит песня на слова Вадима 
Коростылева:

Раскудря-кудрявая девчонка, девчонка, 
девчонка,

Что обходишь ты меня сторонкой,
И не глядишь ты на меня?
Прелестная вещь, с композитором Ми-

хаилом Зивом они подружились с этой со-
вместной работы. Были и другие песни в кино: 
к телевизионному фильму «Ученик лекаря» 
(1983 год), и ко всем своим фильмам отец пи-
сал песни, включая «Король-олень», «Честное 
волшебное» и «Тайну Снежной королевы».

— Были ли у вашего папы концерты, 
встречи с юными читателями/зрителями, 
звали ли его в «Голубой огонек»? 

— Концертов не было никогда. А все песни 
были «безымянными», мы это называли внутри 
семьи так: «слова народные». И это на самом 
деле высшая форма признания для писателя, 
когда сограждане думают, что его песни при-
думал сам народ.

Иван ВОЛОСЮК.

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Высокий голос юного Ро-
бертино Лоретти. 4. Словесное подбадривание 
ученика. 10. Закрытый «интернат» благородных 
девиц. 11. Юный лодырь, забросивший учебу. 
13. Крепкий гостинец для парковой белки. 14. 
Жилье Гришки Мелехова из романа Шолохова. 
15. Природный «загар» красавицы-южанки. 
16. Хищная птица из соколиного «клана». 18. 
Месяц, с которого начинается календарь. 20. 
Бытовые электронные помощники в хозяй-
стве. 22. «Цепная» словесная головоломка. 
23. Милость, которой ждут заключенные. 24. 
Частица вещества из пары-тройки атомов. 27. 
Тягучее свойство цементной смеси. 30. Осмотр 
холодильника в поисках просрочки. 32. Жердь 
с кабаном над очагом. 34. «Охранная грамота» 
изобретателя. 35. Мамина реакция на двойки 
ребенка. 36. Контрольная работа с вариан-
тами ответов. 38. Полосатый атрибут в руке 
регулировщика. 39. «Национальный герой» и 
эндемик Австралии. 40. Заполненный бланк 
перед клиентом банка. 41. Самые «новогодние» 
часы в России. 42. Маленький друг Большой 
Черепахи в мультфильме.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Печной отсек» газовой 
плиты. 2. Полный провал планов афериста. 
3. Жердочка для ночлега в курятнике. 5. Пух-
лая лепешечка из блинного «семейства». 6. 
«Глубокое» движение перед задуванием свеч. 
7. Материал тротуара, где рисуют мелками. 
8. Сани, для которых не нужна упряжка. 9. 
Затяжная бюрократическая нервотрепка. 
10. Простынка для «упаковки» младенца. 12. 
«Атакующая» критика завидущих коллег. 17. 
Сочинение о жизни Иисуса Христа. 19. Штраф 
за нарушение условий договора. 20. Дорожка 
с потоком пешеходов. 21. «Беспамятство» 
сериальных персонажей. 25. Зеленая «детка» 
трухлявого пня. 26. «Бассейн» для домашних 
рыбок. 27. Авто, которому не страшны рос-
сийские дороги. 28. Человек-дикарь с забы-
того богом острова. 29. Дамский коллектив 
вокруг одного мужчины. 31. Лучи вечернего 
заката на глади озера. 33. Съемная полоса из 
гипсового бинта. 34. Тихая грусть по ушедшей 
молодости. 37. Хозяйка, угощающая зятя 
блинами. 38. Дрожащий ягодный десерт в 
креманке.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 4 АВГУСТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Чемпион. 4. Чугунок. 10. Пустота. 11. Огрызок. 13. Борт. 14. Лань. 
15. Облачение. 16. Недруг. 18. Лирика. 20. Татарин. 22. Самосвал. 23. Карамель. 24. 
Винегрет. 27. Уважение. 30. Щербина. 32. Ирокез. 34. Телега. 35. Амфитеатр. 36. Клип. 
38. Сидр. 39. Наживка. 40. Издание. 41. Трактат. 42. Заросль.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Чужбина. 2. Плут. 3. Острог. 5. Умысел. 6. Угол. 7. Кальмар. 8. Тарантул. 
9. Поребрик. 10. Продажа. 12. Капитал. 17. Умножение. 19. Изумление. 20. Товарищ. 21. 
Нирвана. 25. Исполин. 26. Терминал. 27. Унижение. 28. Изделие. 29. Дисконт. 31. Патруль. 
33. Защита. 34. Триада. 37. Паук. 38. Сито.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ продадим вашу вещь б/у 

в комиссионке. Цену назначаете 
сами! Т.8(499)226-28-79. 
ООО"Ресейл" ОГРН1207700376201

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

предлагаю

куплю
❑ скупка. Быстро. Деньги сразу. 

Т. 8(499)226-25-39. 
ООО"Главмосторг" 
ОГРН1207700426218

❑ аттестат №455669, выданный 
06.06.1979г. средней школой 
№6 г.Железнодорожного на имя 
Пономаревой Елены Васильевны, 
в связи с утерей считать 
недействительным.
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ПОДПИСКА

2024
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»

по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
центральный вход в редакцию «МК» 
со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
7 августа с 8.30 до 19.00
перерыв с 13.00 до 13.30
м. «Щелковская», ул. Уральская, д. 3, 
у м-на «СуперЛента»
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8, 
у супермаркета EUROSPAR
м. «Раменки», Мичуринский пр-т, д. 44а, 
у супермаркета «Перекресток»
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, д. 3д, 
у салона красоты
8 августа с 8.30 до 19.00
м. «Митино», Пятницкое шоссе, д. 27, к. 1, 
у м-на «Пятерочка», с ул. Дубравная
м. «Коньково», ул. Профсоюзная, д. 115, к. 1, 
на автостоянке
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6
м. «Люблино», ул. Краснодарская, д. 51, к. 2, 
у ТЦ «Люблинский пассаж»
9 августа с 8.30 до 19.00
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15, у ТЦ «Лес», 
на автостоянке
р-н Бескудниково, Бескудниковский бул., д. 12
м. «Университет», выход к МГУ, 
пл. Джавахарлала Неру, д. 1, на автостоянке
м. «Чертановская», ул. Чертановская д. 1в, к. 1, 
стр. 2, у м-на «Кораблик»
10 августа с 8.30 до 19.00
р-н Старое Крюково, Зеленоград, корпус 900, 
у супермаркета «Перекресток»
м. «Бунинская Аллея», от входа в метро 
с правой стороны, на автостоянке

р-н Лосиноостровский, Анадырский пр-д, д. 69, 
у м-на «Пятерочка», платформа «Лось»
м. «Юго-Восточная», ул. Ферганская, д. 17, 
у к/т «Волгоград»
11 августа с 8.30 до 19.00
м. «Полежаевская», Хорошевское ш., д. 80, 
возле городской стоматологии
р-н Солнцево, ул. Авиаторов, д. 14–18, 
на автостоянке у м-на «Пятерочка»
м. «Кантемировская», Пролетарский пр-т, д. 25
12 августа с 8.30 до 19.00
м. «Пятницкое шоссе», Пятницкое ш., д. 39, 
у ТЦ «Мандарин»
м. «Нахимовский проспект», 
Нахимовский пр-т, 
д. 11, к. 1, у мед. лаборатории «Инвитро»
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 17, 
у к/т «Байконур»
13 августа с 8.30 до 18.00
м. «Сокольники», Сокольническая пл., д. 9, 
со стороны ул. 4-й Полевой пер.
р-н Матушкино, Зеленоград, корпус 403А, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Шаболовская», ул. Шаболовка, д. 37

ПОДПИСКА НА ЯРМАРКЕ МЕДА В КОЛОМЕНСКОМ
11, 12, 13 августа c 10.00 по 16.00
МОСКВА, м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 39.

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
12 августа с 9.00 до 13.00
ВОЛОКОЛАМСК, ул. Парковая, д. 3, 
парк культуры и отдыха

РЕ
КЛ

АМ
А 

16
+

Ветеранам ВОВ и инвалидам первой 
и второй группы для оформления льготной 

подписки необходимо предъявить оператору 
оригинал соответствующего документа.
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Подробности по тел. 8(495)665-40-80

ШЕДЕВР, ШЕДЕВР, 
Исполнилось 100 лет 
со дня рождения автора 
самой оптимистичной 
песни из фильма 
«Карнавальная ночь»

рожденный на споррожденный на спор
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Казахстан становится интересной точкой 
ледового спортивного притяжения. Совсем 
недавно стало известно о переходе под его 
флаг шестикратного призера чемпионата 
мира Елизаветы Голубевой и чемпионки 
России в беге на коньках Кристины Силае-
вой, именитого тренера Сергея Клевчени. 
А теперь, хотя смена гражданства офици-
ально еще не объявлена, за ту же страну 
собирается выступать фигуристка Софья 
Самоделкина.

Предполагаемый (или уже случившийся) 
уход Софьи Самоделкиной, кто бы что ни гово-
рил (талантов у нас хватает, ничего страшного), 
— это событие без знака плюс для России. 
Радоваться любому уходу из-под флага страны 
известного спортсмена, да еще в столь непро-
стые времена, трудно. Просчитывать будущие 
риски, которые воплотятся в потенциальной 
конкуренции, можно, пусть и с натяжкой. Не 
знаем ни сроков, ни условий возвращения. 
Правда, точно знаем, что квоты придется зара-
батывать заново. А уже только это означает, что 
полное представительство на международных 
стартах мы вернем не сразу.

Да, когда-нибудь наши фигуристки на 
международный лед вернутся. И тогда Со-
фья Самоделкина, которая сбросит с себя груз 
прошлого: неудачи, пубертат, обиды на до-
машнее судейство, а главное — жесточайшую 
конкуренцию первых номеров, в чью борьбу 
даже вклиниться невозможно, может оказаться 
опасной соперницей.

Прошлый сезон у спортсменки не сложил-
ся. Но именно по юниорам, выступая за ЦСКА, 
она стала вице-чемпионкой России, победила 
в финале юниорского Кубка России. Потенциал 
свой она продемонстрировала во всей красе и 

претензиях еще в марте прошлого года, после 
Олимпийских игр. Пятнадцатилетняя фигурист-
ка, выступив на одном из турниров, заявила 
пять элементов ультра-си. Четыре прыжка в 
четыре оборота (разные!) и тройной аксель. 
(Аксель, сальхов и риттбергер удались, лутц 
и тулуп подвели.)

Заявила такой контент не для того, чтобы 
потешить публику, — исполнение сложнейших 
прыжков Софья реально показывала: что-то на 
турнирах, что-то — в тренировочном процессе. 
А начала покорение вершин ультра-си рано, 
как это сейчас и происходит в нашем женском 
одиночном катании. В 12 лет освоила люби-
мый аксель Елизаветы Туктамышевой. Потом 
появился четверной сальхов, сразу за ним — 
четверной риттбергер. Тот самый, который чуть 
позже, в 2021 году, но на официальном турнире, 
первой в истории женского фигурного катания 
исполнила Аделия Петросян. Еще — лутц, ту-
луп и флип… Короче, вышла Самоделкина на 
взрослый лед, показывая на тренировках все 
четверные прыжки.

Правда, не зря говорят, что тренировки 
— лишь часть пути к успеху, нужна еще и ста-
бильность на стартах.

Родись Софья чуть раньше, карьера ее в 
России, возможно, сложилась бы иначе. Но пер-
вый же взрослый сезон — это борьба за место 
в олимпийской команде. А в ней — сильнейшие 
из сильнейших, уже проверенные стрессо-
выми боями и обкатанные на всех уровнях. 
Показавшие все и всем не на тренировках, а 

на стартах, выдвигавшиеся к Играм уверенно 
и не за один месяц.

Олимпийские игры закончились, новая 
полоса преодоления не заставила себя ждать 
уже всю сборную. Софья прошла традицион-
ный для девушек трудный путь взросления. 
Решилась на смену тренера Сергея Давыдо-
ва. Расставание прошло для общественности 
цивилизованно.

Прошлый сезон, уже с новым тренером 
Светланой Соколовской, начинался непло-
хо: «золото» и «серебро» этапов Гран-при. Но 
чемпионат России и финал Гран-при обер-
нулись провалом: одиннадцатое место. В 
списках основной сборной, да и в резерве 

Самоделкиной на новый сезон уже 
не было.

Никогда сложнейшие реше-
ния — а смена флага, без сомне-
ния, именно из этой категории 
— не базируются на каком-то 
одном факте. Но, наверное, бы-

вает последняя капля. Что стало 
той каплей? Отсутствие междуна-

родных стартов (где в одном турни-
ре, помимо всего, ограничено участие 

представителей страны).
Неудачи на внутренних главных стартах. 

Появление новых конкуренток из младших 
фигуристок. Или, может, успех Анастасии Гу-
бановой, которая еще в 2021 году сменила 
российский флаг на грузинский, а этой зимой 
получила звание чемпионки Европы?

За Губанову, кстати, мы все радовались 
— своя же девочка! — но ее успех заставил 
задуматься, наверное, не одну спортсменку 
не первого эшелона.

А Самоделкина с ее прыжковым контен-
том, даже если не сможет показать на льду 
все, что умеет на тренировках, в разы сильнее 
Губановой. Да, в нашей сборной ее шансы 
выступать на главных стартах (если возвра-
щение фигуристов России все же состоится 
в ближайшее время) минимальны. Но сможет 
ли она усилить сборную Казахстана — даже не 
вопрос. Без сомнения.

Казахстан уже знавал успех в женском 
одиночном катании: в 2019 году на чемпионате 
мира Элизабет Турсынбаева завоевала «сере-
бро». И даже если выход Софьи за новую страну 
случится только в следующем сезоне, навязать 
конкуренцию зарубежным соперницам она 
сможет. Получается, ушла, чтобы вернуться 

в большую игру. (Хотя прогнозы — дело, как 
известно, то еще: если будет здорова, если 
не пропадет мотивация, если...)

Но дело, конечно, не в том, за какую страну 
из-за желания выйти на главные старты уходят 
выступать наши спортсмены. Уходить под дру-
гой флаг, особенно фигуристы, будут. Делали 
бы это, кстати, и без сложившейся ситуации с 
отстранением от международных стартов.

Пока нет официальных релизов, да и ком-
ментариев главных действующих лиц — самой 
Софьи Самоделкиной и ФФККР — тоже нет. Но 
информация, что федерация просто так Софью 
не отпустит, витает в информационном про-
странстве. И понять это можно: была членом 
сборной России, а в будущее тоже надо пытать-
ся заглянуть. Но где-то там не за Казахстан, а 
за Грузию катаются уже Диана Дэвис и Глеб 
Смолкин, только что получившие от ФФККР 
разрешение на переход. Не просто бывшие 
члены сборной России, но даже и представ-
ляющие ее в Олимпийских играх. Говорят, все 
по правилам случилось. (Но это не точно.)

Никто не пребывает в счастье, когда по-
любившиеся спортсмены, за которыми сле-
дишь с детства, если речь идет о женском 
одиночном катании, уходят под другой флаг. 
Не знаю, кстати, комфортно ли будет той же Со-
фье продолжать кататься на льду ЦСКА рядом 
с коллегами, которым запрещено выходить на 
международный лед. Подобные вопросы — это 
из мира ощущений и личностных оценок. А так 
— сидим на двух стульях. На одном — сидим 
с обидой, что наша любимая Самоделкина 
уже не будет нашей. На другом — с желанием, 
чтобы у Софьи сложилась большая и красивая 
карьера.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

СКАНДАЛ

Фигуристка 
Софья 

Самоделкина 
получает новые 

документы

ПОТЕРЯЛИ ИЛИ НЕТ?

5 августа в Московской области завер-
шился самый престижный отечествен-
ный турнир — XXXII чемпионат России по 
гольфу. Корону чемпионки России забрала 
себе Екатерина Петрова. А вот трехкратная 
победительница соревнований Екатерина 
Малахова в этом году стала только брон-
зовым призером. Но это не помешало ей 
сразу после окончания турнира пообщаться 
с «МК». 

● ● ●
— Екатерина, во-первых, хотим вас 

поздравить с бронзовой медалью чем-
пионата России по гольфу. Поделитесь 
эмоциями…

— Чемпионат страны — это всегда силь-
нейшие игроки. И, конечно, все нацелены на 
победу. Ничего не решено, пока не доиграна 
финальная лунка решающего раунда. Хотя 
эмоции бывают, не без этого. Нынешний чем-
пионат России выдался очень интересным и 
жарким. И не только из-за погоды. После игры 
болельщики рассказывали, как это было — на-
блюдать все игровые моменты в трансляции 
временами было крайне волнительно. Говорят, 
в клубе закончились валерьянка и валидол. 
Честно скажу, у меня не все получилось в пер-
вые дни турнира, но на то мы и спортсмены, 
чтобы не сдаваться. Своими 3-м и 4-м раундами 
я довольна. Удалось приблизиться к лидеру 
соревнований. Мы все тренируемся у одних 
специалистов — Дмитрия Захарова и Манвела 
Данна. Дружим с девочками, много общаем-
ся. Вместе готовимся к турнирам. И, конечно, 
рады возможности занять весь пьедестал XXXII 
чемпионата России по гольфу. 

— С чего началась ваша история с 
гольфом? 

— Мое знакомство с гольфом очень похоже 
на путь других детей Московской школы гольфа. 
Жила рядом с полем, и в один из дней пришла 
попробовать и осталась. Помню свой первый 
выигранный турнир Chip&Patt. Естественно, 
сразу загорелась и запомнила.

Исторически гольф был только муж-
ским видом спорта. Есть мнение, что гольф 

расшифровывается как Gentlemen Only, Ladies 
Forbidden — только для джентльменов, женщи-
нам запрещено. Хорошо, что в современном 
мире женский гольф — это отдельное направ-
ление, частью которого мы все и являемся. 
Женский гольф — красивый, увлекательный, 
стильный и, конечно, спортивный. Мы, как и 
мужчины, тоже соревнуемся до последнего 
удара финальной лунки.

Сила гольфа в его уникальности. Навер-
ное, каждый говорит так про свое любимое 
дело, но с гольфом действительно так. Ты на 
природе, ты в окружении друзей, играешь в 
свое удовольствие 4–5 часов. И каждый день 
гольф для играющего разный — даже если всю 
жизнь играть на одном поле, не будет похожих 
раундов. Всегда новые условия: положение 
мяча, погода. В гольфе ты один на один с собой. 
Считается, что соперник гольфиста в зеркале 

— ты сам. Это чуть сложнее, чем медитация. 
В гольфе важна и психология. Многие из нас 
по физике очень натренированные, хорошо 
подготовленные, но психология решает многое. 
Важно концентрироваться на моменте здесь и 
сейчас, не помнить прошлый удар и не думать 
о будущем.

— Как гольфисты тренируются? Имеет 
значение, какой рукой играет спортсмен — 
правой или левой?

— Правой или левой рукой — нет разницы. 
Вот только для левшей сложно найти клюшки, 
это большая редкость. Тренировки для гольфи-
стов особо не отличаются, может быть, только 
то, что мы больше тренируем баланс. В идеа-
ле процесс построен так: со специалистом 
делается видеофиксация свинга (основной 
удар в гольфе, который может быть вы-
полнен любой клюшкой, кроме короткой, 
(паттера). Состоит из замаха клюшкой, затем 
— движение вниз, сам удар по цели и завер-
шение. — Прим. ред.), и программа выдает, 
что надо доработать. Идешь и тренируешься. 
Это индивидуальный процесс.

— Насколько ваш вид спорта 
травмоопасный? 

— О, самое главное, как и в любом спорте, 
— размяться перед раундом. Это залог успеха 

игры без травм. Гольфический свинг — это 
скрутка. Здесь тоже можно схватить. Именно 
поэтому начинать играть надо с тренером. Он 
поставит свинг, травмы сведутся к минимуму. А 
про травмоопасность это больше для зрителей 
— они приходят на гольф без знания правил 
безопасности. Мяч может прилететь очень 
сильно, и это действительно опасно.

— Инвентарь для гольфа часто при-
ходиться менять? Санкции на его приоб-
ретение как-то повлияли? 

— На таком турнире, как чемпионат Рос-
сии, в нашем бэге (сумка с клюшками. — Прим. 
ред.) должно быть не больше 14 клюшек. Это 
предусмотрено правилами. И если игрок их 
нарушил, то ему прилетит штраф. Клюшки, 
конечно, зарубежных производителей. Мне 
рассказывали, что в начале 90-х годов в России 
тоже было производство клюшек. Сегодня 
же мы покупаем, заказываем их за рубежом. 
Да, из-за санкций есть сложности, и доставка 
стала дольше, но все терпимо. Клюшки обычно 
служат 2–3 года, потом их лучше поменять. 
Еще есть такая процедура клабфитинг — это 
подгон клюшек под рост игрока. Ее тоже обыч-
но надо делать при получении нового сета 
(набор клюшек. — Прим. ред.), но это уже 
можно сделать в любом клубе или у компании-
дистрибьютора.

Санкции повлияли и на участие наших 
гольфистов в международных соревнованиях. 
Во всех рейтингах рядом с нашими именами 
пропал российский флаг, мы стали играть мень-
ше рейтинговых турниров, но внутри страны у 
нас очень плотный календарь и большая кон-
куренция. Все прибавили в игре, и это очень 
круто!

— Всем известно, что в гольф играют 
практически при любой погоде. Вам лично 
удобнее играть в какую погоду?

— Моя идеальная гольфическая погода 
— облачно, 20 градусов и без ветра. И отсут-
ствие в прогнозе грозы. Если гроза, то игру 
останавливают, всех эвакуируют с поля. И 
это, конечно, может изменить настрой и ход 
соревнований.

— Есть ли своего рода мода в гольфе 
в плане одежды? Как лично вы подходите 
к выбору формы? 

— О, конечно, есть! Женский гольф — это 
своя мода. Только посмотрите на девочек на-
шего чемпионата. Нет ни одной в одинаковом 
луке: яркие поло, юбки, шорты, платья. Многое 
из одежды похоже на теннисную форму.

● ● ●
— Гольф практически не показывают 

по ТВ, редко говорят о нем и в спортивных 
новостях. При этом он входит в десятку 
самых популярных мировых видов спорта. 
Как так?

— Вы судите по нашей стране, и у нас дей-
ствительно мало говорят и знают про гольф. 
Какой он есть: с красивыми полями, всесезон-
ными центрами для тренировок, спортивными 
и клубными турнирами, с целыми поколениями 
гольфистов: юниоры, взрослые, амбассадоры. 
Вы удивитесь, наверное, но гольф в России 
— это целая маленькая вселенная. Сейчас 
ситуация меняется: в прошлом году была одна 
трансляция турнира в России по ТВ, в этом 
сезоне их уже было 3 или 4. К примеру, в нашей 
стране блогов о гольфе около 20, в США же — 
более миллиона. О гольфе можно говорить 
бесконечно, но лучше в него играть.

— Многие считают гольф спортом ис-
ключительно для серьезных и богатых 
людей. Что в гольфе такого, что в него 
играют не все? И почему к этому виду 
спорту в России такое невнимательное 
отношение? 

— Возможно, причин несколько. В какой-то 
момент гольф стали называть закрытым, эли-
тарным досугом, хотя мы, спортсмены, играем 
в другой гольф. И посетители поля в Куркине 
играют в другой гольф. Там даже тренировки 
проходят по программе «Московское долго-
летие». Пока, наверное, так: если ты хочешь 
играть, то находишь свой гольф — с золотыми 
клюшками или с прокатными. При желании 
недорогой сет для старта можно заказать и в 
интернет-магазине.

Мария ПАТИ.

ГЛАВНАЯ ТЕМА

ТУРНИР

СПОРТЧП

НЕ ПРОПУСТИ!
ДНИ РОЖДЕНИЯ

Валерий Газзаев (1954) — футбо-
лист и заслуженный тренер России, 
государственный и политический 
деятель
Михаил Горшенёв (1973–2013) — 
музыкант, вокалист и основатель груп-
пы «Король и Шут»
Александр Дитятин (1957) — совет-
ский гимнаст, трехкратный олимпий-
ский чемпион, семикратный чемпион 
мира, один из лучших гимнастов всех 
времен
Дмитрий Золотухин (1958) — кино-
режиссер, актер, заслуженный артист 
РФ
Юлия Чичерина (1978) — рок-певица, 
музыкант, заслуженная артистка РФ

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра Рос-
сии, сегодня температура ночью в Мо-
скве 17…19°, днем 31…33°. Небольшая 
облачность. Без осадков. Ветер юго-
восточный, 5–10 м/c, местами порывы 
до 15 м/c.
Восход Солнца — 4.45, заход Солнца 
— 20. 24, долгота дня — 15.39.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборато-
рии магнитобиологии, ожидаются не-
большие возмущения геомагнитного 
поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День Службы специальной связи и 
информации Федеральной службы 
охраны России

1803 г. — в путешествие отправилась 
первая русская кругосветная экспеди-
ция. Всей экспедицией и шлюпом «На-
дежда» командовал И.Ф.Крузенштерн, а 
шлюпом «Нева» — Ю.Ф.Лисянский
1943 г. — началось наступление со-
ветских войск по плану «Суворов» 
1983 г. — принято постановление ЦК 
КПСС и СМ СССР «Об укреплении со-
циалистической трудовой дисциплины», 
предусматривавшее наказания за вы-
пуск брака, прогулы и опоздания на 
работу, пьянство на рабочем месте
1993 г. — часть Букингемского двор-
ца в Лондоне впервые открыта для 
туристов
2018 г. — в России разработан не требу-
ющий перезарядки ядерный реактор
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— Не стреляй! У меня жена и дети!
— Они меня и прислали.

— С вами говорит специалист по безопас-
ности банка. Нам необходимо защитить 
ваш счет от несанкционированного до-
ступа. Возьмите, пожалуйста, карту.
— Спасибо, взял.
— Продиктуйте номер.
— 10.
— Дальше...
— Всё.
— Назовите номер на карте целиком.
— 10.

— Что у вас за карта?
— Десятка треф.

Грибной сезон уже начал собирать свои пер-
вые жертвы — на прошлой неделе четверо 
грибников отправились в лес, где поругались 
с медведем из-за шестой бутылки водки. 
Медведь госпитализирован.

— У тебя муж кто по специальности?
— Алкоголик.
— Но это не специальность — это 
увлечение.
— Не скажи, он к этому очень серьезно 
относится.

— Вы с мужем живете в достатке?
— Конечно! То я его достаю, то он меня.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
★ «Мой молодой человек при-
ехал со мной еще из Кургана» 
— Соня Присс призналась, что 
давно несвободна

★ «У нас с Наташей творчески-
ироничная фаза отношений» 
— Александр Дзюба о любви 
длиной четверть века

★ «Гибель сестры — самое кош-
марное, что случилось в моей 
жизни» — Андрей Назимов о 
нерве, который помогает ему в 
игре

ЧИТАЙТЕ В ЖУРНАЛЕ «АТМОСФЕРА»

Разрушаем стереотипы 
«элитного» вида спорта

Звезда 90-х Лада Дэнс, которую по-
сле жутчайшего ДТП госпитализиро-
вали сначала в Подольскую городскую 
больницу, а потом перевели в частную 
клинику, перестала выходить на связь, 
и тому есть свои объяснения. Друзья 
родного сына певицы Ильи Свирского 
рассказали «МК», что врачи сами насто-
яли на том, чтобы сократить до мини-
мума контакты знаменитости. Сейчас 
она находится в крайне остром пост-
травматическом периоде — у звезды 
отек мозга, и велик риск, что начнется 
спазм сосудов.

Авария произошла в субботу около 
17.30 на трассе М-2 в районе Подольска. 
Лада Дэнс возвращалась на такси домой 
— она выступала на корпоративе. Звезда 
сидела на заднем сиденье и, вероятнее 
всего, не была пристегнута, потому что 
очень сильно ударилась лбом о спинку пе-
реднего сиденья. Об этом свидетельствует 
сам характер травм. Дэнс госпитализиро-
вали с диагнозом ушиб крестцового отдела 
позвоночника и ушибленная рана лобной 
области. На поверку, правда, все оказа-
лось несколько хуже: у исполнительницы 
хита «Девочка-ночь» врачи определили 
серьезную травму головы.

По данным полицейских, сначала в 
районе 52-го километра шоссе столкнулись 
два автомобиля, «Киа» и «Ниссан», а после 
в них врезалось такси, где передвигалась 
Лада Дэнс. Удар был такой сильный, что 
две машины снесло в сторону огражде-
ния между встречными полосами, а вот 
такси, в котором была артистка, вынесло 
на обочину.

Госпитализация кроме певицы потре-
бовалась еще троим участникам ДТП. В их 
числе 35-летняя пострадавшая из Химок и 
52-летний житель Одинцовского района. 

«Было месиво, кто-то из водителей 
оказался заблокирован. Я был в числе тех, 
кто вызывал «скорую помощь». На месте 
многие оказывали раненым помощь», — 
охарактеризовал ДТП один из проезжав-
ших мимо водителей.

Дорожное затруднение в этом месте 
сохранялось до полуночи. 

— Лада сейчас в состоянии средней 
тяжести. Госпитализирована с помощью 
медицины катастроф. Все надеемся на 
самый лучший исход, — прокомментировал 
ситуацию концертный директор Лады Дэнс 
Сергей Пудовкин.

— Лада Дэнс не была за рулем, нахо-
дилась на заднем сиденье, — продолжает 
Сергей. — Произошел сильнейший удар. 
Сейчас артистка находится в сознании. Но 
концертные выступления на ближайший 
период отменены. Пока Лада не в состоя-
нии выходить на сцену. Все выступления 
будут перенесены на более поздний срок. 
Все будет зависеть от реабилитации. Вра-
чи после полного осмотра дают хорошие 
прогнозы. Это радует. 

Пудовкин сообщил, что в ближайшее 
время будет подавать в суд на транспорт-
ную компанию, которая занималась пере-
возкой звезды. Продюсер настаивает на 
полной проверке водителя автомобиля, а 
также технического состояния машины.

Алена КАБАЕВА, 
Дмитрий ИЛЬИНСКИЙ.

ДТП СО ЗВЕЗДОЙ: 
«БЫЛО МЕСИВО»
После тяжелой аварии 
врачи спасают Ладу 
Дэнс от отека мозга

Третий тур РПЛ завершился в воскресе-
нье вечером, однако несколько сыгран-
ных матчей обращают на себя внимание. 
Прежде всего лихой старт «Спартака» и 
третья победа подряд, на этот раз над 
казанским «Рубином» — 4:1. Это лучший 
старт красно-белых в чемпионате за по-
следние 10 лет. Армейцы же развеяли 
сомнения многих скептиков, что команда 
не способна, по крайней мере на старте, 
показать красивую и результативную игру. 
Команда Владимира Федотова разгро-
мила в первом столичном дерби сезона 
«железнодорожников». 

«Рубин» — «Спартак» (1:4)

Команда Гильермо Абаскаля приехала на 
поединок в Казань, к вернувшемуся в премьер-
лигу «Рубину» после годичного отсутствия 
в качестве фаворита и одного из лидеров 
чемпионата. Начало встречи гости провели 
осторожно, позволив казанцам немного по-
резвиться на своей половине поля и создать 
несколько опасных моментов у своих ворот. 
Взятием ворот Максименко эти попытки успе-
хом, впрочем, не увенчались. 

После стартового натиска хозяев к 15-й 
минуте красно-белые перехватили инициа-
тиву и взяли контроль игры уже в свои руки. 
В середине тайма Соболев шикарным прони-
кающим пасом бросил в прорыв Бонгонда, ко-
торый, здорово обыграв на скорости Дюпина, 

и отправил мяч в сетку. Новичок «Спартака» 
продолжает находиться «в огне» — у форвар-
да сейчас серия из четырех подряд матчей с 
результативными действиями. 

Команда Рашида Рахимова до перерыва 
сумела отыграться. Главный арбитр, Евгений 
Кукуляк, принял странное решение, назна-
чив опасный штрафной за фол Литвинова. На 
повторе же было хорошо видно, что Руслан 
сначала сыграл в мяч. Но даже если защитник 
сфолил, то сделал это в пределах штрафной. 
Судья должен был назначить пенальти. 

В итоге после навеса со стандарта — Хлу-
севич неудачно подставил голову под удар Уго-
чукву Иву — Максименко оказался бессилен 
среагировать на этот рикошет. Впрочем, этот 
спорный эпизод не повлиял на итог встречи. 
Во втором тайме преимущество «Спартака» 
было уже тотальным — москвичи смогли пре-
образовать его еще в три забитых гола. 

Прекрасно сработали замены, которые 
произвел испанский тренер красно-белых 
по ходу матча. Сначала восстановившийся 
после травмы экс-игрок ЦСКА Хесус Медина 

отличился первым же своим касанием за но-
вый клуб. Парагваец забил в дебютном мат-
че за спартаковцев менее чем через минуту 
после выхода на поле. А затем отличились 
Михаил Игнатов на 68-й минуте и Квинси Про-
мес на 73-й. В обоих случаях на ударную по-
зицию своих партнеров выводил Александр 
Соболев.

4:1 — победа «Спартака», который стал 
второй командой РПЛ, выигравшей три матча 
подряд на старте сезона, после «Краснодара». 
При этом красно-белые опередили «быков» 
по разнице голов.

ЦСКА — «Локомотив» (4:1)

А вот в первом столичном дерби сезо-
на между ЦСКА и «Локомотивом» фаворита 
назвать было сложно. Многие специалисты 
отдавали предпочтение все-таки «железно-
дорожникам». Команда Михаила Галактио-
нова набрала хороший ход еще в концовке 
прошлого сезона и неплохо начала этот 
чемпионат.

В матче с армейцами доказать свое пре-
восходство над соперником у «Локо» не полу-
чилось. Возможно, виной тому стал неверно 
выбранный тактический рисунок. Наставник 

«железнодорожников», Михаил Галактионов 
отрядил в атаку номинального защитника 
Наяира Тикнязяна, чьи голеадорские подвиги 
поразили многих специалистов и болельщи-
ков. Экс-игрок ЦСКА забил семь мячей в де-
сяти матчах чемпионата России — уникальная 
результативность игрока этого амплуа. 

Однако на острие атаки армянский защит-
ник откровенно затерялся в оборонительных 
редутах армейцев. Тикнизян позволил ЦСКА 
оттуда создавать основные угрозы своим 
воротам. Сначала Федор Чалов мастерски 
реализовал пенальти, а затем форвард армей-
цев выдал такой фантастический пас пяткой 
на ход Гайичу, загубить который сербский 
вингер не имел права.

Второй тайм стал настоящим бенефисом 
молодого полузащитника ЦСКА Максима Му-
хина. 21-летний игрок впервые в своей карьере 
оформил дубль в матче РПЛ. Сначала на 55-й 
минуте Максим тонким обводящим ударом 
поразил дальний угол ворот Лантратова по-
сле грубейшей ошибки защитника «Локо», а 
на 64-й в красивом прыжке головой замкнул 
передачу партнера с края. Единственный мяч 
защитника «железнодорожников» Погостнова 
после углового лишь подсластил горькую пи-
люлю «Локо» от поражения в этом матче. 

4:1 в пользу коллектива Владимира Фе-
дотова, который с двумя победами врывается 
в лидирующую группу команд чемпионата 
страны.

Павел САВЧИК.

ДЛЯ ВСЕХ — ты сам
В гольфе
по физик
подготовл

ГОЛЬФ

«Спартак» и ЦСКА громят соперников
Красно-белые катком проехались по «Рубину», армейцы 
в дерби — по «Локомотиву»

Место ДТП.

Екатерина Малахова.

«Рубин» — 
«Спартак».

SP
AR

TA
K.

CO
M

W
IK

IP
ED

IA
.O

RG

ИЗ
 Л

ИЧ
НО

ГО
 А

РХ
ИВ

А

СО
ЦС

ЕТ
И


